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 प्रश्नोत्तर

 tA
 १३८५

 अभी  तक  श्रीमान्  ।

 ad  |  हैं

 ged  नहीं  उठता  ।

 ८  १९५४

 es  a:  ES  me
 Sto  रामा  राव  इस  बात  को  देखते

 हुये  कि  प्रसिद्ध  साम्राज्यवादियों  की  मुखिया
 लोग-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  ।

 दिन  प्रति  दिन  जीर्ण  शीर्ण  होती  जा  रही
 महोदय  पीठासीन

 क्या  सरकार  का  उन्हें  उपर्युक्त  संग्रहालयों  में

 en  es  ee  ee  ee  ED
 रखने  का  विचार  है  ?

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 डा०  एस०  एम०  दास :  यह  प्रद

 शासन-कालीन  स्मारकों  का  परिरक्षण
 ब्रिटिश  काल  की  मूर्तियों  के  सम्बन्ध  में

 FEE,  डा०  रामा  राव  :  क्या  दिक्षा
 a

 मंत्रो  २३  १९५४  को  तारांकित  a  |

 प्रश्न  संख्या  १२८७  पर  पुछ  गये  अनुपूरक  श्री  भागवत  झा  आजाद  :  विवरण  में

 बदन  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  केवल  थोड़े  से  ऐसे  राज्यों  के  नाम  दिये  हुये

 कृपा  करेंगे  कि
 हैं  जिन्होंने  इन  मूर्तियों  को  हटाने  या  न  हटाने

 ब्रिटिश  शासन-कालीन  स्मारकों  के  सम्बन्ध  में  अपना  मत  प्रकट  किया  है  ।

 के  परिरक्षण के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  कया  माननीय  मंत्री  को  यह  विदित  हे  कि

 ने  विभिन्न  राज्यों  को  जो  परिपत्र  भेजा  arr  राज्यों  में  लोगों  की  यही  भावना  हे  कि

 उत्तर  में  उनके  पास  से  क्या  क्या  इन  मूर्तियों  को  हटा  कर  किसी  संग्रहालय

 सुझाव  प्राप्त  हुये  हें  ;  या  अन्य  स्थान  में  रख  दिया  जाये  ?

 q em क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  डा०  एम०  एम ०
 दास  यह  सारा

 ars  राष्ट्रीय  नीति  बनाई  है  ;  और  विषय  अभी  विचाराधीन  है  ।

 यदि  वह  नीति  किस  प्रकार

 की  है  और  उसको  क्रियान्वित  करने  के  लियें
 हिन्दी  का  प्रचार

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  !  Ket.  श्री  कृपाचार्य मोदी  :  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे शिक्षा  मंत्री
 के सभा-सचिव  एम०

 एम०  :  एक  विवरण  सभा  क्या  भारत  सरकार  ने  fart
 पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  के  प्रचार  उत्तरदायित्व  राज्य  सरकारों
 ¥,  अनुबन्ध  संख्या  20) ह  को  हस्तान्तरित  कर  दिया  है  ;  और
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 यदि  तो  राज्यों  को  इस  अध्यक्ष  क्या  केन्द्रीय  सरकार

 दी प्र  गैलन  के  लिये  कुछ  कितनी  धन  NI  ने  सम्मेलन  के  पहचान  राज्य  सरकारों  को

 गई  कोई  अनुदेश  भेजे  हं  ?

 दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सचिव  डा०  एम०  दास  मुझे इस
 के

 एस०  एम०  श्रीमान  ।  लिये पूर्वे  सूचना  चाहिये  ।

 केन्द्रीय  सरकार  देश  में  हिन्दी  का  प्रचार
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार

 :  कयों

 करने  के  लिये  बहुत  सी  अपनी  बनाई  हुई  भारत  सरकार  ने  हिन्दी  प्रचार  के  लिये

 योजनाओं पर  धन  व्यय  कर  रही  है  ।  इसके  राज्यों  को  इकट्ठी  राशियों  के  अनुदान
 दिये

 अतिरिक्त  राज्य  सरकारों  ने  भी  प्रथम  a  या  उन्होंने  केन्द्रीय  सरकार  की  स्वीकृति

 वर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  अपनी  योजनायें  से  कार्यान्वित  कीਂ  जाने  वाली :  निश्चित

 तेयार  की  हें  जिनके  व्यय  का  कुछ  भाग
 पनायें  मांगी  हें  ?

 केन्द्रीय  सरकार  देती हैं  |
 डा०  एम०  एम०  राज्य  सरकारों

 माननीय  सदस्य  की  से  कहा  गया  था  कि  वे  केन्द्रीय  सरकार  के

 ३-१२-५४  के  तारांकित  प्रद  संख्या  ७२४  पास  योजनायें  भेजें  और  केवल  उन  योजनाओं
 थि

 के  उत्तर  में  सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  पर  अनुदान  fet  गये  जिनकी  केन्द्रीय

 की  ओर  आर्कषित  किया  जाता  हैਂ  ।  सरकार  ने  स्वीकृति  दी  थी  |

 श्री  कृष्णाचाय  जोशी :
 क्या  यह  सच  है  सेठ  गोविन्द  दास  :  उस  दिन  मंत्री  जी

 कि  शिक्षा  मंत्री  सम्मेलन  में  यह  निश्चय  किया
 ने  यह  कहा  था  और  आज  भी  उन्होंने  कहा  है

 गया  था  कि  हिन्दी  भाषी  seer  में  हिन्दी  कि  कुछ  अखिल  भारतीय  संस्थाओं  को  भी
 प्रचार  की  जिम्मेवारी  राज्य  सरकारों  पर

 ये  अनुदान  दिये  जाने  वाले  हें  ।  में  ने  उन  से

 रहेगी  ?
 यह  पूछा  था  कि  क्या  राष्ट्रभाषा  प्रचार  समिति

 श्री  एम०  एस०  श्रीमान  |  वार्ता  को  भी  इस  प्रकार  का  कोई  अनुदान

 यह  सच  है  ।  परन्तु  इस  निर्णय  में  केवल  इस  दिया  गया  है  या  दिया  जाने  वाला  तो

 परिवर्तन  का  किया  गया  हैं  कि  अब
 उन्होंन  उसके  उत्तर  में  कहा  था  कि  ag  दिया

 से  कतिपय  अखिल  भारतीय  संस्थाओं  को
 गया  हैं

 ।  लेकिन वह  अनुदान  उन  को  नहीं
 दिये  जाने  वाले  तदर्थ  अनुदानों  को  छोड़  दिया  गया  इसलिये  में  पूछना  चाहता  हं
 कर  हिन्दी  के  प्रचार  के  लिये  सब  अनुदान  कि  इस  पर  कुछ  विचार  हो  गया  हैं  या  हो

 सीधे  हिन्दी  संस्थाओं  को  न  देकर  राज्य
 रहा  ह  क्योंकि  वह  एक  अखिल  भारतीय

 कारों  को  दिये  जायेंगे  ।  संस्था  है  ।

 शी  कृष्णाचार्य  जोद  :

 डा०  एम०  एस०  मुझे
 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकारों

 खेद  हें  कि  उस  दिन  में  अपनी  स्मृति  के  आधार
 के  नाम  कोई  आदेश-पत्र  भेजा  है  ?

 पर  कह  रहा  परन्तु  मुझे  ठीक  याद  नहीं
 अध्यक्ष  क्या  उन्होंने  राज्य  था  इस  लिये  ग़लती  हो  गई  थी  ।

 सरकारों  को  कोई  अनुदेश  भेजे  हें  ?
 जहां  तक  इस  राष्ट्रभाषा  प्रचार  समिति  का

 डा०  एम०  एम०  सम्बन्ध  उन्होंने  अनुदान  के  लिये  प्रार्थना

 राज्य  सरकारों  के  मं  १ सम्मेलन  में  उपस्थित
 पत्र  भेजा  अन्नु  हम  ने  उन्हें  सुचना  दे  दो

 q  |
 ~

 थी  कि  राज्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  पश्चात



 TAS  हसिक  उत्तर  दिसम्बर  १९५४  व  6:  स्तर  १३९०

 पदाने  केवल  7  सरकारों द  +  aq  जत  Al  alo  एस०  एक  चेरियन  क्या

 अतएव  जिस  राज्य  में  वे  काम  करना  चाहते  इस  दिदा  में  कोई  कावा  करने  से  पूर्व

 नन है
 उन्हें  वहां

 की
 ज़ाए

 ब्या |  के  एप  सर  य
 सरकार

 उ  चल  न  जाच  एसी
 व

 ्  क्या प्रार्थनापत्र  भेजना  राज्य  में  wa-fata  किया  हुआ  ठ

 वहां  पूर्ण  qa-fagt  अच्छी  प्रकार  सल  रहा

 मद्य-नील ध  . if

 ¥ Clow  शना  डाभी  गृह-कार्य  श्री  दातार  यह  q  बड़ा  प्रशन हैं
 a4,  यह  बतान  कृपा  करेंगे  कि

 जिस  के  सम्बन्ध  में  में  सरकार  की  और

 a क्या  सरकार ने  भाग  राज्यों  कोई  वचन  Q! टीं
 दे  सकता  |

 दार मे ग  सदय-सिद्ध  ल  ||  वर  के  लिपे  कोई  कार्य -
 नेपाल  को  निर्यात 4  ही  की  और

 यदि  वह  कार्यवाही
 ने  COS.  att  विनती  मिश्र  :  क्या  faa

 x  ?  मंत्री
 यट  नही  कृपा  करेंगे  कि

 बना  सरकार  को  विदित  x
 ए गह-काय  उपमंत्री  )

 जानकारों  मांगी  गई  fe  नपाल  को  निर्यात  क्रिया  गया  साल और  .  राज्यों से

 है  औ  यात्रा  तनय  सना  पट  पर  वदी  भारतीय  मों में  बवन  ०  गेल

 और  AVATT  भारत  म  aT

 श्री
 डाभी

 :  क्या  सरकार  ने  राज्य
 कर  लिया  जाता  और

 कारों  को  aot  राज्यों  सें  cafe  करने  til  तो  कया  सरकार  ने  इसे

 के  सम्बन्ध  में में  कोई  परामर्श  दिया  हूं  ?  रोकते  के  लिये  कोई  प्रभावशाली  कार्यवाही

 की श्री  सरकार  यह  जानकारी

 नहं
 दे

 सकती
 |  राजस्व  नार  रक्षा  व्यय  सद्र  (Mi  To

 a  नाभि  :  भाग  ज्यों  में  qdJ-  सी ०  भान  सरकार  के

 निषेध  लांग  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  की  पास  यह  विश्वास  करने  का  कारण  हैं  कि  प्रदान

 क्या  नीति  ?  कड़  गई  बात  ठोक  नहीं  है  ।

 दातार  हां  ae  Mat]  का  उत्पन्न  नहीं  होता ॥

 सम्बन्ध  ह  भाग  ग  राज्यों  में  कई  सरकारें
 श्री  विभूति  थ  जानना  वहती

 @  तत़्व  हन  ने  यह  THT  सम्बन्धित

 हूं  fram
 मनी

 wi a
 ने  अपने  दफ्तर  से  किसी

 मंदिरों  पर  छोड़  दिया  है  ही  नर  से  sea  दरबार  किय  ?

 थ्री  डाभी  :  कप  यट  सन  नहों  दे  कि
 हर  ए०  सी ०  Wal:  ज़रूर  दरयाफ़त

 किया  भी  भाग  ग  राज्य  सरकार  ने  अपने
 किय  1  ।  जो  फोन  स्टेटों  नेपाल  के  नज़दीक़

 राज्यों  में  मद्य-निषेध  नाहीं  किया  है  ?

 हूं  यानी  बेस्ट  विहार  और  उत्तर

 थो  दातार  में  समझता  हूं

 ं
 कि  उन्होंने  प्रदेश  इन  दोनों  स्टेटों  से  पूछा  गया  था  और

 अभी  तक  पूर्ण  aa-faaae  नहीं  किया  है  उन्होंने  बताया  है  कि  कोई  ऐसा  ट्रैफिक  नहीं

 यद्यपि  बे  थ  के  प्रयोग  पर  नियंत्रण  करने  होता
 केन्द्रीय

 सरकार  को  भी  ऐसी  कोई

 ये  टक a
 Hea  lz TA के  सम्बन्ध  में  कु  ही  कर  रहे  हें

 ?  सूचना  नहीं  मिली है  ।
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 श्री  विभूति  लेकिन  में  वहां  का  कश  राज्यों  में  भी  भिखारी

 vad  वाला  हूं  और  मुझे  पता  हैं  कि  ऐसा  समस्या  का  सुलझाने  के  लिये  कोई  एकरूप

 होता  ह  ।  क्या  मंत्री  महोदय  फिर  दरयाफ़त  होती  बनाई  गई  हूं  ?

 करने  की  कोशिश  करेंगे  ?

 किए  Ato  गुहा  में  केवल  गुह-कार्य  उपमंत्री

 यह  कहू  सफलता  हूं  कि  माल  के  ऐसे  यातायात
 और  जानकारी  एकत्र  की  जा

 रही
 है

 निकला
 कोई  आधिक  प्रोत्साहन  नहीं  है  क्योंकि

 और  यथासमय  सभा  पटल  पर  रख  दी

 ी  |
 कॉर्ड  सीमा  शुल्क  चौकी  नहीं  हूं  और  भ्

 कोई  सीमा  शुल्क  नहीं  हू  ।  जिन  वस्तुओं  पर
 जी  नहीं  ।

 उत्पादन  शुल्क  लिया  जाता  हूं  उनसे  और

 विदेश  से  आयात  माल  से  प्राप्त  बल्क  की  श्री  भागवत  ब्रश
 ०  | ल  a4 yap

 tate :  गश्त  भारत  में

 सारी  छूट  नेपाल  सरकार  को  दे  दी  जाती  है
 दरिद्र-गाहों  के  सम्बन्ध  हैं

 |  | t  क्या  भारत  में

 और  व्यापारियों  को  व्यक्तिगत  रूप  से  नहों  सरकार  का  कोई  दरिद्र-गुह  हैं  जिस  कारण

 ्  ना  oe  ह
 दी  जाती  ।  an .  ए  ए  1  रता तथा ति  क  स्वय

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रहो  है  ?

 कोई  प्रोत्साहन  नहीं  मिलता  ।

 नस्य  श्री  दातार  :  हम  केन्द्र  द्वारा
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  सर  VEN

 प्रशासित  क्षेत्रों  और  भाग  राज्यों
 को  विदित  हैं  कि  खनिज  जिस  के  बहुत

 में  सरकार  वाले
 से  माल  के  feat  के  लिये  एक  नेपाली

 दरिद्र-गाहों  के  प्रश्न  की  बात  कर  रहे  है  ।
 पारी  को  casi  दी  गई  रकक््य सल

 गा |  गय  कई  राज्य  हैं  और  जानकारी  एकत्र  को  जानी
 से  ही  भारत  में  आयात  कर  लिय

 है  और  मांगी  जानी  हैं  और  तबर  वह  सभा
 था  जिस  स्थान  से  आगे  यह  गया  ही  नहीं

 ay  ?  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 श्री  ए०  सी०  में  इस  सूचना  को  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्या  ये

 ठीक  नहीं  कम  से  कम  मुझे  ऐसी  दरी-गह  जिन्हें  केन्द्रीय  सरकार  चलाती

 कोई  सूचना  नहीं  सिली  है  ।
 हैं  केन्द्रीय  प्रशासन  के  अधीन  हैं  sqaT  राज्य

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद
 :  यह  सूचना

 प्रशासन  के  अधीन  हें
 ?

 | गलत  ह ट
 अध्यक्ष  महोदय

 :  वहू  तक  कर  रहे  हैं
 दरिद्र-गृह

 कि  जानकारी  क्यों  उपलब्ध  नहीं  है  ।  मंत्री
 ACY AN  शी  भागवत झा  आज़ाद  :  क्या

 महोदय  ने  स्पष्ट  बता  दिया  है  कि  यद्यपि  थे

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 केन्द्र  दारा  प्रभावित

 क्षेत्र  हूं  ।  तथापि  इनका

 प्रशासन  एक  अतिक्रमण  द्वारा  होता  है  और
 केन्द्र  द्वारा  प्रशासित  क्षेत्रों  में

 अभिकरण  के  द्वारा  जानकारी  इकट्ठी  करनी
 a सरकार  कितने  दरिद्र-पूछें  को  चला  रही  है  ;
 @  |

 क्या
 भिखारी  रामिया  को

 aia  के  लिये  सरकार  के  पास  कोई  निश्चित  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  में
 ने  १०

 योजना  है  ;  और  दिन  पूवे  प्रदान
 की  सूचना

 दी  थी

 उत्तर  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  द्वारा  बाद  में  २४  88a oF के

 भाग  २  में  शुद्ध  किया  गया  ।
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 किसी  qTSq- TS  पुस्तक  का  अनुवाद  किया  गया केन्द्रीय  पाठ्य  पुस्तक  gant  विभाग
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 TACKS  श्री  झूलन  fag  क्या  शिक्षा

 माता मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  डा०  एम०  एस०  दास

 सदस्य  को  जानकारी  के  लिये  निवेदन  करना
 केन्द्रीय  पाठय-दस्तक  गवेषण

 विभाग  ने  क्या  मुख्य  मुख्य  काय  किये  हैं  ;  eat हुं  कि  यह  विभाग
 १९५४

 में

 और  ही  स्थापित  किया  गया  था  ।

 अब
 तक  इस

 पर
 कुछ

 कितना
 भारत  इलेक्टोनिक्स  कारखाना

 व्यय  हुआ

 द

 श्री  alo  ato  विशाल

 ह  निभ दिक्षा  मंत्री  के  सभा-सांचा  रक्षा  मंत्री  1  TET:  प्रतीत  दरशनी  वाला

 एम०  और  (a  एच  विवरण  सभा  पटल  पर  रखने  को  कृप

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  करेंगे

 परिद्षिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २१)  भारत  इलेक्ट्रोनिक्स

 at  झूलन  सिह  क्या  विभाग  ने  say  बंगलौर  के  लिये  शिल्पी  शिल्पों

 की  आवश्यकताओं  के  अनसार  पाठ्य-पुस्त कें  के  प्रशिक्षण  और  मशीनरी  तथा  अन्य  सेवाओं

 प्रकाशित  करने  के  लिये

 क
 कसौटी

 at
 को  व्यवस्था  करने  के  sa  जिस  HA  साथ

 सिद्धान्त  निश्चित  किये हैं  के  साथ  संविदा  की  गई  थी  उसे  कितनी  ata

 डा०  दी  जा  चकी  हं  ; एम०  एम०  विभाग

 को उद्देश्य  सब्र  स्कूल  की  पाठ्य-पुस्तकों  भारत  को  किस  प्रकार  की

 सुधारना  डू  !  मशीनरी  और  अन्य  वस्तुयें  दी  गई  और  व

 सेवाएं  को  जा  चकी  हैं  ;
 इसके  कृत्य  ये

 दी  गई  वस्तुओं  और  मशीनों
 १)  प्रचलित  पाठय-पुस्तक  साहित

 का  मलय  क्या
 का  आलोचनात्मक  विवेचन  करना  ;

 (२)  पाठ्य-पुस्तकें  लिखने  के  लिये
 अब  तक  शिल्पों  को

 प्रशिक्षण  दिया  जा  चुका  है  और  उन  में
 पथ  wean  सिद्धान्तों  और  शिक्षा

 घी  उपयुक्त  कसौटी  बनाना  से  कितने  अपना  काम  संभाल  सकते  हैं  ;

 और
 (2)  सकल  की  पुस्तकें  लिखने  की

 कारखाने  की  लागत  का  मल एक  व्यापक  योजना  तयार  क  3  (#)

 आर  अन्त  म  प्राण किल  क्या  pv  और  वर्तमान  प्राक्कलन

 क्या  हैं  ?

 ४)  आदर्श  पाठ्य-पुस्तकों  की

 रचना  आरम्भ  करना  ।  रक्षा  उपयोग  स  दि

 श्री  भागवत झा  आज्ञाद  :  विवरण  में
 और  दिल्ली  सहायता

 और  मशीनी  औजारों  के  नक्शे  तेयार  करने बताया  गया  हू  कि  १००  पुस्तकों  का

 ऋण  किया  गया  के  सम्बन्ध  में  और  उपकरणों  की  खरीद औंर  राज्य  सरकारों  के

 साथ  स्थापित  किया  गया  और  कारखाने  को  लगाने  के  लिये  नक़्शे  बना  कर

 सिद्धान्त  fates  किये  गये  हूं  ।  कया  देने  और  शिल्पों  को  प्रशिक्षित  करने  के

 वर्षीय  योजना
 के  इन  ३  १/२  वर्षों में  व  तुत  लिये  की  गई  सेवाओं  के  निमित  फंच  साथ
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 को  Y,x3,000  RAF  को  राय  दो  गई  ह
 at  इस  कार खान  के

 समझ  मशान  आर  उपकरण  भारत  सरकार  उत्पादों  का  प्रयोग  सचार  रेलवे

 साथ  द्वारा  दिये  गये  परागण
 ही

 अनुसार  मंत्रालय  सामान्यतया  रेडियो-संचार

 sap} साधारण स पथों  रे  सिगरेट  खरीदती हें
 दगर  किया  जायगा

 श्री  दामोदर  मेनन  प्रो दा क्षण  सकल  म
 )  नियत  मान  के  wanay

 औजार

 कौर  इलेक्ट्रोनिक्स  के  उपकरण  जिन  का  कितने  प्रशिक्षणार्थी  ह  ?

 मूल्य  लगभग  १.  लाख  रुपये a  a wd
 ay  सतीश  चन्द्र  इस  सम  ४०

 बंगलोर  पहुंच  चके हैं  ।
 किन्तु  अन्ततोगत्वा  इनकी  संख्या  बढ़ाकर

 साथ  द्वारा  फांस  में  १२  दीपों  १५०  दी  जायेगी  |

 को  प्रशिक्षित  किया  गया है  और  ये  अब  भारत

 में  प्रशिक्षण  स्केल  में  शिक्षक  ठगे  क  ।  सरकारी  सेवाओं  में  विदेशों  राष्ट जन

 ७  करोड़  रुपये  के  पंजी  व्यय  Keen.  श्री  तुषार
 क्या  गृह

 के  मल  प्राक्कलन  में  कोई  परिवहन  नहीं  काय  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 हुआ
 feat  विदेशी  राष्ट्र जन  carat

 श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  कार खान  अथवा  अस्थायी  पदाधिकारियों  के  रूप

 के  साथ  संलग्न  प्रशिक्षण  कल  और  गव
 भारत  सरकार  को  सेवा  कर  और

 केन्द्र  कस  से  कार्य  आरम्भ  करेंगे  ?

 क्या  उन  में  से  किसी  को  कोई

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  ने  अभी  बताया  विशेष  वेतन  दिये  जा  रहे  ह
 ?

 12.0  क्षण  स्कूल  तो  पहले  ही  काय  आरम्भ

 कर  चका  है  ।  दो  फांसो सी  शिक्षा  और
 ह-काय॑  उपमंत्री

 १२  भारतीय  दक्ष  क  जिन्होंने  फांस  में
 १-१२-५४  को  अस्थायी  रूप  से  अपना

 शिक्षण  प्राप्त  किया  था  अब  इस  सकल  में
 ठेके  पर  काम  करने  वाले  ऐसे  पदाधिकारियों

 की  संख्या  ११५  थी  ।  स्थायी  पदाधिकारियों
 शिक्षकों  के  रूप  में  कार्य  कर  रहे  हें  ।

 के  बारे  में  जानकारी .  जो  इस  समय  उपलब्ध

 श्री  21०  र्व  पत्रा  म  नहीं  एकत्र  की  जा  रही  है  और  उचित

 रुपये  के यह  बताया  गया  कि  ७  करोड़  Qs  समय  में  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 मर  प्रावधान  में  संशोधन  कर  लिया  गया  है
 जी  नहीं  परन्तु  ठेके  पर  नियुक्त

 जेर  अब  इसे  दा  कर  ९  करोड़
 रुपये  कर

 दिया  गया  है  |  क्या  मं  इस  का  कारण  जान
 fat  one  व्यक्तियों  को  उनकी  अहृंताओं

 सकती  ता  >
 के  अनसार  वेतन  दिया  जाता  हू

 att  तार  चटर्जी  :  में  विदेशी  राष्ट्र
 श्री  सतारा  चन्द्र  कोई

 किन  विन  देशों
 के  हूं

 ?

 नहीं  हुई  हू  ।  पूंजीगत  व्यय  करोड़

 रुपये  होगा  और  चाल  पंजी  २.५  करोड़  श्री  वे  भिन्न  भिन्न  देशों  के  हूं  ।

 रुपये  होगी  ।  श्री  तुषार  वे  कौन  कौन
 ?

 श्री जी to  एस०  क्या  इस  कारखाने  दश ह

 के  उत्पाद  केवल  रक्षा बलों  के  लिय ेहें  अथवा  अध्यक्ष  कया  वह  सुची  बह्

 जनसाधारण  कने  लिय  ?
 लम्बी हूं

 ?



 RA  artes  —
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 श्री  सूची  बहुत  लम्बी है
 ।  वे  श्री  जोखिम  आल्वा  :  यह  बड़ा  महत्वपूर्ण

 प्रीत  ||

 जापान  इत्यादि  के  हें  |
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  महत्वपूर्ण  प्रदान  है

 श्री  तुषार  चार्जों  :  में  प्रत्येक  देश  से  परन्तु  सरकार  पर  विश्वास  किया  जा  सकता

 ्  fe  वह  केवल  भारतीयों  को  ही  नियुक्त आने  वालों  की  संख्या  पृथक  पृथक्  जानना

 चाहता  हूं  ।  करेगी  |  बार  यह  प्रश्न  पूछने  से  क्या  लाभ
 a

 ह
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  चह  प्रत्येक  देश

 के  बारे  में  संख्या  बता  संकते  हूं  ?  उनके
 भूतत्व-रसायन

 सम्बन्धी  खोज

 पास  यह  जानकारी  ह  ?

 OLY,  श्री  राधा  रमण :  कया  प्राकृतिक

 श्री  दातार  :  में  यह  जानकारी
 संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  यह

 दूगा  ।  उन  में से  १३  ब्रिटेन के  २
 बताने  की  कृपा  करेंगे  fH:

 लिया  के  मेरे  पास  देशवाल  संख्या  नहीं

 उनकी कुल  संख्या  ११५ है  ।
 क्या  यह  सत्य  है  कि  भारत  में

 भूतत्व  जांच  की  एक  नई  जिसे

 श्रीमती  सिन्हा  :  क्या  सरकार  tor  leek,
 वर  सम्बन्धी  खोजਂ  कहते

 ने  राज्य  सरकारों  से  उनके  अधीन  सेवामुक्त  जारी  की  गई  है  ?

 अभारतीयों  के  बारे  में  पूछा  है  और  क्या  अब

 तक  सरकार  को  इस  विषय  में  कोई  जानकारी
 यह  नई  प्रणाली  किस  की  देख

 रेख  में  जारी  की  गई  ह  ;  और
 प्राप्त  हुई  है  ?

 (7)  इस  नई  प्रणाली  की  सहायता  से
 श्री  दातार  :  भारत  सरकार

 क्या  मुख्य  सफलता यें  प्राप्त  हुई  हूं  और  क्यां
 की  नीति  यह  है  कि  भारत  में  विदेशी  लोगों

 खोज  की  गई  है  ?
 को  सीमित  संख्या  में  नियुक्त  किया  जाये  |

 जब  कभी  कोई  ऐसी  नियुक्ति  की  जानी  होती  प्राकृतिक  संसाधन  और  aah  गवेषणा

 हूं  तो  इस  विषय  में  गृह-कार्य  मंत्रालय  से  मंत्रालय  में  (att  के ०  डी०  मालवीय  )

 पूछा  जाता  हम  ने  कुछ  नियम  बनाये  से  (7)  श्रीमान्  ।  भारत  के  भूत रद

 हूं  कि  जहां  तक  सम्भव  हो  भारतीयों  को  सर्वेक्षण  ने  भू-तत्व  साधन  सम्बन्धी  खोज

 नियुक्त  किया  जायें  ।  जहां  आवश्यक  अपेक्षाओं  हाल  ही  में  आरम्भ  किया  है  और  अभी  से

 वाले  भारतीय  उपलब्ध  नहीं  होते  वहां  परिणामों  की  आशा  नहीं  की  जा  सकती  ॥

 तीयों  को  नियुक्त  किया  जाता  हैं  और  वहां  क्या  इस  प्रणाली  केਂ श्री  राधा रमण  :
 भी  भारतीयों  को  प्रशिक्षित  करने  का  यत्न  a

 @  और  सरकार  द्वारा
 =  कोई  fart  पहलू

 किया  जाता  है  ।
 इस  समय  प्रयोग  में  लाई  जा  रही  प्रणाली

 श्री  जोखिम  आल्वा :  stare,  कया  में  से  यह  किस  प्रकार  भिन्न  है
 ?

 जान  सकता  हूं  4¢eanne
 श्री  के ०  डी०  मालवीय

 :
 भूतत्व  रसायन

 अध्यक्ष  महोदय  :
 अब  हम  अगले  प्रशन  सम्बन्धी  खोज  की  प्रणाली  एक  ऐसी  प्रणाली

 को  लेंगे  ।  इस  wer  पर  कई  बार  इस  सभा  है  जिसमें  वैज्ञानिकों  से  आदा  की  जाती  है

 में  विचार
 किया

 जा  चुका  है  ।  कि  नें  भूमि  और  विभिन्न  च्टटानों  के  नमूने
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 एकत्र  करें  और  महत्वपूर्ण  धातुओं  की

 निक  जांच  करें  ।  यह  प्रणाली  विद्यमान्  प्रणाली
 डा०  एम०  एम०  दास  :  अभी  तक  हमें

 ऐसी  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  हें  ।
 से  waar  भिन्न  है  ।

 श्री  संगण्णा  :  यह  उत्सव  किस  अभिकरण
 श्री  सरकार  ने  कितने

 द्वारा  बनाया  गया  ?

 मामलों  में  इस  प्रणाली  का  प्रयोग  किया  हैं
 Sto  एम  ०  एस ४

 दास  अभिकरण
 जो  कि  हाल  ही  में  आरम्भ  की  गई  है  ?

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  यह  अभी

 आरम्भ  ही  की  गई  हु न््औौर  परिणामों  के  बारे
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद )

 :

 दिक्षा  मंत्रालय  |

 में  कुछ  कहने  का  समय  नहीं  आया  है  ?

 श्री  राधा  रमण  :  क्या  अन्तविश्व[विद्यालय

 अन्तविद्वविद्यालय  उत्सव  युवक  उत्सव  प्रत्येक  वर्ष  हुआ  करेगा  ?

 उसਂ  प्रस्ताव  FT *¥CCu.  श्री  संगण्णा क्या  दिक्षा  मंत्री  डा०  एम०  एस०  दास  :

 यह बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :  परीक्षण किया  जा  रहा  है  ।

 क्या  १९५४ के  प्रथम  सप्ताह  श्री  एस०  रु पाद स्वामी
 :  इस

 में  नई  दिल्ली  में  किये  गये  भर्न्तविर्वविद्यालय  उत्सव  पर  भारत  सरकार  द्वारा  कुल  कितना

 व्यय  किया गया  ?  चि
 युवक  उत्सव  को  मनाने  में  राज्य  सरकारों

 ने
 कोई  अंश  दान  दिया  ;  डा०  एम०  एम०  दास  :  अब  तक

 यदि  तो  कहां  तक  और  किस
 हुये  बिलों  के  अनुसार  हम  ने  कुल  १,  ०७,९०४

 ढंग  और  रुपये ४  आने  व्यय  किये हे  |  लेखे  का  यह  अन्तिम

 विवरण  नहीं  कुछ  बिलों  का  अभी  भुगतान यदि  ऊपर  के  भाग  का

 उत्तर  नहीं  में  हो  तो  उसके  क्या  कारण  हें
 ?  किया  जाना  है  ।

 ferent  मंत्री  के  सभा-सचिव  उग  rrr Syjo  ve  श्री  एन०  ato  चौधरी  :  इस  बारे

 एम०  जी  नहीं  ।  में  अनुमानित  व्यय  को  स्वीकृति  दी  गई  ह  ?

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 डा०  एस०  एम०  दास  :  इस  युवक  उत्सव

 उन्हें  ऐसा  करने  को  नहीं  कहा  के  लिये  चालू  वर्ष  के  आयव्ययक  में  २  लाख

 गया  था  ?
 रुपये  की  व्यवस्था की  गई  थी  ।

 में  यह  भी  बता  दूਂ  कि  यवक  भूतपूर्व  सैनिकों  के  लिये  निवृत्ति-वेतन

 उत्सव  का  आयोजन  भारत  सरकार  ने
 *OC%,  कुमारी  एनी  मे स्क रोन  :  क्या

 किया  था  और  क्योंकि  यह  अन्तविश्वविद्यालय

 मामला  था  इस  लिये  राज्य  सरकारों  को  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 व्यय  में
 अंशदान

 देने  को  नहीं  कहा  गया  था  ।  क्या  त्राव॑ंनकोर-कोचीन  राज्य

 शी  क्या  सरकार  को  इस
 में  भूतपूर्व  सैनिकों  को  नई  निवृत्ति  वेतन

 बारे  में  कोई  शिकायत  मिली  हैं  कि  जिन
 ह  ;  और
 संहिता

 के  अनुसार  निवृत्ति  वेतन  दिया  जाता

 शिष्टमंडलों  ने  उत्सव  में  भाग  लिया  उनकी

 ठीकਂ  देखभाल  नहीं  की  यदि  तो  इस  नई  निवृत्ति  वेतन  संहिता  और

 विषय  में  सरकार
 की

 क्या  प्रतिक्रिया है  ?  उस  संहिता  में  क्या  अन्तर  है  जो  त्रावणकोर
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 कोचीन  राज्य  के  भूतपूर्व  सैनिकों  पर  लागू  अध्यक्ष  महोदय :  यह  बैकअप

 होती है  '?  सम्बन्धी  नियम  त्रावणकोर  कोचीन  राज्य

 रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागो  )  :
 के  भूतपूर्व  सैनिकों  को  लागू  करने  का  सरकार

 का  विचार  है  ?

 श्रीमान्  ।
 श्री  त्यागी  :  यदि  माननीय  सदस्य  का

 एक  विवरण  सभा-पटलਂ  पर
 भूतपूर्व  सैनिकों  से  अभिप्राय  उन  लोगों  से

 रखा  जाता  अ ट  ।  परिशिष्ट  है  जो  एकीकरण  से  पूर्वे  सेवा  से  निवृत्त  हो

 अनुबन्ध  संख्या  २२]  चुके  थे  तो  उन्हें  सेवा  निवृत्ति  लाभ  देने  नृत्य

 कुमारी  एनी  मैंडरिन  क्या  सरकार  उत्तरदायित्व  राज्य  का  केन्द्र  का  नहीं  ।

 को  त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  qa  कुमारी  एनी  सेकरीन  :  मेरा  घन  यह

 सैनिकों  से  कोई  स्मरण  पत्र  मिला है
 ?

 नही ं@
 ।  में  जानना  चाहती  हुं  कि

 श्री  त्यागी  :  किसी  विशेष  अभ्यावेदन
 कोचीन  राज्य  को  संहिता  नियम  कब  लागू

 जायेंगे  ?

 के  बारे  में  में  नहीं  जानता  परन्तु  व्यक्तिगत

 अभ्यावेदन  मिलते  रहते  ह  |  श्री  त्यागो  :  माननीय  सदस्य

 का  अभिप्राय  नवीनतम  निवृत्ति  वेतन  संहिता
 कुमारी  एनी  संस् क़रीन  :  ऋ्रावतकोर  राज्य

 नियमों  से  है  ।  यदि  उनका  यह  अभिप्राय  हो
 में  ही  ways  से  नाकों  से  भेदभाव जनक

 तो  में  उन्हें  सुचित  कर  दू  कि  नई

 हार  करने  के  क्या  कारण  हें  ?
 निवृत्ति  संहिता  नई  वेतन  संहिता  के  आधार

 श्री  एकीकरण  के  समय  उन  पर  स्वीकृत  की  गई  ह  ।  क्योंकि  नई  वेतन

 सब  भारतीय  सेना  में  सम्मिलित  संहिता  १९५०  में  लागू  हुई  इस  लियें  सब

 नहीं  किये
 गये

 थे  उन्हें  Farah  की  तीन  सैनिकों  के  वेतन  बढ़ा  दिये  गये  अतः  नई

 प्रकार  की  प्रणालियों  में  से  किसी  एक  को  निवृत्ति  वेतन  संहिता
 लानी  पड़ी  ।

 चुनने को  कहा  गया  था  |  एक  थी  राज्य  के  कुमा  ग  एनी  सेस्करोन  :  मेरा  अभिप्राय

 नियमों  द्वारा  स्वीकृत  सामान्य  लाभ  प्राप्त
 पुरानी  निवृत्ति  वेतन  संहिता  से  है

 ।.

 करते हुए  सेवा से  निवृत  होने
 की

 दूसरी  निवृत्ति  वेतन  और  भारत  सरकार  के  आस्तियों  और  दायित्वों  का  बटवारा

 पुराने  सेनिक  स्केल  के  अनुसार  स्वीकृत
 *  LAO  श्रीमती  तारकेदवरो  सिन्हा  :

 दान  के  लाभ  प्राप्त  करके  सेवा  से  निवास  क्या  राज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 होने  की  प्रणाली  और  तीसरी  थी  दरों  के  किः

 समुच्चय  के  आधार  पर  उपदान  अथवा

 निवृत्ति  वेतन  पाने  की  प्रणाली  और  प्रत्येक
 संघीय  वित्तीय  एकीकरण  क़रार

 के  अंतगर्त  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  के
 व्यक्ति  ने  अपनी  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।

 बीच  आस्तियों  और  दायित्वों  के  बटवारे

 कुमारों  एनी  मे स्क रोन  के  परिणामस्वरूप  sears  सरकार  को

 कोचीन  राज्य  के  भूतपूर्व  सैनिकों  को  सरकार  प्राप्त  होने  वाली  आस्तियों  और  दायित्वों

 कब  संहिता  नियम  लाख  करेगी  ?  का मूल्य क्या  है  ;
 और

 श्री  त्यागी  :  प्रदान  मेरी  समझ  में  नहीं
 क्या  भारत  सरकार  किश्तों  में

 आया  |  भूगतान  करेगी  एकमुश्त
 ?
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 2¥o%  मौखिक  उत्तर  दिसम्बर  १९५४  I¥o8

 ह-कार्य  और  राज्य  मंत्री  (  डा०  श्रीमती  तारकेश्वर  वित्तीय

 काटजू ):  तथा  भूतपुर्व हंदरावाद हद  रा वाद  एकीकरण  को  अन्तिम  रूप  देने  का  सरकार  का

 राज्य  की  आस्तियों  और  दायित्वों  को  संघीय  कब  तक  frat हें  ?

 वित्तीय  एकीकरण  क़रार  के  अन्तरगत  बांटने  डा०  काटजू  :  हाल  ही  में  मंत्रियों  में

 के  विषय  का  अन्तिम  निर्णय  नहीं  हुआ  है  |  चर्चा  हुई  थी  ।  और  अन्तिम  प्रारूप  हैदराबाद

 हैदराबाद  सरकार  को  भुगतान  करने  की  स्वीकृति  के  लिये  भेज  दिया  गया  है  और

 का  wet  नहों  है  ।  विचार  किया  जाता  हैं  ज्यों  ही  वह  वापस  aaa  उसे  अन्तिम  eq

 दे  दिया  जायेगा  | कि  पूर्व  हैदराबाद  राज्य  की  आस्तियों  और

 दायित्वों  को  संविधान  के  अनुच्छेद  २९५
 वित्त  मंत्रो  डी०

 का  अनुसरण  करते  पे  कार्यकारी  आधारों
 में  यह  भी  बता  दू  कि  हैदराबाद  सरकार  ने

 पर  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  में  बांट  दिया
 प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लि  a  और  मुझे

 कल  उनका  पत्र  मिल  गया  था  |  एक  सप्ताह

 गोमती  तारके दब वरी  क्या  हम
 a

 जानकारी  उपलब्ध  होगी  ।

 जान  सकते  हूं  कि  हैदराबाद  स  <  की
 इस्पात  संयंत्र--रूसी  सहायता

 आस्तियों  और  दायित्वों  की  बांट  में  लगभग

 श्यो  Yo  के ०  चोरों  :  क्य
 कितनी  राशि  अन्तर्ग्रस्त  है

 ?  * OO,

 वित्त  मंत्री  २२  १९५४  को  पुछ
 डा०  काटजू  में  यह  जानकारों  नहों  गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  २४५  के  उत्तर

 दे  सकता  क्योंकि  इस  विषय  पर  विचार  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 किया  जा  रहा  है  ।  आशा  है  कि  शीघ्र  ही  इसे  क्या  भारत  के  लिये  इस्पात  संयन्त्र  के  निर्माण

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  जायेगा  |
 \  के  लिये  जो  प्रस्ताव  कुछ  समय  पहले  रूस

 श्रीमती  कमजेन्दुमति  शाह  क्या  यह  ने  किया  थी  वह  संयुक्त  राष्ट्र  के  द्वारा  किया

 सत्य  बात है  fe  नीलक्रांता  सम्पत्तियों  पर  गया

 नक़ली  मालिक
 अपना  क़ब्जा  जमाये  वैठे  वित्त  मंत्री  के  सभा-सचिव  बी०

 हें  और  उनसे  उन  सम्पत्तियों  को  छुड़ाया  ऑर ०  नहीं  क्योंकि

 नहीं  जा  सकता  ?
 अन्त ग्रस्त  दिल्ली  सहायता  केवल  उस

 डा०  काटजू  :  में  सवाल  नहीं  समझा  |  परियोजना  की  सहायक मात्र  होगी  जिसके

 अध्यक्ष  महोदय  :  ऐसी  कुछ  जायदादें
 सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  अनुसंधान  किया  जा

 रहा है  । हूं  जहां  पर  नकली  मालिक  बेठ  और

 श्री  टी०  के०  चौधरी  :  क्या  पिछलें गवर्नमेंट  उनको  हटा  नहीं  सकती  ?

 डा०  काटजू :  हैदराबाद  में
 ?  मुझे  मालूम

 महीने  के  आरम्भ  में  दिल्ली  में  विदेशीਂ  प्रेस

 संवाददाताओं  के  सम्मेलन  के  समक्ष  वाणिज्य
 नहीं  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  के  हाल  ही  में  दिये  गये
 श्रीमती  कमलेंदुमति  शाह  त  ८  न्

 भाषण  की  ओर  सरकार  का  ध्यान  आक्षित
 सम्पत्तियों  पर  नक़ली  मालिक  «बैठे  हूं  और

 किया  गया  जिस  में  यह  संकेत  किया  गया
 गवर्नमेंट  उनको  वहां  से  हटा  नहीं  पाती  ?

 था  कि  सोवियत  संघ  से  इस्पात  संयंत्र  सम्बन्धी

 सहायता  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  द्वारा  प्राप्त
 a

 मध्यक  महोदय  :
 उनकों  wise  yet

 ह्  होगी  ?



 १४०५  मौखिक  उत्तर  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  Mok

 शी  बो०  मार०  म  श्री हेम  राज
 =  किन  अभिक  रणों  के  द्वारा

 सदस्य  को  कुछ  भ्रान्ति  हो  ष  खच  या  जाता  a

 रही  ह
 ।

 माननीय  मंत्री
 ने

 सोवियत  संघ  द्वार
 STo  एम०  एम०  दास  प  शरीर

 fer  गये  अत्यंत  से  उपलब्ध  शिल्पी
 राज़्य  परोपकारी

 यता  का  न  कि  इस्पात  संयंत्र  का  उल्लेख
 सस्थाओं  इत्यादि  के  द्वारा  आयोजित  किये

 किया  जो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  द्वार
 जाते  ह  और  घन  इन्हों  संस्थाओं

 प्राप्त  होगी  |
 faz

 aye =:
 राज्य  परोपकारी  एवं

 शा  टो०  के०  वो  रो  इस्पात  संयंत्र  कल्याण का  १  संस्थाओं  के  द्वारा  खां  fear
 के  विषय  में  क्या  ara  है  ?

 जाता  हे  ।

 श्री  बी०  आर०  भगत  यट  उल्लेख
 शनी  हेम  राज  क्या  विभिन्न

 शिविरों इस्पात  पतत्र  के  सम्बन्ध  में  नहों  था  |

 श्री  टो०  के०  Blaze:  क्या  यह  पश्न

 के घिक्कों  .1  अभी  तक  भुगतान  नहीं  हुआ a  s

 ह्

 व्यवहार  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  द्वारा  हो  रहा
 डा०  fo  एम०  दास  ह्म  aq  ि

 हु  या  सीध  दो  सरकारों  के  बाच  हो  रहा  पता  =

 ह
 ?

 ग्न  'To  एस०  चेट्टियार :  क्या
 श्री  ato  आर०  भारत  सरकार

 इन  शिविरों  का  पुरा  व्यय  केन्द्र  सरकार
 ax  Tifqae  संघ  की  सरकार के  बीच

 द्वारा  fear  जायेगा  अथवा  इस  व्यय  का

 सीधा  पत्र  व्यवहार हो  रहा  हे  ।
 कुछ  अश  व्याधियों  या  विश्वविद्यालयों  द्वारा

 श्रम  सेवा  शिविर  भी  जायेगा  ?

 क्य  स्नक ॥ F223  श्री  हेम  रा  डा०  एम०  एम०  दास  जहां  तक
 मंत्री  निम्न  जानकारी  देने  वाला  एज  विवरण  मुझ  wes  ww  यदि

 में
 ग़लती  पर  नहीं  तो

 सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपा  ८रेंगे  fg  सारा  oy  भारत  सरकार  द्वारा  दिया

 Quy  की  रामापती  ज  लगा

 तक  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  श्रम  सेया  दीवार
 श्री  बासप्पा  :  इन  दीवारों  का

 आयोजित  किये  गये  थे  ;  काल  कितना  ह
 ?

 पक  राज्य  में  इन  शिविरों  STo 2  र  एस०  एम०  दास  :
 कभी  कभी

 म  भाग  लेनें  वाले  विद्यार्थियों  की  तनी  यह  दो  सप्ताह  होता हैं  और  कभी  कभी
 संख्या  थी  चार  सप्ताह  ।

 (  )  इन  विद्याथियों  q  दिय  श्री  अध्ययन  क्या  सभी  कालिजों
 किया  है  ;  अर  इन  शिविरों  में  सहयोग  दिया  है  ?

 इस  सम्बन्ध  में  कितना  व्यय  डा०  एवं  एम०  दास  :  कभी  ये  दीवार
 हुआ

 राज्य  सरकारों  द्वारा  आयोजित  या  पोषितਂ

 शिक्षा  मंत्री  के  सभा-तिव  किये  जाते  हं  और  कभी  विश्वविद्यालयों  द्वारा

 अ  कभी  कल्याणकारी  संस्थाओं  द्वारा एम०  एम०  :
 से

 एक

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता  ह  वे  हमें  लिखते
 हूं

 और  हम  उन्हें  धन  दे  देते

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २३]
 a
 a  \
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 सरकार  के  मंत्रालयों  को  प्रथम  अधिमान शिविर  क्षेत्र

 दिया  arta  ।  यदि  वे  इनकार  नाचेंगे  तब
 *८९४.  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  :

 राज्य  सरकारों  को  अवसर  feat  जायेगा  |
 कया  रक्षा  मंत्री २०  सितम्बर को  पूछे  गय

 उस  के  TET  स्थानीय  निकायों  को  अवसर
 तारांकित  प्रश्न  सरू  ११३६  के  उत्तर  के

 दिया  जायेगा  और  यदि  उन्हें  भी  इस  भूमि सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 की  आवश्यकता  नहों  तब  सहकारी क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 संस्थाओं  को  देने  का  निचार  किया  जायेगा  ।'
 कतिपय  स्थानीय  संस्थाओं  या  संगठनों  ने

 सेना  के  फालतू  शिविर  क्षेत्र  पर  क़ब्जा  कर  ूड्त  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय :

 विभिन्न  राज्यों  में  इन  डीवी  क्षेत्रों  फा  क्षेत्र लया  हैं  जो  बिकाऊ  है  और  उन्होंने

 कितना  हें  ? क्रय  अधिकार  के  द्वारा  कुछ  अधिकार  भी

 अधिग्रहण  कर  लिये  हैं  ;  और
 को  त्याग  :  इस  के  लिये  बड़ा  हिसाब

 क्या  सरकार  ने  उस  स्थान  पर
 लगाना  पड़ेगा  और  मेरे  पास  आंकड़े

 ऐसी  भूमि  का  निश्चित  सीमांकन  करने  के
 नहीं  हैं  ।

 लिये  कुछ  कार्यवाही  की  हूं  ;  ताकि  उसके

 हस्तान्तरण  में  सुविधा  हो  सके  ?
 पण्डित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 :  कुल

 क्षेत्र  कितना  है  ?

 रक्षा  संगठन  मंत्री  ):

 जी  कुछ  अनधिकार  अधिग्रहण  श्री  त्यागी  मुझे  eval  qa  सुचना

 की  सूचना  सरकार  को  मिली  है  ।  मिलनी  चाहिये  ।

 जी  at  सेना
 की  फालतू  भूम्यि। का उत्सज॑न का  उत्सर्जन

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय  इन
 क्या  रक्षा

 शिविर  क्षेत्रों  के  सम्बन्ध  में  कितने  विवादों  ने  AS  शो  भक्त  ददन

 मंत्री  २०  १९५४  को  तारांकित
 की  सूचना  सरकार  को  मिली  है  ?

 प्रश्न  संख्या  ११३६  और  २३
 श्री  मुझे  ठीक  आंकड़े  मी  Xe  af

 १९५४  को  अतारांकित  प्रदान  संख्या  ६६३  के

 नहीं  परन्तु  विषय  में  दिये  गये  उत्तरों  के  सम्बन्ध  में

 पंडित  मुनिवर  दत्त  क्या
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश

 यह  संख्या  बहुत  अधिक  है  ?
 में  सैनिक  शिविरों  के  पास  जों  फालतू  भूमि

 श्री  में  समझता  हूं  कि  यह  दो  उसके  कितने  भाग  को  भारत  सरकार  पन के

 दरजन  के  लगभग  है  |  विभिन्न  मंत्रालय  और  राज्य  सरकार  अपने

 पंडित  मुनिवर  दत  उपाध्याय  :  क्या  अधिकार  में  लेनें  का  विचार  करते  हे  ?

 दीवार  क्षेत्र  देने  के  विषय  में  सार्वजनिक
 रैक्षा  संगठन  मंत्री  :

 संस्थाओं  को  कोई  रियायत  या  अधिमान  ~
 उत्तर  प्रदेश  में  शिविरों  की  फालतू  भूमियां

 जायेगा  ?
 जिन  में  भारत  सरकार  के  विभिन्न  मंत्रालय

 श्री  त्यागी  :  अनधिकार  क़ब्जा  करने  और  सरकारें  दिलचस्पी  रखती

 वाले  व्यक्तियों  को  कोई  रियायत  नहीं  दी  उन  की  दो  सूचियां  सभा  पटल  पर  रखी

 जायेंगी  ।  इन  शिविर  क्षेत्रों  के  उत्पन्न  के  जाती  @  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 मामले  में  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  केन्द्रीय
 क

 re]
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 श्री  भक्त  दर्शन  :  माननीय  मंत्री  इस  रेट  को  कौन  निर्धारित

 ने  सदन  के  पटल  पर  जो  सूचियां  प्रस्तुत  की  सरकार  या  केन्द्रीय  सरकार  ?

 र
 त्

 उनमें  इस  भाषा  का  प्रयोग  क्रिया  गया

 है  —“And  the  State  Govern-
 श्री  त्यागी  :  इस  रेट  के  निधि  रत  क

 Ment  respectively  have
 के  लियें  सरकारी  मुहकमा  जो  कि  उस  जिले

 Shown  interestਂ  राज्य
 में  वहां  से  पूछताछ  की  आमतौर

 से  जो  बाज़ार  भाव  उन  ज़मीनों  का  है  उसका सरकारें  दिलचस्पी  रखती

 पता  इससे  चलता  है  कि  आसपास  की  जमीनें में  इसका  मतलब  समझना  चाहता  हूं
 इस  दरमियान  में  किस  भाव  पर  बिकी  हें कि  क्या  यह  कैंपिंग  ग्राउण्ड्स  अन्तिम  रूप  से

 उन्हें  दे  दिये  गये  ह  या  वे  केवल  विचाराधीन  नीलगिरि  पहाड़ियों  में  टोड

 हूं  और  वहां  से  हटाये  भी  जा  सकते  हैं  ?
 Ace  श्री  जी०  एल०  क्या

 /

 गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 श्री  त्या  ग  :  ae  afar  ग्राउण्ड  किसी

 fa
 को  नहीं  दिये  गये  हें  ।  इन  को  देने  से  पहलें

 राज्य  सरकारों  से  पूछा  है  कि  यदि  उन  में  क्या  यह  सच  है  कि  नीलगिरी

 पहाड़ियों  में  टाडा  की  संख्या  घट  रही  है ं; से  किसी  को  आवश्यकता  होगी  वह

 और afar  ग्राउष्ड्स  पहलें  राज्य  सरकारों  को

 दी  जायेंगी  ।  इस  सिलसिले
 ~

 कुछ  राज्य
 इस  आदिमजाति  की  समाप्ति

 सरकारों  ने  अपनी  अपनी  ख्वाहिशें  हमारे  को  रोकने  के  लिये  क्या  विशेष  उपाय  किये

 पास  लिख  कर  भेज  दी  हैं  कि  कौन  कौन  सी  ह् गये  हूं
 ?

 कपि  ग्राउण्ड्स  उनके  लाभ  की  हैं  ।'

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 श्री  भक्त  मदान  :  इस  का  मतलब  यह  तथा  १९५१  की  जनगणना  में  प्रत्येक

 है  कि  अभी  इस  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  जाति  या  आदिमजाति  की  संख्या  नहीं  जानी

 नहीं  गया  म  जान  सकता हुं  कि  कितने  गई  थी  ।  जातियों

 समय  के  अन्दर  राज्य  सरकारें  इस  बारे  में  कौर  पिछड़ी  हुई
 अन्तिम  निक्षेप  कर  लेंगी  ?  की  केवल  कुल  संख्या

 जानी  गई

 थी  ।  प्रत्येक  आदिमजाति  की  जनसंख्या  सम्बन्धी
 श्री  त्यागो  :  राज्य  सरकारों  को  अपना

 निर्णय  के  लिये  जो  अवधि
 Lora St (TATA

 आंकड़ों  के  उपलब्ध  न  टोने  की  अवस्था  में

 यह  बता  सकना  सम्भव  नहीं  है  कि  किस
 की  गयी  थ्री  उसकी  तारीख  खत्म  हो  चुकी  है

 फिर  भी  राज्य  सरकारों  का  जवाब  साफ
 विशिष्ट  आदमजात  की  संख्या  घट  रही  हू  ।

 साफ  नहीं  आया  सिया  इतसे  फिर  परन्तु  में  सभा  को  यह  बता  दु  कि  १९११,

 की  जा  रहो  है  ।  १९२१,  १९३१  और  १९४१  की  जनगणना

 के  आंकड़ों  की  तुलना  में  अब  घोडों  को  संख्या

 श्री  भक्त  दर्शन  :  इस  सम्बन्ध  में  जो
 में  कुछ  अधिक  कमी  नहीं  हुई  है  ।

 we  विज्ञप्ति  प्रकाशित  की  गयी  है  उस  में
 a

 बतलाया  गया  स
 Q  कि  सार्वजनिक  संस्थाओं  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 *Roo.  श्री  के०  सो०  सोनिया  :  क्या
 ये  के  पिंग  आन्ड्  मार्केट  हरे

 खर  दिये  जायेंगे  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
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 श्री  तिश्मय्या  care  *t£0  पी०
 कि  सन्  १९५३-५४  सगा  3 ata  संघ  लॉक

 आई० To  एस०  और  आई० '  एफ०  एस०ਂ
 सेवा  आयोग  दारा  शल्क  के  रूप  में  परीक्षकों

 परीक्षाओं  के  विभिन्न  परीक्षकों  को  लिये  जाने
 को  कितनी  wie  दी  गई  है  ?

 गृहं-किये  उपमंत्री  :  बाले  बल्क  की  दरों  में  कुछ  बान थ ध्,्ग्टा र  होगा है  !

 2,29 ray = Qt  रुपये  |
 श्री  दातार  :  में  यह  जानकारों  देने  में

 श्री  के०  ato  सोनिया  qzrarfaat  असमथ
 डी  क्योंकि  मेरे  पारा  ऐसी  कोई

 की  कुल  संख्या  कितनी  ?  जानकारी  नहीं  हूं  ।

 श्री  दातार  :  ये  सब  आंकड़े  हमारे  सामने

 अन्तर्राष्ट्रीय  मु  का  प्रतिवेदन

 नहीं  हूँ  ।

 FQ oR,  श्री  एन०  बी०  चौधरी
 :

 कया

 श्री  कह  सो०  aifarat  :  क्या  समय  समय  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क़र्या  करेंगे  कि  :

 पर  परीक्षकों  की :  सूची  A  संशोधन  प्पा
 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्राकोष

 के

 afar  की  इस  टिप्पणी  को  are  सरकर

 श्री  दातार  q  माननीय  सदस्य  को
 ग  ध्यान  आकर्षित वित्त  है  सरकार

 पय  कि  संघ  लोक  सेगा  आयोग बताना  चाहता  रश  ने  लेखे  उस  रूप
 में  नहीं  ca  जाते  जिस  से

 किए  विनियोग  के  अली  रिक्त  soe  से  स्त्रीरोग
 इन  सब  विस्तृत  प्रश्नों  पर  लो+  हत  की

 oyg  WALT
 प  पा  प्र

 पूर्वक  toa  दिया  जा  सके  ;
 दृष्टि  से

 विचार  करता  ९ है |  इन  के  विषय
 ens

 में  बताना  उचित  नहीं  है  ।

 श्रीमती  तारकेदइवरी  सिन्हा  :  बया  सरकार
 यदि  तो  सरकार  इस  मामलें

 अखिल  भारतीय  सेवाओं के
 लिये  हिन्दी  को

 में  क्या  कार्यवाही  करना  चाहती है
 ?

 परीक्षा  के  माध्यम  के  रूप  में
 ठाने  का  विचार  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 कर  रही  है  और  क्या  इस  विषय
 में  राज्य

 श्रीमान्  ।

 कारों की  रायें
 पूछी

 गई  हैं  ?
 यह माला  fara

 मैं

 att  दातार  :  यह  दूसरे  प्र  घन  से  सम्बन्धित  ag  भी  कहनी  चाहता हूं
 कि  ATR-FF 4H  के

 रूप  में  परिवर्तन  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया
 जो  छोड़  दिया  गया  ree

 जा  रहा  हैं  जिससे  कि  विकास  सम्बन्धी  व्यय

 अध्यक्ष  महोदय  को  eat  पूर्वक  अन्य  व्यय  से  पाक  किया
 wade

 मंत्री  यह

 नहीं  कह  सकते  ।
 जा  सके  ।  इसे  अन्तिम  रूप  देने  में  कुछ  समय

 को  दातार  :  जब्  सिरसा  कर्ता  को  बुलाया
 लगने  की  सम्भावना  इस  के  द्वारा

 ry
 गया  तो  उनके  अनुपस्थित

 न्  ्र त  2  ||  ने  के  कारण
 लेखा  पद्धति  में  वहुत  भारी  wfaaa  करती

 उस  प्रबल  को  उन  प्रश्नों  की  पंक्ति  से  निकाल  पड़ेगा  और  निपंग  यहां  रखा  परोक्ष

 तथा  राज्य  सरकारों  का  पर  मर्द
 लेग  भी

 दिया  गया  था  जिनका  मौखिक  उत्तर  मिलना

 चाहिये  है  ।  मुझे  आदा  है  कि  उस  समय  तक

 :  परिवर्तन  हो  जायेंगे  जो  आगामी  पंच  वर्षों
 अध्यक्ष  म  Prt  प  अबर  इसका  उत्तर ह्  पद

 योजना  के  से  मेल  खा  सकें  ।  इस  से
 जा  संकरता  x a  ।

 पहले  यदि कुछ
 किग्रा  गया  तो  सांख्यकि  की

 श्री  दातार  :  यह  प्रदान  विचाराधीन  है  ।  अविरलता  पूर्णतया  छिन्न-भिन्न  हो  जायेगा
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 एन८  बी०  चौधरी  कपा  सरकार  श्री  सी०  डो०  :
 ग्न  गोप  सदस्य

 न॑  यह  जानने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है  ने  जिस  पृष्ठ  का  वर्शन  किया  मुझे  उस  को

 स कि  विकास  सम्बन्धी  coy  में  से  कितनी  oft  देखना  होगा  और इ  मामले  पर  शिवार

 जो  वास्तव  में  गैर  विनियोग  व्यय  पंच  वर्षीय  करना  होगा  ।

 योजना  के  कार्यकाल  के  पहले
 तीन

 वर्षों  के
 गणतन्त्र  दिवस

 उ/न्तगंत'  किये  गये  विनियोग  व्यय  में में  सम्मी

 FR 08,  डा०  सत्यवादी  क्या  रक्षा
 लित  कीं  गई  =?

 करेंगे कि  : मंत्री  यह  बताने  की  क्षार व
 श्री  सी०  to  देशमुख  कोई  विवाहेतर

 आगामी  गणतन्त्र  दिवस
 व्यय  विकास  स्टर्न्स  न्यय  में  सम्मिलित

 चहा  |
 के  समारोह  के  कार्यक्रम  अतीत  रूप  से  तेयार

 or कर  faq  गय

 अध्यक्ष  महोदय  :  समझता हं  क्रि
 प्  यदि  af,  तो  क्या  सरकार ने उनका  अभिप्राय  उस  व्यय  से  ह  जो  अभी

 लोक-गीतों  और  नृत्यों  के  लिये  राज्यों
 हआ  नहीं  है डे  किन्तु  सम्मिलित है  ।

 से  भण्डलियों  को  आमंत्रित  किया हे  और

 श्री  सी०  डो०  देवास  क्या  बह  ब्याज
 कौन  नैन  से  राज्य  अपनी

 जा  हुआ  नहीं  ह  किन्तु  सम्मिलित  हू
 |

 मण्डलियां  भेजने  को  तेयार  हो  गये  हें
 ?

 श्री  एन०  बो ०
 चौधरी

 :  श्री म  :  रक्षा  संगठन  मंत्री

 कमरा  अभिप्राय  यह  ह है  कि  विकास  aeait  एक  अस्थायी  कार्यक्र  जनता  लिया

 व्य  न्  स्वास्थ्य  आदि  सम्बन्धी  गया a
 घर  विनियोग  व्यय  के  रूप  में  दश  Serr mal  नहीं

 गया  fared  कोष  के  प्रतिवेदन  के  अनसार
 जो  लोक  तमायो  के  लिपे  जसे

 पिछल  वर्षा  स  किया  गया  AT  । इसे  विनियोग  के  अतिरिक्त  व्यय  के  रूप

 दिखाया  जाना  चाहिये  था  ।  बिहार  नवें  संजय

 उत्तर  प्रदेश
 श्री  ato  डी०  देवमानव  यट  न्यून  स्पष्ट

 हीं  हुआ  |  वात  यह  हैं  कि  राज्य  शिक्षा
 पं  न्गोाल  Req

 स्वास्थ्य  आदि  पर  जो  व्यय  करते  वह  स

 योजना  में  विकास  सम्बन्धी  प्रय  के  रूप
 त्रावणकोर-को  हिमाचल

 विन्ध्य  प्रदेशਂ  और  पांडिचेरी  ।
 म  सम्मिलित  नहीं

 डा०  शत् यप वादी  क्या  सरकार  ने  इस
 श्री  एन०  चौधरी  :  में  निधि  के

 साल  के  प्रोग्राम  में  पिछले  साल  के  प्रोग्राम
 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  ३०  का  उल्लेख  कर  रहा

 के  मुक़ाबले  में  कुछ  नवीनता  लाने के  faq

 हूं
 और  वहां  पर  यह  टिप्पणी  गई  हूं  राज्य  सरकारों  को  इस  प्रकार  का  कोई

 इता  सम्बन्ध  से  उस  में  समस्त  मामले  पर  नज
 सुझाव  दिया  @  fa  वह  पने  राज्यों  के

 विचार  किया  गया  है  और  यह  विल्कुल  स्पष्ट
 भिन्न  भिन्न  हिस्सों  की  नुमाइन्दगी  का  खयाल

 कर  दिया  गया है  कि  गेर  विनियोग  व्यय  को
 बीत

 चुके  तीन  वर्षो  के  अन्तर्गत  व्यय  की

 कतिपय  मदों  के

 sie

 विनियोग  व्यय  के  श्री  जी
 राज्य

 सरकारें

 रूप  में  दिखाया  गया  हे र  स्वयं  इस  बात  के  लिये  उत्सुक हैं  कि  उन  के
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 श्यो  दातार यहां  के  जो  सर्प  आयेंगे  उन  के  अन्दर  वह  सब  को  रिहा  कर  दिया

 पहले  के  बनिस्बत  कुछ  नवीनता  लायें  ।  Aa  क प्रस  क  भी  जेल  में  नहीं  हैं  । गया  हैं  और

 awk  कन
 कुर  लक्ष्मण सिह  चालक  :  क्या  जम्मू  है  सा०  आर०  चौधरी  :  कया  यह  संच

 और  काश्मीर  सरकार  को  भी  गणतन्त्र  fe  नहीं  कि  बहुत  से  बन्दो--संत्याग्रही --
 अभी

 समारोह के  लिये  अपना  कार्यक्रम  जेट  में  रा  ?

 भेजने  के  लिये  कहा  गया  था  ।
 जो  दातार  हमारा  जानकारी  के

 श्री  त्यागी  :  मेरे  विचार  में  निमंत्रण  says
 अनुसार  वे  जेल  में  नहों  हं  ।

 सर  राज्य  सरकारों  को  भेजा  गया
 श्री  टो  ०  बो०  विट्ठल  राव :  क्या  यह

 जाने  काश्मीर  सरकार  का  नाम  राज्यों  के
 त्व  नहीं  दै  कि  ५०  महिला  सत्याग्रही  अभी

 नामों  में  क्यों  नहीं है  ।

 जेल
 में  हें  ?

 arr श्री  Fo  Fo  मण्डलियां  ण
 श्री  दातार  वहां  के  मंत्रिमंडल  के

 कलाकार  कसे  चुने  जाते  हें  ।  क्या  चुनाव  रक्षा
 निर्णय  के  अनुसार  ११  महिला  कैदियों  को

 मंत्रालय  शव  रा  किये  जाते  हैं  या  ये  राज्य  सरकारें
 रिहा  कर  दिया  गया  था  ।

 स्वतन्त्र  रुप  से  कर  रही  हें  और  वाद  में  इन
 संयुक्त  सेवा  शाखा

 के  नाम  भारत  सरकार  को  भेज  दिये  जाते
 a  FQ ok,  श्री  बगावत :  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 श्री  ये  राज्य  सरकारों  द्वारा

 क्या  सरकार  को  थधिदितਂ  है  कि

 चने  जाते  हैं  ।
 संयुक्त  सेवा  शाखा  की  प्रतियोगिता  परीक्षा

 में  गणित  की  परीक्षा  अंग्रेज़ी  में  होती  है  ;
 aqਂ  ताड़ी  वालों  का  सत्याग्रह

 और

 FQ ov,  श्री  सी०  आर०  क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  ब्रितानी  की  कृपा  करेंगे
 क्या  सरकार  का  Heat azay

 को  गणित  को  परीक्षा  अपनी  प्रादेशिक  भाषा
 कि  आंध  राज्य  में  भूतपूर्व  ताड़ी  निकालने

 में  देने  की  अनुमति  देने  का  विचार  ।
 बालों  के  सत्याग्रह  आंदोलन में  और  भूमिहीन

 व्यक्तियों  द्वारा  सरकार  के  पास  पड़ी  हुई  रक्षा  उपमंत्री  (att  सती दां  चन्द्र )  :

 कृषि  योग्  बंजर  भूमि  के  वितरण  सम्बन्धी  जी  हां  ।

 आन्दोलन  में  वस्तुतः  कुल  कितने  व्यक्तियों
 इस  से  एक  सामान्य  प्रश्न  उत्पन्न

 को  कंद  किया  गया  था  ?
 होता है  ।  सरकार  पहले  से  इस  पर  विचार

 कर  रही  x  ।  इस  विषय  में  जब  सामान्य है कार्य  उपमंत्री  (ait

 qa  ताड़ी  निकालने  वालों  के  सत्याग्रह  सरकारी  नीति  निर्धारित  की  तो

 लग  में  २२१०  को  क़द  किया  गया  था  संयुक्त  सेवा  शाखा  परीक्षा  के  मामले  में

 और  ५६८  ऐसे  व्यक्तियों  को  क़ैद  किया  भी  इस  का  अनुसरण  किया  जायेगा  |

 गया  था  जिन्होंने  बंजर  भूमियों  के  वितरण  श्री  गंगावती  :  अंब  जब  कि  गणित

 के  लिये  आन्दोलन  किया  था  |  शिक  भाषाओं  में  पढ़ाया  जाता  क्या  बहुत

 से  अभ्यर्थी  असफल श्री  सी  ०  आर ०  चौधरी  :  उन  में  से  प्रेम  और  इस  परीक्षा

 का  या  हिन्दी  या  प्रादेशिक  भाषाओं  में  लिया कितने  रिहा  कर  दिये  गये  हें  और  कितने

 श्रमी  तक  जल  में  हैं  ?  जाना  अत्यावश्यक  हो  गया  है  ?
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 श्री  सती दा  चन्द्र  जैसा  कि  म '  [|  क्स्ह्ा  यदि  तो  इस  सम्बन्ध  सें  सरकार

 का  निर्णय  क्या  हैं  ? इस  दृष्टिकोण  से  गृहकार्य  मंत्रालय  द्वारा

 इस  मामले  पर  विचार  किया  जा  रहा
 _ नद  |

 शिक्षा  मंत्री के  सभा-सचित  एस०
 जो  भी  सामान्य  नीति  fafoaa  की  bay 1  क  क  :  नहीं  श्रीमान  ।

 चह  इस  मामले  में  भी  लागू  होगी  ।  यहां  अन्तर

 यद्यपि  भारत  सरकार  के  सामने
 यह  है  कि  इस  प्रतियोगिता  परीक्षा  में

 fagrea  के  विद्यार्थियों  की  बजाय  ऐसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  तथापि  सम्भवत

 राज्य  सरकार  के  सामने  यह  प्रस्ताव  है  कि  उन
 मैट्रिक  के  विद्यार्थी  बैठते  है  ।  मेरे  विचार

 कारों  में  जिन  में  कांग्रेस  कार्यकारिणी  समिति में  गह  मंत्रालय  निर्णय  करते  समय  इस  पहल

 को  ध्यान  में  रखेंगी  |  के  सदस्य  रखे  गये  थे  उन  के  नामों  की  तख्तियां

 लगा दी  जायें  |
 श्री  बो गा बत :  क्या  उस  कारण  से  जो

 ह कि  में  ने  अभी  बतलाया है  गणित  में  अधिक  \  ||  )  उत्पन्न  नहीं  होता  ॥

 अभ्यर्थी  असफल  रहते  हं  ?
 श्री  एन०  एम०  अहमदनगर

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  मेरे  पास  गणित  और
 दुर्ग  को  प्राचीन  स्मारक  अधिनियम  के  अन्तर्गत

 अन्य  विषयों  में  असफल  रहने  वाले  अभ्यर्थियों
 क्यों  नहीं  लाया  गया  है  ?

 के  अ्रांकड़े  नहीं  हैं  ।

 डा०  एम०  एम०  इस  दुरग को
 श्री  इस  परीक्षा  में  कितने

 राष्ट्रय  महत्व  का  स्मारक  घोषित  नहीं  किया
 उम्मेदवार  बैठते  हे  और  यदि  प्रादेशिक

 गयां  |
 भाषायें  दुरू  कर  दी  तो  अतिरिक्त

 श्री  एन०  एस०  क्या  इसे व्यय  कया  होगा  ?

 प्राचीनਂ  स्मारक  अधिनियम  के  अन्तरगत
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  व्यय  का

 लाने  का  विचार  हैं  और  क्या  उस  समय  के

 नहीं  @
 ar  ।  यह  एक  sar  परीक्षा  हैं  ।

 बाद  जव  कि  नेता  १९४२  में  वहां  निरुद्ध
 इस  परीक्षा  के  लिये  माध्यम  के  रूप  में

 दिक  भाषायें  भी  शुरू  कर  दी  तो  अन्य
 किये

 गये  इस  कीलें  के  ढांचे  में  कोई

 वर्तन  हुये  हं
 ?

 कठिनाइयां  जैसा  कि  उत्तरों  के  लिये  समान

 रुप  से  नम्बर  देना  आदि  उत्पन्न  होंगी  ।  दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 अहमदनगर  द्ग  गवर्नमेंट  ने  इस  प्वाइंट  आफ  व्यू  से  इस  मामले

 FROG  श्री  एन०  एम०  fama  को  नहीं  देखा  है  ।  यह  बात  हमें  मालूम  हुई

 बया  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे :  है  कि  गवर्नर  मेंट  बम्बई  उन  तमाम  कमरों  में

 जिन  में  कांग्रेस  वर्किग  कमेटी  के  मेम्बर =  )  क्या  अहमदनगर  दुर्ग  को  जहां

 १९४२  के  भारत  छोड़ों  आन्दोलन  में  कांग्रेस
 कैद  रखे  गये  तख्तियां  लंगा  रही  इस

 कार्यकारिणी  समिति  के  सदस्य  निरुद्ध
 से  ज्यादा  कार्यवाही  की  ज़रूरत  नहीं  है  ।

 एक  संरक्षित  स्मारक  समझा  जाता  हैं  श्री  विभूति  स्वतन्त्रता

 क्या  ये  सुझाव  प्राप्त  हुये  हैं  कि  के  संग्राम  में  जो  सिपाही  लड़े  हैं  और  जेलों

 उन  कमरों  को  जिन  में  नेता  रहते  थे  वैसे  ही  में  रहें  उन  के  वारे  में  भी  कुछ  किया  जा

 रवा  और  प्रजा  ?
 रहा

 549  L.  5.
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 way  करने  की प्राइवेट  विद्यार्थी  एक  समान  नीति  का

 olg  श्री  रण दमन  सिंह  :  क्या  शिक्षा  सल  ह  दे  रहा  हू
 ?

 ी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मौलाना  आज़ाद  :  इस  पर  गौर  किया

 देश  में  एसे  विश्वविद्यालयों  की  जायगा  ॥

 संख्या  कितनी  हे  जो  अपने  द्वारा  संचालित
 व्यापार  तथा  AAT

 परीक्षाओं  में  प्राइवेट  अभ्यर्थियों  को  बैठने

 की  अनुमति  देते  क्या *Q o€  श्री  एल०  Ao  मिश्र

 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रेंगे कि
 (a)  कुछ  विश्वविद्यालय  प्राइवेट

 जियों  को  परीक्षाओं  में  बेठन  की  अनुमति  १९५२  में  राष्ट्रमंडल  के  देशों

 क्यों  नहीं  देते  और  ने  व्यापार  तथा  मुद्रा  को  अधिक  अबाध

 क्या  उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  बनाए  के  सम्बन्ध  म  TH  विस्व व्य पी

 लोगों  की  बढती  हई  इच्छा  को  ध्यान  में  रखते  आन्दोलन  करने  का  जो  प्रस्ताव  किया

 हय  सरकार  किसी  u  उपाय के  विषय  में
 उस  से  क्या  ठोस  परिणाम  निकले  हैं  ;  और

 सोच  रही  हैं  जिसके  फलस्वरूप  प्राइवेट  अभ्यर्थी  क्या  यह  सत्य है
 डि  राष्ट्र  न  डल

 सभी  विश्वविद्यालयों  द्वारा  संचालित  के  कुछ  सदस्यों  ने  इत  कान  पुत्र  सदया

 क्षेत्रों में  बेठ  ?  |  नहीं  दिया  ह  /

 शिक्षा  मंत्री
 क ेसभा-सचिव  एस०

 वित्त  मंत्री  के  सभा-सचिव  बी  ०

 Qo  दास  देश  के  चौबीस
 आर०  भगत )

 परिणाम  यह  है  कि

 विघालय  कुछ  श्रेणियों  के  प्राइवेट  अभ्यर्थियों
 व्यापार  तथा  भगवानों  का  अधिक  अबाध

 को  कछ  गर्तों  पर  अपने  द्वारा  संचालित
 बनाने  की  प्रणाली  के  छलियें  कुछ  भूमिका

 परीक्षाओं  में  बनने  की  अनुमति  देती  ह  ।
 तेयार  हो  गई  हैं  ।

 मुद्रास्फीति
 के  दबाव  में

 इस  मामल  का  सम्बन्ध  स्वय  सामान्य  कमी  हुई  है
 है  और  स्टॉकिंग  क्षेत्र  के  देशों

 विश्वविद्यालयों  से  जो  किः  स्वायत्त  निक  की  विदेशी  विनिमय  स्थिति  में  काफी  सुधार

 ह्  वे  ऐसी  रियायत  देना  अवांग
 हुआ  इस  के  फलस्वरूप  विदेशों  में  भुगतान  के

 नाय  समझते  क्योंकि  इस  से  स्तर  के  लिये  स्टिंग  के  प्रयोग  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  ढीले

 गिर  जाने  की  सम्भावना  होती  ह  ।  कर  दिये गये  हूं

 जी  नहीं  मुझे  ऐसे  किसी  मामले  का  ज्ञान

 श्री  रण दमन  इस  वक्त  भारत  में  नहीं  |

 कल  कितने  ऐसे  विश्वविद्यालय  हें  ?
 श्री  TH  एन०  मिश्र  एप् टम डल  के

 दक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  देशों  के  aa  प्रयत्नों  के  कुछ  देशों

 विशेषतया  उन  देशों  पर  जो  औद्योगिक बटालिक  गवेषणा  मंत्री

 कच्चा  माल  निर्यात  करते  हाल  के  मासों में  प्रतिकूल  प्रभाव  क्यों  पड़ा हैं श्री  कठ  के ०  बसु  प्राइवेट  विद्यार्थियों

 को  परीक्षाओं  में  बटन  की  अनुमति  देंने  के  श्री  बी०  आर०  भगत :  सामान्य  रूप

 मामले  में  क्या  केन्द्रीय  सरकार  या  केन्द्रीय
 r  amerrsy  =

 MAS  8  आ  है  ।  किन्तु  जैसा  कि  माननीय

 शिक्षा  बोर्ड  विभिन्न  विश्वविद्यालयों  को  सदस्य  कहते  हें  निर्यात  विशेषतया
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 रूई  और  तिलहन  के  ear  गिर  गये  हें  पौर  विदेशी  विशेषज्ञ

 इस  से  निर्वात  करने  वाले  देशों  के  लिये  ¥Q%o,  मुल्ला  अब्दुल्ला  भाई :  क्या

 नाइयां  उत्पन्न  हुई  हैं  ।  वित्त  मंत्री  यह  वत् ताते  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  भारत  सरकार
 इस  समय  भारत  के  विभिन्न

 परियोजनाओं  में  काम  करने  वाले  विदेशी
 ने  राष्ट्रमण्डल  के  देशों  के  सामने  विनिमय

 शिल्पियों  की  कितनी  है
 ;  तथा

 का  लक्ष्य  प्राप्त  करने  और  इसे  अधिक  लम्बी

 इन  में  से  थि  के  feast  अपान
 अवधि  तक  बनाये  रखने  के  लिये  कोई  निश्चित

 परामर्श  देने  के  पश्चात्  १९५३  में  अपने
 कार्यक्रम  रखा  है  ?

 देशों  को  वापिस  लौट  गये  हैं  ?

 श्री  बो०  आर०  राष्ट्रमंडल
 a

 faa  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato

 सम्मेलन  का  यही  तो  उद्देश्य  प्रत्येक  आर०  इस  समय  भारत  में

 बैठक  में  इस  ननें  पर  चर्चा  की  गई  है  ।  यद्यपि  विभिन्न  परियोजनाओं  में  काम  करते  वाले

 सीमित  विनिमय  प्राप्त  क्र  लिया  गया  है  उन  विदेशी  शिल्पियों  को  संख्या  निम्नलिखित

 अन्तिम  उद्देश्य  यह  हैं  कि  दीघंक्रालीन  आधार  जिनकी  सेवायें  इस  मंत्रालय  के  कार्प  क्रमों
 पर  विनिमय  हो  सके  और  हम  इस  दिशा  के  अधीन

 प्राप्त
 की  गयी  थी

 में  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।
 १.  संयुक्त  राष्ट्र  fares  १०

 सहायता  प्रशासन  |

 श्री  एल०  न७०  कया  सरकार

 का  विश्व  बेक  के  अध्यक्ष  श्री  ब्लेक  चतुर-सूत्री  कार्यक्रम  ड

 के  वक्तव्य  की  ओर  दिलाया  war  जिन्हों  कोलम्बो  योजना  २३

 ने  ऋण  के  प्रयोग  का  विरोध  किया  है  ।  में  १  संयुक्त  राष्ट्र  शिल्पी  १५

 यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  ऋण  के  सहायता  प्रशासन  |

 सम्बन्ध  में  किसी  कठोर  नीति  के  अनुसरण  चतुर-सूत्री  कार्य  क्रम  १२
 से  विनिमय  की  स्थिति  पर  कोई  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 कोलम्बो  योजना  २४

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  कौन  से  ऋण  मुल्ला  अब्दुल्ला  भाई :
 क्या  में  उस  देश

 का  प्रयोग  ?  में  et  का  अभिप्राय  नहीं  समझ  का  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  से  भारत  में

 |  अधिकतम  संख्या  में  शिल्पी  आये  हैं  ?

 श्री  बी०  आर०  संयुक्त  राज्य

 वित्त  मंत्री  (sft  ato  डी०  :

 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  का
 अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  अधिकतम  संख्या  में

 अभिप्राय  निर्यात  ऋण  प्रबन्ध  से  है  ।
 शिल्पी  भेजते  हैं  |

 अन्तर्राष्ट्रीय  बैंक  के  अध्यक्ष  ने  उस  प्रवृत्ति
 मुल्ला  अब्दुल्ला  उन  शिल्पियों

 की  संख्या  कितनी  है  जो  चालू  ag  में
 की  ओर  ध्यान  दिलाया  था  जिस  के  कारण

 १९५४  तक  अपने  अपने  देशों  को  वापिस
 बहुत  सुगमता  से  निर्वात  लग  की  सुविधा

 लौट  गये  हैं  ?
 दी

 जाती  है  ।  उन  के  विवार  में  सस्ते  दरों

 पर  ऋण  देने  से  बैंक  के  कारबार  में  बाधा  श्री  बी०  आर०  भगत :  यहां  तो  १९५३

 xr
 होगी  ।  की  संख्या  जो  में  उत्तर  में  बता

 चुका  &
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 अध्यक्ष  सहयोगी  प  ह ्  आग  अक्तूबर  माननीय  सदस्य

 गा
 ध्यान  \

 =
 १९५४  तक  की  संख्या  चाहते

 a  |  सितम्बर  ese  ढ  को  पूछें  ग॒
 तारांकित

 भगत  उसक  ह हन  प्रशन  संख्या  ३९६ are  उत्तर  की  ओर  दिलाया
 श्री  बी०  आर०

 जाता उ जाता  |  ह |  |
 मुझे  पृथक  सुचना  चाहियें  ।

 श्री  के०  के०  जानना  चाहता  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इसका  क्या  कारण

 कि  क्या  इस  त्र  को  सर धर  उन  कि  राष्ट  मण्डली प्र  देशों के  धर्म  प्रचारकों

 विशेषज्ञों  को  नियुक्त  करने  से  पच  उन  की  के  अतिरिक्त  भी  अन्य  देशों  के  oe ARC)  धम

 x? कार्यकर्ता  at  faatfia  करने  का  कोई  प्रचारक  भारत  में  काम  कर  रहे  .?  अंग्रेजी

 शिकार  अथवा  संघटन  स्वयं  ही  उन्हें  काल  में  भारत  में  काम  करने  वा  पम

 चित ह  प्रचारकों  की  तुन  में  आज  के  भारत  की

 11.0  बरी ०  आर०  भगत  हम  उन स
 यह  संख्या  केपी  उतरी  है  ?

 द्वारा  चुन  लोगों  को  स्वीकार  र  लत
 श्री  इस  विवरण  में  दी  गई  संख्या

 हम  इस  वात  को  भी  अपने  ध्यान  का  सम्बन्ध  राष्ट  मंडलीय  देशों  के  अतिरिक्त

 म  रखते हूं  ।  सदया  से  =>
 a  ]

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  म  पूछना  चाहता
 श्री डी  सो०  क्या  में

 चीनी
 यम

 हूं  कि
 क्या  भारत  ने  उन  विशेषज्ञों  में  से  किसी

 प्रचारकों  की  संख्या  पूछ  सकता हूं
 ।

 को  wanes  अथवा  किसी  अन्य  आधार

 पर  वापिस  भेजा  ?  श्री  ३४
 |

 श्री  बी०  आर०  उसके  विषय  ats डी०  Alo  फार्मा  वे  यहं  क्या  कर  रहे

 ह

 में  मुझ  कुछ  ज्ञात  नहीं  ।

 श्री  म  कह  नहों  सकता  कि  ये

 चिदेद्यी  ध
 व्यक्तिगत श्व  qq  प्रचारक  क्या  कर  रहे  हैं  ।

 FQ  श्री  डी०  स०  क्या
 परन्तु  इस  सभा  को  में  सकता  हूं

 गह-किये  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  क  वे  यहां  पर  या  तो  अध्यापकों

 कि  डशिव्पकों  के

 रूप  में  ह  या  प्रशासन ोय  करें  समाज
 इस  समय  भारत  में  काम  करने

 धर्मोपदेशकों  आदि  के  रूप  में  x
 we  | वाल  विदेशी  धर्म-प्रचारकों  की  राष्टीयता

 श्री डी  ०  सी ०  दार्मा  क्या  दन्तचिकित्सक बार  कुछ  संख्या  कितनी है  ;  तथ

 और  प्रशासक  भी  धर्म  प्रचारकों  की  श्रेणी
 उन  धप  प्रचारकों  की  संरू

 म  आत
 कितनी  2  जिन  के  fees  भारत-विरोधी

 श्री  दातार चाय  करन  के  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  प्राप्त  न्तचिकित्सकों  की  संख्या

 @  बहुत  कम  केवल  दस  a  ।

 क  ert  टी
 उपमंत्री  ( it  क  जमा  ह  छ  सो  ०  शर्मा  माननीय  मंत्री

 oe
 aaa  जानकारी  देने  वाला  एक  न  कट

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  अध्यक्ष  महोदय  तक  वितर्क  में  जा

 रटे दीजिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  २५]  त  कोई  घरे  TATA  ओज  बाल्य  हो
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 सकता  है  क्या  उन
 SL  ऐसी  अस्थि  में  वहां  का  डाक्टर  ठाकुर  लक्ष्मण  सिंह  चाड़क

 चम  प्रचारक  रता  दन्त  {a peary  भो  राज्यों  के  जिन्होंने  अपने

 करो
 हो  सकता हैं  ।  इस  प्रशिक्षण  के  लिये  नड़ों  भेजे ह  ,  पहले  से

 हो  प्रशिक्षित  क्नेंचारी हैं  अथवा वे  अपना  कॉम

 केंद्रों  सांख्य कोय  ae
 बिना  किप फ़ो  प्रशिक्षण  के  हो  चला  रहे हें

 ?

 ९१५,  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक o
 श्री  बो०  आर०  में  इस  fata

 कया
 वित्त  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 किः
 म  तक  कुछ  नहों  किन्तु

 अरब  केवल  न्रावनकोर-कोचीन  के  अतिरिक्त

 कोन  कौन  से  राज्य  सरकार
 अधिकांश  राज्यों  ने  अपनी  सांख्यिकीय  संस्थाएं

 द्वारा  स्थापित  केन्द्रीय  सांख्यकि य  संघ  में
 स्थापित  कर  ली  हें  और  मेरा  विचार  है

 लित  हो  चके  हे  ;
 कि  जिन  राज्यों  ने  प्रशिक्षण  हेतु  अपने  सांख्यिक

 नहीं  भेजें  उन  के  पास  अपना  प्रशिक्षित उच्च  राज्य  सांख्य कोय  पाठय

 क्रम  में  कितने  व्यक्तियों  को  प्रशिजशषण  दिया  कर्मचारी वर्ग  होगा  ?

 गया  तथा
 TET  लक्ष्मण  fag  चालक  क्या

 क्या  केन्द्रीय  सांख्य काय  संघ  ने  प्रबन्ध  करना  वांछनीय  नहीं  कि  यहं

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  की  काय  प्रणाली  काम  ठीक  प्रकार से  चल  सके  ate  राज्यों

 में  कोई  एकता  न्यूज  को  है  ?  से  यह  पता  चलाया  जाये  कि  उन्होंने

 >  Waa
 f  मंत्री  के  सभा-सचिव  श्री  ato

 अरपना  प्रबन्ध कर  लिया  ष

 )  एसा  समझा  जाता  हू
 उन से  कहा  जायें  कि  वे  प्रतिनिधियों

 को  प्रशिक्षण हेतु  यहां  भेजे  ? कि  माननीय  सदस्य  का  आदाय  राज्य  सांख्यिकों

 के  fer  नोकरी  के  दौरान  में  उस  प्रशिक्षण  श्री  बो०  आर ०  भगत

 22! जो  कि  2  46  से
 केन्द्रीय

 सांख्यिकों के  वार्षिक  न्»  सम्मेलन  में

 सत्यकाम  सच  द्वारा  चलाया  जा  रहा  है  ।  जिस की  गत  बैठक  कभी  हाल  ही  में  हुई

 मध्य  यह  काम  हो  रहा  सारा  काम

 पड़ाव  और  राजस्थान  के  राज्यों  ने  वैज्ञानिक  तथा  समन्वित are  पर  रि

 अपने  सांख्पिकों  को  इस  प्रशिक्षण  के  लिये  जाता
 है

 भजा ह
 सेनिक  faafa  वेतन

 (a)  एसा  प्रदीप  प्राप्त  करने  वालें

 राज्य  सैनिकों  की  १७  ।
 क  ९१६.  थ्रो  झूलन  fag  क्या  वित्त

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्रीमान  ।  केन्द्रीय  सांख्य कों

 इंगलैंड  निवृत्ति  प्राप्त  रक्षा संघ  इस  मामल  म  एक  रूपता  लाने  के  लिय

 कर्मचारियों  को  निवृति-वेतन देने  के  लिये निरन्तर  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  यह  कार्य  उन

 सिफारिशों
 की  कार्यान्वित  के  द्वारा  किया  जा

 कौन  सी  प्रणाली  अपनाई  गई  है  ;  झर

 रहा हूं  जो  इस  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  और राज्य  वेतन  प्राप्त करने  वाले
 सांख्यिकी  के  वार्षिक

 संगीत  सम्मेलन  के  कर्मचारियों  ब्रिटिश  सरकार  के  राष्ट्र
 दौरान  में  की  गयी  थीं  ।  मण्डल  कार्यालय  द्वारा  भुगतान  करन
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 स्थान  पर  सीधे  भुगतान  के  लिये  १९४७  ऐनक  के  झशोीदों  बनाने  का  संयंत्र

 में
 होने  वाले  उस  मौलिक  निर्णय  को  बदलने  *९१७.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 भ्रमणा
 संशोधित  करने  के  सम्बन्ध क्या  तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 कोई  प्रस्थापना है  ?  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ऐनक  के  alt
 राजस्व  और  असैनिक  मंत्री

 बनाने  के  लिये  एक  प्रयोगात्मक  संयंत्र
 एम०  सी०  :

 a.
 में

 वाले
 निवृत्त  रक्षा  कर्मचारियों  को

 वेतन  का  ब्रिटिश  सरकार  के  राष्ट्र
 क्या  इस  कार्य  के  लिये  कोई

 मण्डल  के  सम्बन्ध  कार्यालय  द्वारा  किया  जाता
 विदेशी  सहायता  ली  जा  रही

 है  ।  (  इस  संयंत्र  को  चलाने  के  लिये

 किन  किन  कच्ची  सामग्रियों  की  अपेक्षा  हैं

 इगलेंड  में  रहने  वाले  भारतीय  तथा

 उन  में  से  कौन  कौन  स्वदेशी
 रियों  तथा  wer  सैनिकों को  राष्ट्र  मण्डल  साधनों  से  उपलब्ध  हो  जायेंगी  ?

 सम्बन्ध कार्यालय  द्वारा  निवृत्ति-वेतन  के
 :  कृतिक  संसाधन  और  विनीत

 तान  का  वास्तव  ३१

 LEU2  तक  जारी  रखने  के  लिये  किया  गया  ऋण  मंत्रालय  में  मंत्री  के०

 था
 ।  FEY?  में  ऐसा  सुझाव  दिया  गया  कि

 :  से  अपेक्षित  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 यह  कायें  लंदन  स्थित  भारतीय  उच्चायुक्त

 जाता हे  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध ७५  हाथ  में  ले  लें  ।  उस  समय  से  ले  कर

 ब्रिटिश  सरकार  से  वैकल्पिक प्रबन्धों  के  संख्या  २६]

 विषय में  चर्चा  जारी  है  तथा  यह  कार्य उच्च  को  तुषार  चटर्जी  :  विवरण  के  भाग

 को  स्थानान्तरित कर  देने  का  सुझाव  में  बताया  गया हें
 कि  सामान  का  कुछ

 शहरी  तक  atta स्थिति  में  ही  है  ।  भाग  विदेश  से  आयात  किया  जायेगा  |  क्या

 में  जान  सकता  हूं  कि  इस  कार्य  के  लिये  कितनी

 शी  झूलन  सिंह :
 क्या  सरकार  ने  इस  अनुमानित  पूंजी  व्यय  होगी  ?

 बात  पर  बिचार  किया  हूं  कि  उन
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  भवन  निर्माण

 कर्मचारियों  को  भारत  सरकार  द्वारा  उसके
 तथा  सामान  के  क्रय  कर  कुल

 उच्च  आयुक्त  के  माध्यम  से  सीधे  भुगतान
 २,१७,०००  रुपये  का  व्यय  इस  प्रस्ताव  में

 करने  से  भारतीय  कोष  का  भार  हल्का  हो
 परन्तु  सम्पूर्ण  प्रस्ताव  अभी  योजना

 जायेगा ?
 आयोग  के  सामने  है  और  इस  पर  सरकार

 FT

 अन्तिम  निर्णय  अभी  शेष  हैं  ।
 श्री  एम०  सी०  इस  पर  विचार

 किया  गया  परन्तु  अब  ब्रिटिश  सरकार  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या  सरकार  इस

 से  एक  और  वैकल्पिक  प्रस्थापना  पर  चर्चा  परियोजना  को  शीशा  तथा  चीनी

 हो  रही  और  जब  वह  मान  ली  गई  तो  मिट्टी  संस्थान  का  भाग  बनाने  का  विचार

 वह  भारत  सरकार  तथा  देश  के  हित  में  रखती  हैं  अथवा  उसे  एक  पृथक  प्रशासनिक

 होगी  एक  के  रूप  में  ही  रखना  चाहती  हे  ?
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 ato  पी०  नायर  बर्मा  शेल  आयल श्री  के  डी ०  मालवीय  :  यह  प्रयोगात्मक

 परियोजना  जिस  प्रशासकीय  एकक  के  अधीन  कम्पनी  को  इन  छात्रवृत्तियों  के  लिये  प्रति

 कार्य  वह  वैज्ञानिक  औद्योगिक  ay  कितने  छात्र  चुने  जाते  हैं  और  प्रति  छात्र

 गवेषणा  परिषद्  और  चीनी  चिट्ठी  संस्था  क्या  वार्षिक  छात्रवृत्ति  दी
 ?

 इसी  परिषद्  का  एक  एकक  मात्र  है  ।
 श्री के०  डी०  बर्मा  शेल  के

 रामचन्द्र  कया  ऐनक  का  द्वारा  दो  ऐसी  छात्रवृत्तियों  की  व्यवस्था

 बनाने  के  लिये  अपेक्षित  कच्चा  माल  की  गई  है  जो  चार  वर्षों  तक  चलती  है  और

 भारत  में  प्राप्य  अथवा  यह  इंग्लैंड  से  फोन  ऐसी  छात्रवृत्तियों  की  जो  दो  वर्षों  तक

 आयात  करना  पड़ता  है  ?  चलने  वाली  छात्र को  कनाडा  में  ३८२

 पाउण्ड  अथवा  १,५००  डालर  प्रति  ag
 श्री  के०  डी०  मालवीय :  जैसा  कि  मेंने

 छात्रवृत्ति  के  रूप  मासिक  feat  प्राप्त
 बताया  भ्  इसमें  से  अधिकतर  भारत  में  ही

 प्राप्त  हो  जाता  हैं  ।  होता  जिस  के  अतिरिक्त  उसे  कुछ  अधिदेय

 पुस्तकों  के  आवश्यक
 सामान

 इत्यादि
 श्री  तुषार  चटर्जी  :  विवरण  में  यह  बताया

 के  लिपे  भी  मिलता है  ।
 गया  है  कि  ब्यूरो  आफ़

 श्री  बी०  Yo  नायर मान  से  एक  या  दो  में  समझता  हूं

 विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्राप्त  को  में  कि  चुने  जाने  वाले  छात्र  इंजीनियर  ही  होते

 जानना  चाहता  हूं
 कि

 ये  विशेषज्ञ  किस  देश  होंगे  ।  क्या  सरकार  ने  चुनाव  करने  वाले

 से  आयेंगे  ?  निकाय  में  किसी  को  सम्मिलित

 किया  क्योंकि  सात  प्रतिनिधियों  में  एक
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  इसके  लिये

 भी  इंजीनियर  जान  नहों  पड़ता
 ?  क्या

 मुझे  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता हैं  ।  सम्भवतः
 अभ्यर्थियों  के  इंजिनियर  सम्बन्धी  कौशल

 इसके  विषय  में  कोई  निप  अभी  नहीं  हुआ  है  ।
 के  बारे  में  उन  की  परीक्षा  की  कोई  व्यवस्था

 की  गई  हूं  ? बर्मा  शैल  आयल  कम्पनी  की  छात्र-वृत्तियां

 *९१८.  श्री  वी०  पी०  श्री  के०  डी०  मालवीय

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा
 श्रीमान्  |  चुने  जानें  वाले  अभ्यर्थियों  के  कौशल

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  सर्वेक्षण  की  परीक्षा  के  लिये  पण  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 बर्मा  दल  आयल  कम्पनी  द्वारा  विदेशों  में

 इंजीनियरिंग  के  उच्च  अध्ययन  के  हेतु  दी  श्री  वी०  Yo  क्या  यह  सत्य

 जाने  वाली  छात्रवृत्तियों  के  लिये  अभ्यर्थियों  कि  गत  कुछ  वर्षों  से  केवल  बनारस

 का  चुनाव  मंत्रालय  के  किसी  प्राधिकारी  विद्यालय  के  छात्र  ही  चुने  जा  रहे  और

 अथवा  पदाधिकारी  द्वारा  किया  जाता  है  ?  यदि  ऐसा  है  तो  सके  क्या  कारण  हैं
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  और  satin  गवेषणा  श्री  के०  डो०  मालवीय :

 मंत्रालय में  मंत्री  के०  Sto  मालवीय  :  ऐसा  नहीं  Ras  से  लेकर  अब  तक

 एक  विवरण  जिस  में  अपेक्षित  जानकारी  लिखित  विश्वविद्यालयों  से  छात्र  लिये  गये
 दी  गई

 है  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |  | |  है  a
 sal,

 दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  29]  कलकत्ता  तथा  मद्रास--मद्रास  दो  बार  |



 १४३१  मौखिक  उत्तर  ८  दिसम्बर  १९५४  मौखिक  उत्तर  १४३२

 भारतीय  विमान  बल  के  चालकों  का  विदेशों  में  श्री  सतीश  प्रथम  का  सम्बन्ध  जेट

 प्रशिक्षण  विमानों  के  उड़ानों  के  प्रशिक्षण  से  है  ।  जो

 ९१९,  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :
 टीम  दस  समय  यूरोप  में  है  वह  कि  पी  प्रशिक्षण

 कया  रक्षा  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगें  कि  :  के  लिये  नहों  भेजी  गई  हैं
 ।  वे  वहां  इस  लियें

 गये  हैं  कि  विमान  निर्माण  के  सम्बन्ध  में
 क्या  भारतीय  विमान  बल  के

 आधुनिकतम  विरासत  का  अध्ययन  करने
 कोई  चालक  जेट  विमानों के

 उड़ाने
 का  प्रशिक्षण

 के  पश्चात्  सरकार  के  पास  इस  वारे  में  अपना
 लेनें  के  हेतु  विदेश  भेजे  गये

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करें  |
 यदि  हां  तो  उनकी  संख्या  ;  तथा

 म  जट  जन्तर  मन्तर  दिल्लो  ) उन्हें  किन  किन  देशों

 विमान  उड़ाने  का  विशेषाधिकार  प्राप्त  हुआ  FQQo.  श्री  राधा  क्या  शिक्षा

 और  उसका  क्या  परिणाम  रहा  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान रक्षा  उपसंत्री  सतो झा
 चन्द्र )  :

 जी  सरकार  ने  नई  दिल्ली  में  जन्तर  मन्तर  के

 अहाते  में  एक  भवन  निर्माण  करने  का  निश्चय
 ।

 किया  और

 फांस  ।  चालकों  ने  सफलतापूर्वक  क्या  यह  निश्चय  भारत  सरकार

 अपना  प्रशिक्षण  समाप्त  कर  लिया है  ।  से  परामर्श  करने  के  पहुचा  किया  गया है
 ?

 श्री  भागवत  झा  :  क्या  इन  fara  मंत्री  के सभा-सचिव  एम०

 एम०  भारत  सरकार  को चालकों  को  इस  प्रकार  के  उड्डयन  के

 प्रशिक्षण  के  लिये  संयुक्त  राजतंत्र  भी  भेजा  पता  हैं  कि  राजस्थान  सरकार  के  सामने

 गया  था  और  क्या  उन्होंने  वहां  भी  प्रतियोगिता  कुछ  प्रस्ताव  विचाराधीन  हैं  ।

 में  भाग  लिया  था  ?
 श्रीमान्  ।

 श्री  चन्द्र  :  गत  ay  जनन  ऊरागां  शमी  राधा  रमण  यदि  ऐसा  एक  प्रस्ताव

 विमान  खरीदे  गये  थे  तो  इन  चालकों  को  जिसके  सम्बन्ध  में  बात  हो  रही  सरकार

 फांस  में  प्रशिक्षण  के  हेतु  भेजा  गया  था
 |  को  प्राप्त  होता  तो  उसके  सम्बन्ध  में  भारत

 यह  १९५३  की  बात  है  :  माननोय  सरकार  का  FAT  रुख  होगा  ?

 सदस्य  को  हाल  हो  के  उस  सम्वाद  का  ध्यान  डा०  एस०  एम०  दास  हाल

 गो  रहा  हैं  जिस  में  यह  बताया  गया  था  कि  स्थान  सरकार  ने  जन्तर  मन्तर  के  अहाते

 फांस  में  ध्वनि  की  गति  से  भी  तेज  उड़ान  की
 a

 के  भीतर  के  कुछ  भागों  को  निकाल  देने

 ए  और  केवल  कश  को  केन्द्रीय  सरकार  के

 अधीन  रखने  का  सुझाव  दिया  है  ।  राजस्थान
 श्री  भागवत  AT  में  तो  यह

 सरकार  को  सुचित  कर  दिया  गया  है  कि  उनके जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  इन  चालकों  को
 ~y <4  TAT  क्या  द्वारा  बतायें  गये  सभी  भागों  को  पर  कुछ संयुक्त  राजतंत्र  भेजा  गया  था

 सरकार  नें  इन  देशों  में  इस  प्रकार  के
 भागों  को  उन्हें  दिया  जा  सकता  है

 यन  के  लिये  कोई  और  टुकड़ियां  भी  भेजी  हें  श्री  राधा  में  जानना  चाहता  हूं

 अथवा  भेजने  का  विचार  है  ?  कि  क्या  रू रकार  को  विदित  है  कि  जन्तर
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 मन्तर  के  बगल  के  एक
 नि

 पर  राजस्थान  के  अतिरिक्त  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक

 का  पहल  से  ही  it  क  सि हूं  और  उस  भवन  भाषाओं  में  लेने  के  सम्बन्ध  में  अव  तक  कोई

 का  रास्ता  जन्तर  मन्तर  अहाते  के
 क्या  |  अर

 से  जिससे  इस  पार्क  की  दगा  cares  यदि  at,  तो  विनिश्चय  का

 ar  |
 स्वरूप  क्या  ह

 r

 डा०  एम०  एम०  दास  :  आप  प्रदान
 गुह-काय काय  उपमंत्री

 :

 से  जेसा  कि  हमें  पता  लंगा  वह  भवन  मामा  अब  भी  विचाराधीन है  और  अभी

 जन्तर  मन्तर  के  अहाते  के  भीतर  नहीं  तक  कोई  fa निश्चय  नहीं  किया  गया  हैं  ।

 वह  बगल  में  पर  सरकार  का  बगल  के  प्र  काडਂ ato  at  उठता  |

 सत्र  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ह  ।

 अविना  फोन द्वारा  भारत  को  देय  राशि

 प्रश्न  के  लिखित  saz  * 2193  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 करता  औषधि  निर्माण  उद्योग

 कि

 ने  ACTS)  श्री  वो०  पो०  नायर  क्या

 4
 क्या  चीन  को  जनवादी  गण  राज्य

 वित्त  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि
 सरकार  ने  भारत  द्वारा  चीन  की  ओर  से

 or |  )  क्या  सरकार  के  पास  इस  सम्बन्ध  युद्ध  काल  और  युद्धोत्तर  काल  में  व्यय  की
 में  कोई  सूचना  |ਂ न  fess  2

 ह  ह  ह  त
 १९५०  गयी  aaa  के  una  के  लिये  भारत

 से  १  जून  wus  तक  भारतीय  आप
 ः
 oT.

 की  प्रार्थना  पर  विचार  किया  जिस  दावे
 निर्माण  उद्योग  द्वारा  विदेशी  संस्थाओं  को

 को  att  को  भूतपूर्व  राष्ट्रीय  सरकार  नें

 स्वामित्व  के
 के  रूप  में  कितनी  रानी  दी  गयी

 स्वीकार  कर  लिया  था  आर

 z  क  और
 याद  तों  कुल  कितनी  राशि

 यदि  तो  इस  प्रकार  दी
 फापो  हई  है  और  क्या  अब  तक  वह  भारत

 गयी  सम्पूर्ण  राशि  क्या  है  ?
 सरकार  को  प्राप्त  हो  गयी

 वित्त  मंत्री  Glo  डी०  देशमुख )  :  वित्त  मंत्री  ato  डो०  wa )
 अग

 ग
 सरकार  के  कोई (=)

 (%  और  अभी  यह  मामला  चीन
 ee

 सुचना  नही ंहैं  क्योंकि  रिज़वी  जो
 का  सवादी  गणराज्य  सरकार  के

 में  भेंजे  गये  धन  के  आंकड़े  रखता  नें  उद्योग
 धीन 2

 और  उस  राज्य  से  अभी  तक  कोई
 वार  भेजे  गये  स्वामी  के  कोई  आंकड़े  न

 अन्तिम  उत्तर  नहीं  प्राप्त  SAT टू हैं  ।  कुल
 रख ह  अ शि  20,.20,% 072  रुपयें  3  are  ले  ।

 लोक  सेवा  आयोग  परोक्ष

 सुपारी  का  तस्कर  व्यापार

 "८9२  श्री  डो  सो०  दमा  क्या

 मात्रा  अगस्त  eR  कं  C194  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 क्या  faa  मंत्री  यह  वतन  की  कपा  करेंगे अतारांक्ति प्रश्न  संख्या  23%  के  उत्तर के

 कि सम्बन्ध  म  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  न  सच  क्या  यह  स  कि  सुपारी
 लोक  सेवा  आयोग  परीक्षाओं  को  अंगरेज़ी  का  तस्कर  व्यापार  काफी  बढ़  गया  हे  और
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 यदि  तो  उसे  रोकने  के  और  उन  की  कार्यान्वित  में  हुई  प्रगति  का

 ar
 लिये  क्या  उपाय  किये  गये  ?  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  a

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 To  सो  ०  :  सरकार  के  पास

 aw
 राजस्थान  में  पेट्रोलियम

 जो  सूचना  उपलब्ध  उससे  पता  लगता
 WAAL.)  श्री

 कर्णी  सिह  जी  :  क्या  कि
 2  फि  गत  कुछ  wart  में  पूर्वी  पाकिस्तान

 तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 से  सुपारी  के  स्थलीय  तस्कर-व्यापार  में  कुछ

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार
 सीमा  तक  वृद्धि  हुई  हूँ  |

 का  विचार  राजस्थान  के
 बीकानेर  डिवीज़न

 तस्कर  व्यापार  को  रोकने  के
 जहां  अभी  तक  पेट्रोल  निकालते  को  सम्भावना

 लिये  सभी  सामान्य  उपायों  को  शक्ति  के  को  ध्यान  में  रख  कर  खोज  नड़  को  गयो

 साथ  लागू  किया  गया  अर्थात्  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  करने  का का  एक  भुगत

 (१)  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में
 बचाने  विचार  करती  x Q  9

 वालों  की  रोकथाम  करने  वाल  अधिकारियों
 दिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 की  नियुक्ति  की  गयी  है  और  उन्हें
 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 ढेला  और  नावें  दी  गयी  हैं  ।

 श्रीमान्  ।

 (२)  एक  केन्द्रीय  गुप्त  वार्ता  विभाग

 की  स्थापना  की  गई  है  और  महत्वपूर्ण  केन्द्रों  राष्ट्रीय  संग्रहालय  भवन

 पर  गुप्त  वार्ता  विभाग  के  कर्मचारियों  की
 ¥623.  श्री  बहादुर  सिह  कया  शिक्षा

 कपटी  लगा  दी  गयी  है  ।
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (३)  विभिन्न  सीसा  भर्ती  क्षेत्रों  में
 क्या  राष्ट्रीय  संग्रहालय  भवन

 शुल्क  बचाने  वालों  को  रोकने  वालों  और
 के  निर्माण  का  कायें  प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 अन्य  सचल  दलों  को  विशेष  सशस्त्र  पुलिस  a
 a  ्र (६

 तथा  राज्य  सरकार  के  अन्य  कर्मचारियों

 द्वारा  सहायता  मिलती  रहती  हैं  ।
 वर्तमान  वित्तीय  वर्ष  में  उस  पर

 कितनी  धन  afer  व्यय  की  जाने  वाली  है  ?

 केन्द्रीय  सांख्यिकीय  संगठन

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 *८७७  ठाकुर  लक्ष्मण  fag  चालक  :  क्या

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  - a

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 थ  क  दे  |

 श्रीमान्  ।

 केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्रीय

 कुछ  भी  नहीं  ।
 सांख्यिकीय  संगठन  की  सिफारिशों  को  स्वी  कार

 और  कार्यान्वित  कर  लिया  है  ?  हारनेस  एण्ड  कानपुर

 वित्त  मंत्रो  alo  डी०  देशमुख
 *COZ\9.

 श्री  एच०  एन०  क्या

 सेरा  विचार  हैं  कि  waded  सदस्य  केन्द्रीय  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  ST  करेंगे  कि :

 तथा  राज्य  सांख्यिकों  के  प्रथम  और  द्वितीय  क्या  हारने  एण्ड  सैलरी

 संयुक्त  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  पुछ  रहे  हूँ  ।  फैक्टरी  और  जीन
 कारखाना )

 केन्द्रीय मं  त्राल पों  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा
 ~

 कानपुर  में  जूता  बनाने  का  संयंत्र  लगान

 कार्यान्वित  की  जान  वाली  मुख्य  सिफारिशें  का  कोई  प्रस्ताव  और
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 यदि  तो  इस  मामल  अव  उससे  रक्षा  विभाग  को  कितनी

 आय  होती  ह  पैर  उसकी  देखभाल  पर  उसे
 तक  कया  प्रगति  हुई

 है

 कितना  व्यय  करना  पड़ता  है  ?
 रक्षा  उपमंत्री  सतीश

 जी  at  ।  रक्षा  संगठन  मंत्री
 >

 इस  संयंत्र  को  स्थापित कर  ३५१४  बोला  92  बिस्वा  |

 के  लिये  आवश्यक  यंत्रों  का  पूर्ण  विवरण  सेना  के  घो  लिये  चारा

 विदेशी  संभरणकर्ताओं  से  प्राप्त  कर  लिया
 प्राप्त  करन  के  विचार  से  यह  भूमि  सरकारी

 गया  और  इस  मामले  का  अग्रेतर  अध्ययन
 पलटे  पर  ठी तालीम  द्वारा प  tN  न  गयी  थी  ।

 युद्धास्त्र  कारखानों  के  महानिदेशक  द्वारा

 किया जा  रहा  हैं
 गत  दो  और  वेतनमान  वित्तीय

 वर्षों  में  इस  भूमि  से  प्राप्त  अप  इस  प्रकार
 श

 गह-पुत्रियां  का  सम्मेलन  :  xr

 fat  भीखा  भाई
 ¥ECR,  पये

 ‘Lait  माधव
 2242.0 Qo  ३  १४,१६१ गहन का ये  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि  १९५  48.0  Y,2%oo0

 १९५४-५५  ६,०८० क्या  यह  सच  हूं  कि  भारत  सरकार

 ने  नई  में  राज्य  गह-मं  यों  के  एक
 इसकी  देखभाल  पर  कुछ  भी  व्यय  नहीं

 सम्मेलन का  आयोजन  किया  हैं  ;  और
 किया  गया  हे  ।

 में  गले  के
 पानी

 के  लिये  अनुदान यदि  हां  ,  तो  सम्मेलन  में  बिहार में

 सूची  की  किन  मुख्य  बातों  पर  चर्चा  की
 *८९५,  ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 जायेंगी
 ?

 क्या  वित्त  Wal  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि
 गह-क्रय  त  मंत्री

 काटजू ) : (क) हां, श्रीमान् । ् श्रीमान्  ।  क्या  बिहार  सरकार  को  बिहार

 के  बाढ़-पीड़ित  क्षेत्रों  में  पीन ेके  पानी  के
 भारतीय  उनके  जांच

 संभरण [<9]  के  भ्रनदान  सम्बन्धीਂ के  आदि  सम्बन्धी  मामलों  पर  विचार

 किया  जायेगा  ।
 कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुजरा  शर

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्य
 मध्यमा रत  में  सेना  को  ala

 वाही  की  गयी  ?

 FERR  श्री  राधेलाल  व्यास  क्या  वित्त  मंत्रीਂ  alo  डी०

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 श्री सानू

 उज्जैन  में
 भारत  सरकार  इस  बात पर

 रक्षा  विभाग  को  मध्य  भारत  के  भूतपूर्व  सहमत  हो  गयी  है  कि  ag  बिहार के
 रक्षा  विभाग  से  जो  बीड़  भूमि  प्राप्त  हुई  @)  पीड़ित  क्षेत्रों  में  हाथ  के  वाले  S.200

 उसका  क्षेत्रफल  कितना  हैं  ;  नलकूपों  के  बनवाने  का  व्यय  उपदान  रुपी

 इस  भूमि  का  किस  प्रकार  से  सहायता  की  एक  मद  में  सम्मिलित कर  लेगी
 उपयोग  किया  जा  रहा  है  ;  और  और  इस  सब  व्यय  प्रथम  दो  करोड तकਂ
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 ५०  प्रतिशत  और  इस  से  अ्रधिक  की  राशि  से  ४१  को  भारतीय  प्रशासन  सेवा  में  नियुक्त

 में  ७५  प्रतिशत  अनुदान  केन्द्रीय  सरकार  कर  लिया  गया  है  ।  एक  अभ्यर्थी  के  सम्बन्ध

 देगी  ।  में  डाक्टरी  परीक्षण  के  बाद  की  योग्यता  FT

 सेना  में  arf
 दे दि  वादन  का  ढंग

 प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  इन  नियुक्तियों  के

 डा०  लियें
 कोई  प्रतीक्षक  सूची  नहीं  होती *  ८  Ka)  रास  सुलग  सह

 क
 >  |
 &

 कि  ८  2eUy  को

 पित  कौर  सभा-पटल  पर  रखे  भारतीय क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  चिकित्सा

 विशेषज्ञों  ने  सेना  के  कर्मचारियों  द्वारा  प्रशासन  सेवा  )  2eUv  के

 वादन  नियम  ७(४)  तथा  ७  (५)  की  दौर  ध्यान करते  समय  पैर  पटकने  के  ढंग  के

 ्रारकर्षित  किया  जाता  है  ।  इन  नियमों  के विरुद्ध  परामर्श  दिया  है  ;

 अधीन  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित यदि  क्या  सरकार  द्वारा
 आदिम  जातियों  के  जो  प्रशासन  की

 इस  परामर्श  का  परीक्षण  कर  लिया  गया  है

 शर  कुशलता  का  उचित  विचार  करते  हुए  संघ लोक

 सेवा  आयोग  के  द्वारा  नियुक्ति  के  योग्य  समझे
 यदि  उक्त  भाग  का  उत्तर  जाते  उन  को  प्रतियोगी  परीक्षाओं  में  प्राप्त

 स्वीकारात्मक  तो  क्या  सरकार  का  विचार
 स्थान  का  विचार  किय  बिना  ऐसे

 इस  प्रथा  को  रोकने  का  है  ?
 जियों  के  लिय  area  fea  स्थानों  में

 रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागी  )  :
 नियुक्ति  के  योग्य  समझा  जाता  है

 ।
 यह

 भी

 श्रीमान  ।  उपबन्ध  किया  गया  है  कि  यदि  किसी  विशेष

 शर  प्रश्न  नहीं  उठते  ।  परीक्षा  के  परिणामस्वरूप  इन  जातियों  के

 श्रभ्यधथियों  की  संख्या  समस्तਂ  भ्रमरहित  रिक्त

 आई० To  एस०  परोक्ष  १९५३  स्थानों  को  भरने  के  लिये  पर्याप्त  न  हों  तो

 ER.  श्री  गणपति  राम  :  क्या  शाम  भ्र गली  परीक्षा  के  रिक्त  स्थानों  के

 mre  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :  रक्षित  निर्धारित  भाग  में  जोड़  दिय  जायें

 वर्ष  PER  में  हुई  आई ०  ए०

 भारतीय  प्रशासन  सवा  परीक्षा
 औद्योगिक  व्यवस्था  सेवा  आदि

 कितने  अ्रभ्या्धियों  को  ९०१,  शो  एस०  एल ०
 अग्रवाल  :

 नियुक्ति  के  लिये  वरण  किया  गया  तथा  क्या  गृह-कार्य  मंत्री  १५  ce es  को

 कितने  प्रतीक्षा  सूची  में  हैं  ;  अर  प्रश्न  संख्या  १३४  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 सरकार  भ्रनुसुचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  आ्रारक्षत  सांख्यिकीय  तथा  अर्थिक

 निर्धारित  भाग  को  पूरा  प्रतिनिधित्व  दिलाने  मंत्रणा  सेवा  तथा  औद्योगिक  व्यवस्था सेवा

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  ?  की  स्थापना  की  योजनाकारों  को  अन्तिम  रूप

 दिया  जा  चका  है  ;  तथा
 गुह-किये  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  )  :  इस  परीक्षा  के  यदि  तो  योजनाकारों  का  विस्तृत
 स्वरूप  ४२  व्यक्तियों  को  चुना  गया  जिनमे  ब्यौरा  क्या है  ?
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 गुह-कार्य  उपमंत्री  :  श्र  wet  नहीं  उत्पन्न

 wt  योजनाओं  का  अभी  अन्तिम  छोते  ।

 रूप
 में  निर्णय नहीं  मामले  कभी  तक  माठ र्

 a
 तकों  की  पैताने

 विचाराधीन  हें  |
 न  RR  श्री  एम०  एल0०  व्या

 अखिल  भारतीय  खेल-कूद  परिषद्  रशना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  a  किं

 *Q o@,  डा०  जे०  एन०  पारिख  :  क्या  सेना  के  अनियमित  अधिकारियों

 शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  को  tara  की  सुविधायें  देने  के  प्रदान  के  सम्बन्ध

 खिल  भा  मि -_  में  सरकार  ने  क्या  निगम  किया  ह क्या  सरकार  द्वारा  af

 तीय  खेल-कद  परिषद्  बनाई  गई  है  ;  शौर  इन  अधिकारियों  को  ये

 यदि  तो  धायें  कब  से  मिलने  लगेंगी  ;  और

 तथा  इस  के  कार्य  क्या  है  ?  क्या  वही  निर्णय  उन  लोगों  के

 fare  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  सम्बन्ध  में  भी  लागू  जायेंगी  जो

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद )
 पहले  सेवा  से  अलक़ादा  प्राप्त  कर  चुके  हें

 जी  हा
 ।  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 अनियमित संकल्प  की  एक  प्रति  सभा-पटल

 पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  ४,  जिनमें  आपात  कालीन  कमीशन

 अनुबन्ध  संख्या  23]  प्राप्त  पदाधिकारी
 भी  शामिल  तथा

 अस्थायी  एवं  अल्पकालीन  कमीनापन-प्राप्त
 संकेत-लिपिकों  की  परीक्षा

 पदाधिकारियों  को  पेंशन  उपदान  देने  की

 *९११.  सरदार  To.  एस०
 दातों  के  पुनरीक्षण  का  प्रशन  पिछले  as

 क्या  =
 गह-काय॑

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 वर्षों  yet  के  समक्ष  है  ।  2  प  सम्बन्ध

 कि
 में  कुछ  निर्णय  हो  चुके  हैं  तथा  शोध्य  हू  आदेश

 क्या  यह  सच  है  fe  संघ  लोक  जारी  किये  जाने  वाले  हैं  ।  पेंशन

 सेवा  आयोग  के  द्वारा  ली  गई  संकेत-लिपिकों  |  उपदान  की  ये  उद।र  शर्तें  उन

 की  परीक्षा  २३  तथा  २४  १९४४  सित  पदाधिकारियों  पर  लागू  होंगी  जो

 eu 3 सकी को  नहीं  ली  जा  सकी  ;  पहली  १  को  अथवा  उसके  THAT

 क्या  यह  सच  4  fa  सेवा-मुक्त  हो  चुके  पंग  हो  चुके  युद्ध  में

 भविष्य में  दूसरी  परीक्षा  होगी  ;  तथा
 काम  आ  चके  हैं  अथवा  जो  विहित  शर्तों

 पूरा  करते  हूं  ।

 यदि  जो  लोग  पहिले
 दिक्षा  का  केन्द्रीय  मंत्रणा  बोझ

 ही  परीक्षा  दे  चुके  उन  पर  इस  का  क्या

 प्रभाव  पड़ेगा ?  *<९  १३.  श्री  कृष्णा चाय  जोशी  क्या

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  /

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  यह  भारत  में  शिक्षा  के  केन्द्रीय

 तरह  मालूम  कर  लिया  गया  है  कि  मंत्रणा  बोर्ड  ने  अपनी  बीसवों  तथा  इक्कीसवीं

 लिपिकों  की  यह  परीक्षा  आ्रायोग  द्वारा  पूर्व
 बैठक  में  राज्य  सरकारों  से  क्या

 घोषित
 भ्रनुसूचित  समय  पर  ही  हुई  है  ।  क्या  सिफारिशें  की  हें  ;  और
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 कितने  राज्यों  ने  इनको  गृह-कार्य  उपमंत्री

 frat  कर  दिया  हैं  ?  १३  लाख  रुपये  |

 22-64  लाख  रुपये
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )  :  विदेशी  विनिमय

 सभा-पटल  पर  दो  विवरण  रखें  जाते
 *e Qe.  श्रीमती  तारकेश्वर

 हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३०]  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सूचना  अभी  अपूर्ण  हैं  ।  क्या  भारत  तथा  वियत नाम  के

 १९५५  को  बीड  की  बगलों  बैठक  में  रखने  प्रजातांत्रिक  गणराज्य  के  बीच  पारस्परिक

 के  विभिन्न  राज्य  सरकारों  से  सूचना  विनिमय  की  दर  निश्चित  करने  की

 एकत्र  की  जा  रही  हैं  |  चीत  पूर्ण हो  गई  है

 ह भतपुव  सेनिकों  का  युद्धोत्तर  निर्माण  कोष
 यदि  इसका  क्या  अनुपात

 निर्धारित  किया  गया  है  ;
 FR QQ.  कुमारी  एनी  मेंस्करीन :  क्या

 रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  पहिले  प्रचलित  विनिमय

 त्रावणकोर-कोचीन  राज्य  के  लिये  पृथक
 की  दर  की  तुलना  में  कैसा  है  ;

 =
 भारतीय किये  गये  भूतपूर्व  सैनिकों  युद्धोत्तर  निर्माण  क्या  विनिमय  दर  से

 कोष  किस  प्रकार  व्यय  किया  गया  ?  मुद्रा  का  मूल्य  घट  गया  है  ;  और

 रक्षा  संगठन  मंत्रो  (=)  यदि  तो  कितना
 ?

 त्यागी  )  :

 इस  कोष  का  उपयोग  दिक्षा  के  लिये  वित्त  मंत्री  सी ०  डी०  :

 वृत्ति  वजीफे  भूतपूर्व  सैनिकों  के  हमारे  वियत-नाम  के

 निकल  तथा  व्यावसायिक  भूतपूर्व  तंत्रीय  गणराज्य  के  मध्य  कोई  ऐसी  बातचीत

 सैनिकों  के  fea  निर्मित  क्षयरोग  अस्पताल

 प् को  डाक्टरों  सहायता  सेंट  डन्स टन  के  से  (  )  प्रश्न  नहीं  उत्पन्न

 देकर उत्तर  परिचर्या  संगठन  न  दून  को  दान
 होते  |

 aq,  विभिन्न  भूतपूर्व  सैनिकों  की  सहकारी

 सभाओं  को  ऋण  देने  तथा  कोष  के  प्रशासन  नेपाल  को  मुद्रा

 के  कर्मचारियों  के  व्यय  में  किया  गया  ।  श्री  जी०  एल०  चौधरी :
 क्या

 राजस्थान  को  अनुदान
 faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नैपाल  को
 ९२२,  श्री  भीखा  भाई  :  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  सरकार  ने  अपनी  मुद्रा  का  अवमूल्यन  किया

 प ्x .
 ay  १९५४-५५  के

 द  द  और

 संविधान  के  अनुच्छेद  294.0  के  अधीन  यदि  at,  तो  इससे  भारत  की

 राजस्थान  की  सरकार  नें  भारत  सरकार  स  आर्थिक  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ?

 कितना  अनुदान  ;  तथा
 वित्त  मंत्री  पी०  डी०  :

 वास्तव  में  कितनी  राशि  स्वीकृत  और  नैपाल
 की  मुद्रा का  सम

 हुई
 ?  मलय  कभी  निश्चित  नहीं  इससे



 १४४५  लिखित  उत्तर  ८  दिसम्बर  १९५४  लिखित  उत्तर  १४४६

 मूल्य  का  प्रश्न  उत्पन्न  न  होता  है  |  किन्तु  दल  नियत  किया  गया  था  उसकी  स्त्रीजीत

 यह  सुचना  मिली  है  कि  ख़्याल  सरकार  ने  सिफारिशों  पर  पथिक  व्यय  लगभग  y

 १४  .१९५४  से  भारत  तथा  पोल  व  रुपये  वार्षिक  है  ।  जो  frac  gat

 के  रुपये  की  विनिमय  दर  को  जिसके  अनुसार  मं  क्रियान्वित  की  जा  रही  xr
 Q  बत्रा  जो

 १५०  नेपाली  रुपये  भारत  के  १००  रुपयों  सारी  रूप  से  विचाराधीन  उनका

 के  बराबर  होते  को  नियंत्रित  करने  के  क्यों  के  कम  वारिसों  की  संख्या  पर  क्या

 पूरव  प्रयत्नों  को  त्याग  दिया  है  ।  तब  से  बाज़ार  प्रभाव  अदि  सम्बन्धी  सिफारिशों

 की  विनिमय  दर  १००  भारतीय  रुपयों  का  विस्तृत  विवरण  विभिन्न
 सम्बधित

 १८०  नेपाली  रुपयों  के  लगभग  |  मंत्रालयों  से  एकत्र  किया  जा  रहा  हैं  तबा

 नेपाल  तथा  भारत  के  बीच  विनिमय  दर  यथासम्भव  शीघ्रता  से  सभा  पटल  पर  रखा

 बदलती  रहती  है  ।  यद्यपि  ऐसे  परिवतनों  जायगा  |

 से  दोनों  देशों  के  सोच  व्यापार  पर  प्रभाव

 योग्यता  छात्र  त्तियों पड़ता  ह  तथापि  इससे  भारत  की  आधिक

 स्थिति  पर  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  ।
 FRE  श्री  एन०  ato  FIT

 वस्तु रूप  पु नवें  लोकन  शिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सोनिया  क्या  इस  वह  साव  जनक  विद्यालयों  में  अध्ययन
 ९२५,

 S  att  के०  सो०

 ofa  डी०  एन०  दीवारों  के  लिये  भारत  सरकार  को  योग्यता

 क्या  वित्त  मंत्री  २८  १९५४  को
 बत्ती  से  सम्बन्धित  कोई  परीक्षा  हई  ?

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४४०  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  दिखाया  गया  हो  कि
 ज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री

 जहां
 जेसा  कि  वार्षिक  प्रतिवेदन  के

 पीठ  १०  में  उल्लिखित  विभिन्न  मंत्रालयों  विश्व  बक  द्वारा  दिये  गये  ऋण  का

 के  संगठन  तंथा  कर्मचारियों  को  आवश्यकताओं  उपयोग

 के  वस्तुगत  पुनर्विलोकन  के  लिये  पदाधिकारियों

 ९२७.  4  नति  yy
 श्री  एल०  एन०  मिश्र

 का  जो  दल  नियुक्त  किया  गया  उसकी  कौन  शता  इनाम

 विशिष्ट  सिफारिशें  सरकार  द्वारा  स्व
 क्या  क्त  मंत्री  यह  बचाते  को  कपा

 कृत  की  क्रियान्वित  की  गई  अथवा  करेंग  कि

 पबचाराथ
 क्या  यह  सच  xr  fe  इंडियन

 वितीय इन  सिफारिशों  को
 आइरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  को  उत्पादन

 आहिस्ता  क्या  होगी  तथा  प्रत्येक  मंत्रालय

 क्षमता
 को  बढ़ाने  के  लिये  विश्व  बेक  ने  जो

 के  क्नेचारी-वर्ग  की  बिमान  संख्या  पर
 मग  स्वीकार  fear  at  sag  भारतवर्ष

 इसका  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  ?

 ने अभी  तक  कोई  लाभ  नहीं  उठाया  है  ;

 राजस्व  और  असैनिक  व्यय  मंत्री
 यदि  तो  उसके  क्या  कारण

 शम०  ato  और  a
 >
 ९

 ?
 विभिन्न  मंत्रालयों  के  संगठन  तथा  कर्मचारियों

 की  आवश्यकताओं  का  वस्तुगत  पुनर्विलोकन  वित्त  मंत्रो  ato  डी०

 करन  के  लिये  जो  पदाधिकारियों  का  विशेष  जी  नहीं  ।  वह  ऋण  २९  अक्तूबर
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 १९५४ से  ही  मिलना  शुरू
 स्ञज्प्पोा  =
 छुप  २  और  सका  १९५४  मसें  बीज  रूप  में  उसकी  स्थापना  की

 उपयोग किया  जा  रहा  है  ।  गई थी

 प्रदान  सद्र  उठता  ।  राज्य  पुनर्गठन  आयोग

 विभिन्न  भाषा-भाषा  अल्पसंख्यकों  के  धता अधि दिवेकर कार  Fase.  श्री  gto  सी०  क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :
 *९  २९.  सप्लाई  अब्दुल्ला भाई

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे  क्या  राज्य  पुनर्गठन  आयोग  ने

 किः  अब  तक  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत
 f  .

 }  क्या  केन्द्रीय  सरकार  a  विभिन्न  क्या  ay  और

 भाषाभाषी  अल्पसंख्यकों  के  थिक  तथा
 यदि  तो  उसकी  एक

 संस्कृति  सम्बन्धी  अधिकारों  का  परिरक्षण

 ह ब्  ७५ आ त्ति  ह  ०  आ  yen  पर  रखी  जायेंगी  ?
 करने  के  लिये  कोई  निदेश  जारी  किये  हैं  ;

 और  गृह-कार्य  राज्य  मंत्री  ( Sto

 काटजू
 )

 तथा  २५
 (a)  यदि  तो  सरकार  को

 कोई  ऐसे  प्रतिवेदन  faa
 १९५४  को  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  के  तारांकित

 गया  हो  कि  राज्यो ंने  उत  देशों  को  किस
 अरन  संख्या  ९८  का  जो  उत्तर  में  ने  दिया  ar

 प्रकार  से  क्रियान्वित  किया  x?  उसकी  ओर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 अक्षित  करता  हूं  ।  उस  उत्तर  में
 मुझे  कुछ

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 और  नहों  जोड़ना है

 ।  उस  समय  में  ने  बताया
 बटालिक  गवेषणा  मंत्री  आशा  )  :

 था  कि  न  तो  कोई  ऐसा  प्रतिवेदन  आया  है
 तथा  २३  १९५४

 को  लोक-सभा  में  श्री  ato  सी०  दास  के
 और  न  मांगा  ही  गया  है  ।

 तारांकित  wet  संख्या  २७४  के  उत्तर  की  कि भारत  सरकार  को  टकसाल

 ओर  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  है  ।
 *९३३,  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 वत्  मंत्री  we  बताने  की  कृपा  करेंगे  fF
 उड्डयन  सम्बंधो  विकास

 क्या Fe 20,  श्री  कृष्णाचार्य  जोशी :  भारत  सरंक्रार  की  टकसाल  के

 रक्षा  मंत्री  यह  बतान  की  क़्या  करेंगे  कि  fat  बहुत  अधिक  अतिरिक्त  सामान  और

 हि  २
 |  क  क्या  रक्षा  के  प्रयोजनों  के  लिये  भण्डार  क्यों  खरोदा  गोरा  हैं  जब  कि  बहुत

 समय  से  «४  लाख  रुपये  का  सामान  बिना
 उड्डयन  के  विकास  तथा  गवेषणा  की  कोई

 s  काम  में  आपे  हुम  प्र्  हैं  और  जो  कि  आगामी
 योजना  सरकार  रक  विचाराधीन  हैं  ;  और

 कई  वर्षों  तक  टकसाल  की  आवश़्यकताओं
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  म

 को  पूति  के  लिपे  पर्याप्त  है  ; क्या  निर्णय  हुआ  है  ?

 रक्षा  उसमें
 म  सौदा  :

 इस  फालतू  सामान  को  काम

 (a)
 में  लाने  के  लिपे  यदि  कोई  कार्यवाही की  जी

 प्रविधि  विकास  तथा  रही  तो  वह  क्या  है  ;

 उत्पादन  के  लिये  एक  निदेशालय  की  स्थापन  क्या  सरकार  को  ऐसे  अनावश्यक

 करने  का  निर्णय  किया  गया  था  ओर  अप्रैल  क्यों  का  पता  ;
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 क्या  ऐसे  mal  को  रोकने  के  प्रश्न  संख्या  ५८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यहं

 लिये  कोई  आदेश  दिये  गये  हैं  ;  और  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यदि  तो  उन्हें  कब  लागू  किया  (#)  क्या  उस  समिति  का

 जायेगा  ?  जो  उतर  प्रदेश  सरकार  ने  कुम्भ  मेला  दुर्घटना

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  (sit
 की  जांच  करने  के  लिये  निरुक्त  की  fra

 ए०  ato
 :

 तथा  यह  गया  और

 स्पष्ट  नहीं  है  कि  क्या  विशिष्ट  जानकारी  यदि  तो  क्या  सरकार  उसकों

 मांगी  गई  हूं  ।  भारत  सरकार  की  तीन
 एक  प्रतिलिपि  सभा-पटल  पर  रखेंगी  ?

 सालों  का  अच्छी  तरह  कार्य  चलाने  के  लिये

 यह  wear  है  कि  आवश्यक  भण्डार  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 पहले  से  ही  एकत्र  कर  लिया  जाये  और  इस  भारत  सरकार  को  उस  समिति  का  water

 प्रकार  अतिरिक्त  सामान  को  एक  कर  लेना  अभी  तक  नहीं  मिला  हैं  ।

 कोई  असाधारण बात  नहीं  है  ।  यह  wat  नहीं  उठता  |

 ae  स्पष्ट  नहीं  हे  कि  कौन  से  भण्डार
 अखिल  भार तोप  सेवाओं  के  प्राधिकारियों

 ४  लाख  रुपये  के  बताये  गये  हैं  ।  तीनों  टकसालों
 को  फिर  से  काम  पर  लगाना

 एवं  चांदी  साफ  करने  के  केन्द्र  में  एकत्र

 भण्डार  का  कुल  मूल्य  तो  ४  लाख  रुपये  से  FQ au,  श्री  जी०  एल०  चौधरी  :  क्या

 बहुत  अधिक  हूँ  ।  यह  भी  स्पष्ट  नहीं  हैँ  कि  गह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उपकरण  से  उनका  क्या  अभिप्राय  है  ।  इन  भारतीय  safe  सेवा  तथा
 चारों  इकाइयों  में  जो  मशीनें  एवं  संयंत्र  लगे

 भारतीय  प्रशासन  सेवा  के  उन

 हु  वे  भी  करोड़ों  रुपये  के  हैं  ।  टकसालों
 प्राप्त  पदाधिकारियों  के  कया  नाम  हूँ  जिन्हें

 के  लिये  अभी  हाल  में  कोई  क्रय  नहीं  किया
 १५  १९४७  के  बाद  से  सरकारी

 गया  किन्तु  चांदी  साफ़  करने  के  केन्द्र  ने  संस्थानों  में  प्रबन्ध  सम्बन्धी  अथवा  अन्य
 जिस  सामान  को  मंगाने  का  जो  आदेश  दिया  उच्च  पदों  पर  नियुक्त  किया  गया  और

 था
 वह  आना  शुरू  हो  गया  है  |

 उनको  फिर  से  काम  पर  लगाने

 अनावश्यक  क्रय  का  कोई  मामला
 के  क्या  कारण हैं  ?

 सरकार  की  जानकारी  में  नहीं  आया  है  ।

 औपचारिक  स्वीकृति  देने  से  पहले  क्रय  किये  गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 जाने  वाले  सामान  की  अच्छी  तरह  जांच  काटजू  )  :  ऐसा  केवल  एक  ही  मामला

 हैं  जहां  श्री  पी०  एस०  राव को  भारतीय
 पड़ताल  की  जाती  हैं  ।

 असैनिक  सेवा  से  wags  प्राप्त  करने  के
 तवा  ये  प्रश्न  ta  5a  ।

 पश्चात्  दामोदर  घाटी  निगम  अध्यक्ष

 कुम्भ  मेला  दुष्ट ना  नियुक्त  किया  गया  था  |

 Keay,  श्रीमती  तारकेदवरी  सिन्हा  :  उनकी  इसलिये  की  गई

 कया
 गृह-कार्य  मंत्री  कुम्भ  मेला  दुर्घटना  के  थी  क्योंकि  नियुक्ति  के  लिये  वे  ही  अत्यधिक

 बारे  में  २  १९५४  को  ७  गये  तारांकित
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 केन्द्रीय  औषधि  गवेषणा  संस्था  लखनऊ  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 #936,  डा०  लें  एन०  क्या  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  जी  नहीं  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 यह  प्रदान  नहीं  उठता  |

 केन्द्रीय  औषधि  गवेषणा  संस्था

 भू-भौतिकी  निर्माण शाला
 में  गवेषणा  की  विशिष्ट  मदों  के

 क्या  परिणाम  हैं  ;  और
 *

 ११९.  सरदार  हुक्म  सिंह  कपा

 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 आयुर्वेदिक  गवेषणा
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नगर  में  गवेषणा  की  विशिष्ट  मदों  के  क्या

 परिणाम हें  ?
 क्या  भू-भौतिकी

 निर्माण शाला

 में  १९५४  में  कोई  च्द नब  प्रकार  के  इलेक्ट्रिक
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 फील्ड  इंस्ट्रूमेंट  कार्य  के  बिज़ी

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :

 के  बनाये गये  थे  ;
 और

 वांछित  जानकारी  का  एक  विवरण

 इस  निर्मागशाला  में  औजारों
 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  दिखाये

 तथा  उपकरणों  की  कहां  तक  मरम्मत  की

 परिशिष्ट  %,  अनुबन्ध  संख्या  ३
 गई ?

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 और  मिलने  पर  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आजाद  )
 :

 गवेषणा  समितियां  तथा  ।  वांछित  जानकारी  का

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |
 FQ 39,  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या

 तिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  33]

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 तेल  निक्षेप  का  सर्वेक्षण

 वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक
 गवेषणा

 ६२८.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  कपा

 परिषद्  के  तत्वावधान  में  कितनी  गवेषणा
 प्राकृतिक  संसाधन  और  वैज्ञानिक  गवेषणा

 समितियां कार्य  कर  रही  हें  ;
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कितने  समय  से  वे  कार्य  कर  रही
 क्या  हिमाचल  प्रदेश  में  जो

 चि
 तेल  के  निक्षेप  बतायें  जाते  उनकी  कोई  जांच

 क्या
 ये  समितियां  स्थायी  प्रकार  की  गई  है  ;  और

 की  और
 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम

 यदि  तो  क्या  इन  समितियों  हू

 के  कमंचारियों  की  सेवायें  स्थायी  कर  दी
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 गई  हें
 ?

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  तथा  वांछित  जानकारी  का

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 (#)  तथा  वांछित  जानकारी  का  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]
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 पंजाब  को  ऋण  भारत-अमरीकी  टेक्निकल  सहयोग  कार्य

 ६२९.  श्री  हेम  राज  :  कया  चित्त  मंत्री  क्रम  के  अधीन  अमरीका  के  साथ  जो  संविदा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  हुआ  उसकी  शर्तों  में  कोई  परिवर्तन

 a  Qos निम्न  प्रयोजनों  के  लिये  पंजाब

 सरकार  को  कितनी  आधिक
 यदि

 तो  वह  परिवर्तन  किस

 अनुदान  अथवा  *्न्च्ण  दिये  गये
 हैं

 :  प्रकार  का

 (१)  कुटीर  (२)  सिंचाई

 के  छोटे  छोटे  निर्माण-कार्य  (2)
 क्या

 वैदेशिक  सहायता

 क्रम  के  अधीन  अमरीका  और  योरुप

 (४)  छोटे  छोटे  बांधों  का
 द्वारा  दिये  जाने  वालें  इंजनों  और  माल

 (५)  पहाड़ों  में  कटाव  विरोधी
 डिब्बों  की  टिकाऊपन  आदि  के

 (६)  (७)  विशेष  प्रकार  के
 सम्बन्ध  में  कोई  अन्तर  नहीं  और

 (८)  जंगली  पशुओं  तथा
 के इस  प्रकार  को  सहयता

 चिड़ियाओं  का  फसल

 अन्तर्गत  अभी  तक  भारत  को  कितने  मूल्य
 नष्ट  करते  (९)  स्वास्थ्य  तथा

 का  सामान  मिल  चका  है  ?
 और  (१०)  शिक्षा  ।

 क्या  राज्य  सरकार  से  कोई  वित्त  मंत्री  सी०  डी०  :

 प्रगति  प्रतिवेदन  मांगा  गया  है  ;  जी  हां  |

 कांगड़ा  जिले  का  विकास  करने  प्रारम्भ  में  विचार  यह  था  कि

 के  लिये  इस  प्रकार  की  कितनी  योजनायें
 इंजिन  तथा  माल  के  विश्व-बाज़ार  में

 बनाई  गई  थीं  एवं  उन  पर  कितना  व्यय
 जो  wae  सस्ते  टेण्डर  देंगे  उन्हीं  से  ऋप

 हुआ  ;  किये  ।  टेण्डर  खुल  जाने  के  बाद

 क्या  योजना  काल  के  शेष  समय  अमरीकी  सरकार  ने  यह  इच्छा  प्रकट  की

 के  लिये  कोई  नई  योजनायें  प्रस्तुत  की  गई  कि  अमरीकी  संभरण  कर्ताओं  को  ५०

 शत  इंजनों  तथा  ४०  प्रतिशत  माल  के  डिब्बों

 यदि  तो  उनके  नाम  क्या  के  ही  आदेश  दिये  हालांकि  उनका

 तथा  वे  किस  प्रकार  की  हैं  ;  और
 मूल्य  ऊंचा  मांगा  गया  किन्तु  फिर  भी

 उन  में  से  किन  का  सम्बन्ध  भारत  सरकार  की  स्वीकृति  उन्होंने  प्राप्त

 कांगड़ा  से  है  ?  कर  ली  ।  अमरीका  को  इस  प्रकार  के  जो

 वित्त  मंत्री  ato  डो०  :  आदेश  दिये  गये  a  उनमें  जो  अतिरिक्त

 से  जानकारी  एकत्र  की  जा
 मूल्य  देना  पड़ा  उसका  भुगतान  अमरीका

 रही  है  और  सभा-पीठ  पर  रखी  जायेंगी  ।  को  उस  निधि  में  से  करना  पड़ा  जो

 वर्ष  के  लिये  निर्धारित  नहीं  थी  ।  और  चूंकि भारत-अमरोही  इंजन्  करार  के  अधीन

 डिब्बे  आदि  १००  इंजिनों  तथा  ५,०००  माल के
 डिब्बों  का

 संभरण  भारतीय  रेलवे  स्तर  की Ro.  थी  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या

 वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :  ताओं  के  अनुसार  उसी  अवधि  के  भीतर

 क्या  भारत  को  १००  इंजनों  भारतवर्ष  को  कर  दिया  जो  कि  पहले

 और  ५,०००  माल-डिब्बों  को  देनें  के  लिये  निश्चित  हुआ  भारत  सरकार  ने
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 अमरीकी
 सरकार  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  विदेशी-जन  १९३९

 कर  लिया |  ६३२.  श्री  द कृष्णाचाय  जोशी  :  क्या

 संभरण  के  साधन  की  बात  को  गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 छोड़  संभरण  भारतीय  रेलों  की  किः

 ताओं  के  ही  अनुसार  होगा
 ।

 किन्तु  जसा  अफगानिस्तान  के  कुल  कितने

 कि  पहले  भी  बताया  गया  इंजिनों  तथा  आदिम  जाति  पठानों  को  विदेशी-जन

 माल  के  डिब्बों  का  जो  अमरीका  से  यन  १९३९  के  अधीन  पंजीयन

 यूरोप  से  आने  वालों -  की  अपेक्षा
 से  छूट  दी  गई  हूं  ;  और

 अधिक  होगा  और  वे  भी  जापानी  मूल्य  की
 उन  को  और  क्या  सुविधायें

 अपेक्षा  अधिक  हैं  ।
 दी  गई  हें

 ?

 रेल  के  डिब्बे  तथा  इंजिन  क़रार
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 के  अधीन  अभी  तक  कुछ  भी  सामान  एवं
 :  कुछ  भी  नहीं  ।

 करण  नहीं  आया  हैं  ।  ऐसी  आशा  की  जाती
 कोई  नहीं  ।

 हैं  किरदार  के  अधीन  इंजिनों  तथा  माल

 सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  भ्र  ष्टायार  के के  डिब्बों  की  आमद  ३१  १९५५

 तक  पूरी  होगी  ।  मामले

 ६३३.  श्री  डी०  सी ०  क्या  ब्र
 अहमदाबाद  वस्त्रोद्योग  गवेषणा  सीधा

 कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  २

 ध्३१  सरदार  हुक्म  fae  :  क्या
 जुलाई  से  ३१  १९५४  तक  सरकारी

 तिक  और  वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  अधिकारियों  के  विरुद्ध  कुल  कितने  भ्रष्टाचार

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  के  मामले  विशेष  पुलिस

 में  गवेषणा  तथा
 पन  को  सौंपे  गये  हू

 ?
 वस्त्रोद्योग

 विकास  के  लिये  अहमदाबाद  वस्त्रोद्योग  गह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 गवेषणा  तथा  की  प्रयोगशालाओं  में  १९५४  :  सुचना  एकत्र  की  जा  रही  है  और

 में  अव  तक  किन  किन  मुख्य  समस्याओं  पर  यथा
 समय  सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  ।

 खोज  की  गई  है  ;
 बाघा  सीमा  पर  तस्कर-व्यापार

 इस  काल में  अहमदाबाद
 ६३४.  श्री  डी०  सी ०  क्या

 योग  गवेषणा  सन् था  ने  उद्योग  को  क्या

 यता दी  है  ;  और
 वित्त  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  :

 वाघा  सीमा  पर  तस्कर-व्यापार

 (7)  वस्त्र-मिलों  के  लिये  कितने  को  रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 गवेषणात्मक
 प्रयोग  किये  गये  हें  ?

 की

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और  १९५२
 तथा  R243  में  कितने

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  :  तस्कर-व्यापार
 करने  वालों  को  दण्ड  दिया

 गया ; से  एक  जिसमें

 far  सूचना  दी  संलग्न  ar
 ्  उनमें  कितने भारतीय  और

 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या
 ३५]  कितने  पाकिस्तानी  थे  ;
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 भ  पास  एक  जिसमें  उनके  बन्द
 क्या  किसी  दोषसिद्ध

 दोनों  में  से  किसी  देश  का  पारपत्र  था  ;  और  होने  के  दिनांकों  तथा  उनका  संक्षेप  वर्णन

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता है
 |

 यदि  at,  तो  वे  कितने  थे  ?
 परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ३७]

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 ato  भारत-पाकिस्तान  सीमा  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  प्रमाणपत्र

 के  बाघा-अटारी-क्षेत्र  में  तस्कर-व्यापार  को  fat  डो०  ato  दामां
 पर

 शो  रामचन्द्र  रे  ory  .
 wot  .

 रोकने  के  लिये  सरकार  ने  जो  कार्यवाही

 उसका  ब्यौरा  एक  भिन्न  विवरण  में  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  क्षा

 सम्मिलित  जो  कि  सभा-पटल  पर  रखा  बारे  गे  किः
 ॥:  ey

 जाता है
 ।  लिखिये  परिशिष्ट  %,  अनुबन्ध  १६  2Quv  तक

 संख्या  ३६]  राष्ट्रीय  योजना  ऋण  के  आधार  पर  कितना

 तथा  १९५२  और  १९५३
 धन  प्राप्त  हुआ  AT  ;

 में  ऋमानुसार  १३३  तथा  Co  तस्कर-्पापार  राष्ट्रीय  योजना  प्रमाणपत्र  के

 करने  वालों  को  दंड  दिया  गया  और  उनकी  आधार  प  अब  तक  कितना  प्राप्त  हुआ
 है

 ;

 भोर
 राष्ट्रीयता  निम्नानुसार  है  rr

 भारतीय  पाकिस्तानी  इस  प्रकार  प्राप्त  किया  गया  धन

 किस  योजना  में  व्यय  होगा  ?

 P8KR  ११६

 १९५३  ६५  १८  वित्त  मंत्री  ato  डो०  :

 \
 लगभग  R4S* Qo  करोड़  रुपये  | }

 तथा  किसी  भी  दोषसिद्ध

 व्यक्ति  के  पास  दोनों  में  से  किसी  भी  देश  का
 २०  १९५४  तक

 भग  wr og  करोड़  रुपये  |
 पारपत्र नहीं  था  ।

 यह  केन्द्र  तथा  राज्यों  की  विकास

 विदेशी  बेक
 योजनाओं  पर  व्यय  होगा  |

 ६३५.  श्री  डी०  सो०  शर्मा  क्या  वित्त
 युद्धास्त्र  अध्ययन  संस्था

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विगत

 तीन  वर्षो  में  कितने  बैंकों  जिनमें  ७५ विशेष  RR  कृपाचार्य  जोशी  क्या

 रूप  से  विदेशी  पूंजीਂ  और  प्रबन्ध  भारत  रक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 में  कार्य  करना  बन्द  कर  दिया  है  ?  अब  तक  कुछ  कितने  व्यक्तियों  ने  युद्धास्त्र

 अध्ययन  में  युद्धास्त्र  का
 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 ए०
 प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  है

 ?

 सी०  :  कदाचित  माननीय  सदस्य

 ऐसे  बैंकों  की  संख्या  जानना  चाहते  हें  जो  रक्षा  संगठन  मंत्री  :

 भारत  के  बाहर  निगमित  हुये  थे  और  जिन्होंने  आजकल  अध्ययन  संस्था  में  प्रथम  दो

 भारत  में  कार्य  करना  बन्द  कर  दिया  है
 |  क्रम  चल  रहे  हैं  ।  प्रथम  प्राविधिक

 सरकार  को  प्राप्त  सूचना  के  पदाधिकारी  पाठ्यक्रम  के  अधीन  १०

 १९५१  से  ३१  १९५४  तक  ऐसे  शिकारी  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हे  ।  यह

 चार  बैंकों  ने  अपना  कार्य  बन्द  कर  दिया है  ।  १९५३  में  आरम्भ
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 हुआ  था  ।  १६  अधिकारी  द्वितीय  पाठ्यक्रम  बहुभाषी  राज्यों  की  कया  स्थिति
 x  ? के  जो  १९५४  में  आरम्भ  id

 हुआ  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैँ  ।  दोनों

 गृह-कार्य  उपमंत्री
 :

 प्रशिक्षणों की  अवधि  लगभग  १८  मास है  ।

 (१)  मध्य  प्रदेश

 कल्याण  विस्तार  परियोजनाओं
 (२)  बिहार

 ६३८.  श्री  डाभी  :  क्या  दिक्षा  मंत्री
 (3)  उड़ीसा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 उत्तर  प्रदेश (¥)

 क्या  यह  सच  हैं  कि  केन्द्रीय
 (५)  राजस्थान

 सामाजिक  कल्याण  बोर्ड  ने  १९५४

 (६)  सौराष्ट्र में  विभिन्न  राज्यों  में  एक  at  बीस  कल्याण

 विस्तार  परियोजनाओं  आरम्भ  की  हैं  (9)  मध्य  भारत

 यदि  हां, - तो तो  ये  परियोजनाओं  (¢)  अजमेर

 कहां  कहां  आरम्भ  की  गई  हें  ;  (8)  कच्छ

 a
 प्रत्येक  परियोजना  का  क्षेत्र  बया  (१०)  प्रदेश--इंगलिश  तथा

 ह  और
 हिन्दी  जो  कि  प्रादेशिक

 इन  परियोजनाओं  से  किस  प्रकार  भाषायें  सरकारी  कार्यों  के  लिये

 का  काम  होगा  ?  प्रयोग  होती  हैँ  ।  ७५  प्रतिशत

 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और
 किया  कायें  हिन्दी  में  होता  हैं  ।

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 ~  (१)  आसाम--किसी  भी

 जी  नहीं  ।  १९५४  में
 शिक  भाषा  को  राज्य  की  सरकारी  भाषा

 केन्द्रीय  सामाजिक  कल्याण  बोर्ड  ने  विभिन्न
 नहीं  माना  गया  है  ।  सरकारी  भाषा  के  रूप

 राज्यों  में  केवल  ६३  कल्याण  विस्तार
 में  इंगलिश  प्रयोग  होती  है  ।

 योजनायें  आरम्भ  की  हें  ।

 (२)  भारत  सरकार
 तथा  अपेक्षित  जानकारी

 अ्रन्प
 राज्य

 सरकारों  तथा  राज्य  सरकार
 संलग्न  विवरण  में  दी  है  ।  परिशिष्ट

 व  ज़िला  अधिकारियों  के  बीच  पत्र-व्यवहार
 ¥;  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 में  अंगरेज़ी  भाषा  प्रयोग  होती  हू  ।
 कल्याण  विस्तार  परियोजना

 (२)  जिला  अधिकारियों  तथा  उन  से
 योजना  के  अधोन  मुख्यता  स्त्री  तथा  बाल

 कल्याण  के  क्षेत्र  में  सेवा  प्राप्त  होगी  ।  नीचे  सरकारी  भाषा  सम्बन्धित  जिला  की

 प्रादेशिक  भाषा  अर्थात्  मराठी

 प्रादेशिक  भाषायें
 eal  या  कन्नड़  ।  कुछ  ज़िलों  के  कुछ  ताल्लुक़ात

 महलों  पैरों  को  द्विभाषी  क्षेत्र  माना  गया  हैँ  और
 ६३९.  श्री  कृपाचार्य  जोशी  :  क्या

 गृह-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः  उन  क्षेत्रों  में  दो  भाषायें  सरकारी  भाषाओं

 के  रूप  में  प्रयोग  होती  हें  ।
 किन  किन  राज्यों  ने  प्रादेशिक

 भाषा  को  राज्य  की  सरकारी  भाषा  मान  (3)  मलयालम  तथा

 लिया  है  ;  और  कन्नड़  राज्य  की  प्रादेशिक  भाषायें  है  ।  राज्य
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 a
 ~  हए पाया  को  हिमाचल  मणिपुर

 तथा
 सरकार  |  |  किसी  भी  प्रादेशिक  है  ३  हे  ९

 अण्डमान  और  निकोबार  द्वीप  से  अभी
 राज्य  की  सरकारी  भाषा  नहों  माना हूँ

 ।

 सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  और  यथा  समय

 (४)  पंजाब--किसी  प्रादेशिक  भाषा
 सभा-पटल  पर  रखी  जायेगी  |

 को  राज्य  की  सरकारी  भाषा  नहीं  माना  है  |

 दर्देसर  में  हरिजन  विद्याथियों  को  अनुदान
 हिन्दी  तथा  पंजाबी  प्रादेशिक  भाषायें

 (५)  पेप्सू--असैनिक  सचिवालय  के  ६४०.  श्री  केदार  :  क्या  गृह-कार्य

 अतिरिक्त  राज्य  के  अन्य  समस्त  असैनिक  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कार्यालयों  में  प्रादेशिक  भाया  में  कार्य  होता

 ्  ।  राज्य  दो  क्षेत्रों  में  विभक्त
 क्या  अस्पृश्यता  उन्मूलन  योजना

 भाषी  क्षेत्र  तथा  पंजाबी-भाषी  क्षेत्र  ।
 के  अधीन  मैसूर  सरकार  या  विरजन  सेवक

 संघ  को  उस  राज्य  में  हरिजन  विद्यार्थियों
 भाषी  क्षेत्र  में  हिन्दी  में

 की  माध्यमिक  शिक्षा  के  fot  कोई  धन
 सरकारी  भाषा  है  और  पंजाबी-भाषी  क्षेत्र

 दिया  गया  है
 ;

 में  पंजाबी  लिपि  सरकारी

 भाषा  है  ।  दोनों  क्षेत्रों  में  याचिकायें  दोनों  यदि  तो  इस  काय  के  निमित्त

 भाषियों  में  स्वीकार  की  जाती  है  ।  १९५४-५५  के  लियें  कितना  धन  दिया

 गया  है  ;  और
 (६)  उर्दू

 \
 (

 /  यदि  १९५३-५४  लिपे  ऐसी
 ते

 मराठी  तथा  कन्नड़  प्रादेशिक  भाषायें

 @  |  हो  कोई  धनराशि  दी  गई  थो  तो  वह  कितनी

 (२)  सचिवालय  विभागों  के

 मुख्या धि कारियों  के  जिला  अधिकारियों  गृह-कार्य  उपमंत्री  :

 तथा  सचिवालय  के  और  राज्य  सरकार  से  अस्पृश्यता  उन्मूलन  के  लिये  केन्द्र

 के  भिन्न  भिन्न  सचिवालयों  के  बीच  होने  वाला  से  राज्य  सरकारों  को  जो  अनुदान  दिया  जाता

 पत्र-व्यवहार  इंगलिश  में  होता  है  ।  हैं वह  विशेषतया  विस्तृत  प्रचार  तथा  राज्य

 सरकारों  के  प्रयत्नों  को  अभिरति  करनें  के
 (३)  जिला  में  अधिकारियों  के  सोच

 लिये  होता  है  ।  अतः  विभिन्न  योजनाओं  के
 पत्र-व्यवहार  जिला  की  भाषा  में  होता  है  ।

 जिन्हें  वे  चलाना  चाहती  धन  नियत

 (४)  विभिन्न  व्यवहार  तथा  दण्ड  करना  और  ऐन  योजनाओं  को  कार्यान्वित

 wal  में  मराठी  और  करने  के  लिये  ग़र-सरकारी  संस्थाओं  को

 कन्नड़  को  न्यायालय  की  भाषा  मान
 चुनना  राज्य  सरकारों  का  कोया  हैं  ।

 लिया गया  है  ।
 साक्षरता

 पश्चिमी
 ६४१.  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  कया दिल्ली  और  त्रिपुरा  ऐसे  छः  राज्य  है

 दिक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 जिन्होंने  न  तो  प्रादेशिक  भाषाओं  को  ही

 राज्य  की  सरकारी  भाषा  माना  है  और  न  स्वतन्त्रता  के
 पश्चात  देश  में

 वे
 बहुभाषी  राज्य  हें  ।  बाक़ी  छः  कुल  साक्षर  व्यक्तियों  की  संख्या  में  कितने

 अर्थात्  जम्मू  व  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  और
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 १९५१  में  १९४१  की  अपेक्षा  इसी  अवधि  में  विभिन्न

 क्यों  में  कितने  समय  तक  कितने  श्रेंणी  १
 वृद्धि  का  प्रतिशत  क्या  था  ?

 और  श्रेणी  २  के  अतिवयस्कता-प्राप्त
 शिक्षा  तथा  प्राकृतिक  संसाधन  और

 faatteat  को  काम  में  लगाया  गया  ?

 बेमानी  गवेषणा  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 क्योंकि  साक्षरता  के  आंकड़े  केवल  गृह-कार्य  उपमंत्री  :  (*)
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 बणा  मंत्री  २२  १९५४  को  ¥,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 te

 549.L.S  .D  “4.



 लोक-सभा
 ८  दिसंबर  १९५४

 बाद-विवि

 ——— =
 क

 ि  a  Ve  आ

 me
 Mine

 /X/72

 Q—TRATTAT  के  कार्यवाही )

 खंड  ९,  १९५४

 नम्बर  से  २४
 ee

 १९५४)

 ः
 1st  Lok  Sabha

 (६

 ः
 द

 &  com
 क  $  ne

 बाद
 ९

 SN  लि  ग

 Pua’

 qsee
 ह oe  | py  ७००  2

 LY.
 -

 — म

 अष्टम  र  मु

 (  खंड  €  में  अंक  १६  से  अंक  ३२  तक  हैं

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली



 ९--अंक  १६-३२  ६  से  २४  १९५४

 अंक  ६  १९५४

 स्तम्भ

 श्री  गिरजा  शंकर  बाजपेयी  क ी  PRoX—0§

 स्थगन  प्रस्ताव

 ap  कर्मचारियों  की  हड़ताल  १२०७-१२

 एसयू-सभा से  सन्देश  क

 ड  प्रक्रिया  संहिता  विधायक  e  १९१३-१४

 याचिका  प्राप्त  शक  थक  e  १२१४

 प्रदान  संख्या
 १४६८

 पर  गये  अ्नुश्रक  प्रदान  के  उत्तर  में  शुद्ध
 १२१४-१५

 भी  की  बैठकों  से  सदस्यों  के  अनुपस्थित  रहने  से  सम्बन्धित

 छठा  प्रतिवेदन--स्वीकृत  चक  e  e  क  १२१५-१६

 इ
 प्रक्रिया  संहिता

 खंडों पर  विचार---असमाप्त  १२१६-८६

 aS  ६६  से  ८०  १२१८-२७

 खड़  ८१
 से  ८८  क  १२२७-५७

 as  sé से  ९६  और  ९८  से

 |

 १०२  १२५७-५६

 हट फिटटपपन सय Uae!  Sat  सस्य

 अंक  ७  १९५४

 परभा का

 सत्र  के  शेष  भाग  के  लिये  सरकारी  क काय  का  क्रम  .  क  १२८७-८८

 tes  प्रक्रिया  संहिता

 खण्डों  पर  विचार--समाप्त  श  श

 खण्ड  २९२  चक
 oc

 चक  e  e  १२८८-१२९६ शक

 खण्ड
 ८९  से  १०२  ९७  को  छोड़  कौर नया  खण्ड

 खण्ड १०३  से  ११३  9.0  ११६  कौर  अनुसूची नया नया

 खण्ड  284m,  खंड  १  २  e  e  PVE K— LFV

 संबोधित  रूप  में  पारित  होने  का  प्रस्ताव--असमाप्त  PZUR—VG

 ES



 अंक  :  १९५४

 पटल  पर  रखे  गये  स्तम्भ

 निवारक  निरोध  अधिनियम  सम्बन्धी  सांख्य कोय  विवरण

 विदेशी-जन  पंजीयन  अधिनियम  के  orca  विभक्ति  घोषणायें  e  १३८०-६८

 पुनर्वास  वित्त  प्रवासन  का  प्रतिवेदन  e236

 निवारक  निरोध

 याचिका  उपस्थापित  e  35.0

 गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  कौर  संकल्पों  सम्बन्धी

 सत्रहवीं  प्रतिवेदन--उपस्थापित  १३८१

 तुकी
 की

 महान  राष्ट्र सभा  के  प्रधान  से  प्राप्त  सन्देश
 .  १३८२

 दंड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक--संदोधितरूप  में  पारित  १३८२-१३ ६

 श्री  रुम ०  To  अय्यार  R2q3-—cF

 श्री  ए०  एम०  १३८९-६८

 श्री  Uqo  मुकर्जी  PRE Q—Ev

 श्री  एस०  एस०  मोरे

 श्री  दातार  e  e  १३९९-१४०७

 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  १४०७-१३

 श्री  एन०  सी०  चिट्ठी  १४१३-१५

 श्री  ग्राम  डी०  मिश्र  १४१५-२१

 डा०  काटज ूध्  १४२३-३१

 हिन्दू  अवयस्कता  तथा  संरक्षक ता  चै

 संघ  क्त  समिति में  सदस्यों  के  नामनिर्देशित करने  का  प्रस्ताव--ग्रसमाप्त  १४३१-८५

 श्री  पाटनकर .  थ्

 श्री  निजी  देशपांडे  चक

 श्री  टेकਂ  चन्द  e  १४४८-४२

 थि  बी  ०  सी०  दाय  १४५२-५६

 श्रीमती  जयश्री  थे  RVAXL—Yy

 do  ato  फार्मा

 कड

 अंक  ९.  १९५४

 स्थगन

 सशस्त्र  पुर्तगाली  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  राज्य  क्षेत्र
 का

 अतिक्रमण  प्रौढ़

 एक  भारतीय  ग्रामीण  का  अपहरण
 शब  KE—Ke

 RVR
 भारतीय  प्रफुल्ल  संशोधन

 )
 विधेयक

 हिन्दू  अवयस्कता  तथा  संजुक्ता

 संगीत  समिति
 के

 लिये  सदस्य  नाम-निर्देशित  करने  का  प्रस्ताव
 Q¥EM—LUY

 aS Goa
 श्री  डी०  सी  ०  शर्मा



 स्तम्भ

 श्रीमती सुचेता  कृपलानी  .  PEE R—-FE

 श्री  एन०  सी०  raft  १४६६-७२

 श्री  बगावत  .  PYi9QI—E

 पंडित  ठाकुर  दासਂ  भागने  PViVE—EC

 श्री  पी०  सूबा  राव  ,  PVEQ—LY

 श्रीमती  उमा  नेहरू  W¥EV—LYoo

 सरदार  इकबाल  सिंह  .  2Yoo-0X

 श्री  पाटनकर  PYoX—kV

 aren  निरोध  faa )

 विचार  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  १५१६-४६

 क  e डा०  १५१६-४२

 श्री  एम०  एम०  गुरु पाद स्वामी  ः  १५४२-४६

 Ss  ae  i  कन

 अंक  Yo—  ARAL,  १०  १९५४,

 पटल  पर  रखा  गया

 समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम के  अधीन  अधिसूचना  १५४७

 निवारक  निरोध

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त .  PY SV—GE

 श्री ए०  के०  गोपालन  ,  १४  Vo—-YY

 श्री  जी०  एच०  देशपांडे  १५५७-६१

 श्री  वीर स्वामी  १५६१-६३

 श्री  gare  मेहता  PXEI—EE

 श्री  एम०  पी०  मिश्र  १५६९-७६

 श्री  वी०  जी०  देशपांडे
 QYWE—Y

 श्री  टेक  चन्द ,  e  QUoy—sy

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  RUay—ae

 TLTTHTAY  सदस्यों  के  विधेयकों  एवं  संकल्पों  सम्बन्धी  aff

 पन्द्रहवाँ  प्रतिवेदन--स्वीक़ृत  e  १४८९

 सत्रहवीं  प्रतिबेदन--स्वीकृत  १५६०

 दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 पुरःस्थापित

 (nba

 toe  का

 सवा

 ध  RURe

 ना  विधेयक  धारा  १४२क  का  रखा
 aTAT)  _ entra  १५९१

 उत्पादन  तथा  विक्रय  प्रतिषेध

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--ग्रस्वीकृत  १५९  १-१६०४
 श्री  डाभी

 KE  &~-&2
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  PY2—P RoW



 स्तम्भ

 भारतीय  शस्त्रास्त्र  )  विधेयक  १  शर  २६,  इरादी  का  संशोधन

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--श्रनिद्चित  काल  तक  के  लिये

 स्थगित  e  §qev— ee

 श्री  qo  सी०  पटनायक  e  १६०४-६१.

 डा०  e  e an  PELL~L

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  e  १६१२-१९ ह

 ठाकुर  लक्ष्मण fag  चालक  १६१३-६१

 श्री  कानावाड़े पाटिल  १६१५-१७

 महिला  तथा  बाल  संस्था  अनुज्ञापन

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  ,  LEO

 श्रीमती उमा  नेहरू  १६१७-१९

 श्री  पाकर  .  १६  FE-RR

 श्रीमती  सुषमा  सेन  १६२९

 श्रीमती  जयश्री  १६२२-२३

 श्रीमती  ए०  काले  १६२६३

 श्रीमती  मायदेव  थ  १६२३-२५

 श्री  केदावेयंगार  ा  १६२५

 श्रीमती  इला  पालचौधरी  १६२५-२६

 श्री  डी०  सी०  दार्मा  .  १६२६-२८

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  थै  e  १६२८-३०

 e
 १६३९-२२

 विद्युत  सम्भरण  विधेयक  ७७  safe  का  ata)
 —

 पुरःस्थापित  e  च्  e  १६३९

 ES  दिलवा

 अंक  ११  १९५४

 स्थगन

 सैन्य  सामान  निकाय  के  सिपाही  क्लर्कों  की  छंटनी  ,  e

 सभा  का

 रेलवे  अभिसमय  समिति  के  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  संकल्प  के  बारे  में

 नियतन  चके  शक  १८३८-३३.

 निवारक  निरोध  विध ेje

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  १८३९६-१७३

 १६  ३८९६-४४
 श्री  एन०  एम०  लिंगम

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  IE YY

 श्री  रामचन्द्र  रेड  डी  १६४६-

 श्री  केदावैयंगार  e  §ekery

 श्रीमती  To  काले  ह  e  १६५२-६५



 स्तम्भ

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  १६४४-६०

 श्री  कासलीवाल  १६६०-६२

 श्री  भागवत झा  १६६२-६६

 डा०  बी ०  १६६६-७६
 वी

 १६७७-९०

 To  कृष्ण स्वामी  ी  RE Eo-L¥

 eRe v—Fy

 सी ० 3  RE EW—EsS

 RGEG—Lyoo

 पर्श  १७००-०२

 reas  RVoRx—o¥

 par
 |  ह  उन  मेस्कल ह  Ri9¢

 शम  १७०७-१४

 लि  PBR RR रे
 स

 १७३२

 अंक  २२  १३  १९५४

 क

 मय  के  faa  pee  क

 लप

 aCe  ३-३४

 न्यूटन  चीखली  खान
 में  दुर्घटना  2924-3S

 Sie

 आंध  में  निर्वाचन  सम्बन्धी  जलूस  पर  af  यत  rit-arte  L9R5—-FIE

 पर  रखे  गये

 विमान निगम  नियम  १७३६-४०

 entra  वित्त  निगम  सम्बन्धी  vat  प्रतिवेदन  Revo

 ं  की  अनुपूरक  न  पर  रखी गई  Revo

 की  अनुपूरक  मांगें
 रास  पर  रखी

 का
 Revo

 मंत्री  का  एक  ap  से  कथित  सम्बन्ध  थ 7
 RyVo—VY

 निवारक  निरोध  )

 विचार  करने  प्रस्ताव--स्वी  RIWY—YQsooG

 श्री  एच०  उन ०  मुकर्जी  RYW¥—Yo

 डा०  एस०  was
 7  १७५०-५२

 ठाकुर

 ह

 fag
 चालक  P9KQ—VY

 रकेश्वरी
 सिन्हा

 P9YY—-HE

 द  RSKE—|

 डा०  १७६

 खड़  १  तथा २  द-



 स्तम्भ

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  R9EE—2G0G

 डा०  Rek&—R 50g

 श्री  नन्द  लाल  wat  १८००-०५

 श्री  लक्ष्मीना  १८०५-०६

 श्री  पुलिस  WooG—Razos

 ललाट

 अंक  १४  १९५४

 पटल  पर  रख  गय

 रक्षा  सेवाशर्तों  के  विनियोग  १९५२-५३  १८०९-१०

 रक्षा
 सेवायों  के  विनियोग  PEXR-

 xa
 at  वाणिज्यिक  परिशिष्ट  .  १८०६-१०

 लेखा-परीक्षा  रक्षा  सेवायें  geUY  2508-20

 तारांकित  संख्या  ८६२  के  उत्तर  में  शुद्धि  ,  १८१०

 सभा का

 सरकारी  कार्य  के  क्रम  के  बारे में  वक्तव्य  Pa Rokk

 चाय

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  १८११-३०

 श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  १८११-१३,  १८२७-३०

 श्री  तुषार  चिट्ठी  १८१४-१७

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  १८१७-१९

 श्री  बर्मन  १८१६-२०

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  १८२०-२३

 श्री  ए०  एम०  थामस  PGRA—VV

 श्री  रामचन्द्र  रेडडी  १८२४-२१

 श्री  दामोदर  मेनन  १८२५-२६

 प्री  के०  सी०  सोनिया  १८२६-२७

 श्री  पुन्नू  १८२७

 खण्ड  2  ग्र २ २  थ  e  १८३०-२२

 संशोधित  रूप  में  पारित  करने  का  seqra—ette  I5RR

 श्री  Yo  ato  कृष्णमाचारी  LGRR

 भारतीय  प्रदान  संशोधन  )

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीक़ृਂ  MSZQR—“K

 श्री  कान नगों  १८  ढेर  २६,  PoVo—UY

 श्री  वी०  पी०  .  १८  ३७-४०

 श्री  तुलसीदास  १८४०-४१

 डा०  पुन  Roe I—¥R

 श्री  झुनझुनवाला  BCVI—-VY



 स्तम्भ

 श्री ए०  एम०  थामस  १८४४-४६

 श्री  कासलीवाल  MoV L—VY

 श्री  वी०  बी०  a- 4UD £4

 खण्ड  १  ग्रोवर २  wsUY

 का  कृत  १८५५-६२

 MSYY—-¥R

 डा०  लका  सुन्दरम  १८५६-४७

 प्री  Zo  टी०  कृष्ण  सारी  १८५७-६२

 श्रौद्योगिक  विवाद  (  संशोधन
 )

 विच  रने  का  १८६  ३-४७

 श्री  के०  के०  देसाई  १८६  ३-६४,  १८७४-४७

 ी  अरली  १८६४-६५

 श्री  बिमला  प्रसाद  चालिहा  REL Y-ER

 श्री  @sqtq-ks
 इग  म

 बी०

 ७ च्े  (८६९६-७०

 श्री  द  १८६८-६९

 ली

 10.0  नप  R598 है

 श्री
 एस  वी  ०

 राम
 वामी  १८७१-७३

 शोर  सिंह  EAC E ESC §

 खण्ड  १
 से  ३  @a9G

 पारित  करने  —  a SUTA

 श्री  के०  १८७८

 ज प्र
 दगा  १५  १९५४,

 स्थगन

 सता  दा
 शिवा

 जूता
 पर  कायत  सोलंकी

 ,  १८७९-८३

 परिश्रमी  बंगाल
 में

 पुलिस
 वालों  की  भर

 तथा  सेना  का  बलाया

 क  जाना  थ  १८८३-८५

 wert पर  रख  गय  पत्र---हृ

 अद्ध  ्र  के  बारे  में  राष्ट्रपति  के  अधिनियम

 आसनों  पर
 सरकार  द्वारा

 की
 गईं  कार्यवाही

 स क  विवरण  १८८३-८८

 शल्क  तथा  यम  के  ः  अन्तर्गत  अधिसूचना  १८८७

 दिल्ली  सडक  परिवहन  प्रा

 बदन  a

 न-प  तथा  लेखापरीक्षा

 १८८८-८९



 स्तम्भ

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  afafa—

 श्रठारहवां  प्रतिवंदन--उपस्थापित्  ace

 सभा का

 सरकारी  का  क्रम  Qor  Ewes 2

 प्र विलम्ब नीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 टेपियोका  मांड  कौर  ७  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  Rak 2  &&

 रेलवे  अ्रभिसमय  समिति  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  १८९  २-१९७ ३

 area  निवारण  तथा  भाग  राज्य  द्वितीय

 संशोधन  विधेयक--पुरःस्थापित  Rey

 अंक  १६  १९५४

 श्री  ज्वाला  प्रसाद  श्रीवास्तव  का  निधन  १९७५

 afracaie  ate  सहास  के  विषय  की  और  दिलासाਂ

 मनीपुर  में  सत्याग्रहियों पर  लाठी

 परिसीमन  आयोग  )  विधेयक--पुर:स्थापित  १९७७

 रेलवे  '  ्रभिसिमय  समिति  के  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  संकल्प--स्वीकृत

 १९४४-५५  के  लिये  अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगें--अ्रसमाप्त  २००८-६२

 nee es

 अंक  RTF,  १७  १९५४

 स्थगन

 परिश्रमी  बंगाल

 में

 पुलिस  के  सिपाहियों  की

 भूख

 हड़ताल  और  सैना  का
 बुलाया

 पटल  पर  रखे  गये

 खनिज  नियमों  में  संशोधन  e  २०६८

 २१०८-१० १९५४-५५  के  लिये  अनुपूरक  अनदानों भ्  की  मांगें

 PENY-YY  के  लिये  अनुपूरक  झ  की  मांगें--आंध्र  २०६  ६-२१०८

 विनियोग  ४)  विधेयक--पुरःस्थापित  ate  पारित  RVVV=2R

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  शर  संकल्पों  सम्बन्धी

 gored  प्रतिवेदन--स्वीक्ृत  २११२

 करारी  ees

 उपक्रम

 Rare

 1.0  करने

 वाली  सावित्री

 |

 frat  सम्बन्धी  संकल्प--शझस्वीकृत  शक  VLPBW Ko

 अनुसूचित
 जातियों  अर  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिये  कल्याण  विभाग

 के  बारे  में  संकल्प--असमाप्त  RWHo- AG



 अंक  १८  १९५४

 श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  का  त्याग  पत्र  e  e  Q 49

 ase  वो  ‘I  teed  जलें  ares  doe  २१५७-७४,  VIY¥A-VSG

 PEK-LY  के  लिये  अनुपूरक  भ्रनुदानों की  मांगें--ग्रान्ध्र  Reev—LKo  २२२७-२८

 परिसीमन  ara

 प्रवर  समिति  को  सौंपा  गया  e  VWWEo=— VARY

 श्री  पाटनकर  PEo-RRoo

 श्री  बमन  २२०  2-0  द्  २२२३-२१

 पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 श्री  कार  Sto  मिश्र  VWVI=RI

 अन्ध  विनियोग  विधेयक--पुरःस्थापित  प्रौढ़  पारित ,  २२२७-२६

 झअनहता  निवारण  तथा  भाग  राज्य  द्वितीय  संशोधन

 विचार  रने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  cy  VPRVE—3G

 श्री  पाटनकर  .  २९२९-३१,  २९३२,  २२३६

 श्री  प्लेयर  २२३२-३२ ३े

 श्री  प्यार  mo ०  चौधरी  .  २२३३-३४

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  २२३४-२६

 xr  ८०  एन० fea  1/0  yt  मालवीय  २२३६

 खण्ड  2  र  २  २२३७

 पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  RAS

 )  |  कि  कि  |

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीक्ृत  २२३८

 श्री  २२३८-३६

 श्री  ए०  एम ८  थामस  QRIS—RE

 २२३६ श्री  एन०  एम०  लिंगम

 खण्ड  १  कौर  २.  २२३६-४०

 dais  एप  सें  पारित  करते  का  अव-स्पिनर  RI2o

 विश्वविद्यालय  sacra

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--श्रपूर्ण  VBYvo— LQ

 डा०  एम०  एम०  दास  e  २२४०-४२



 १०

 अंक  Ro——ARATT  २०  १९५४

 स्थगन  स्तम्भ

 सशस्त्र  पुर्तगाली  सैनिकों  द्वारा  भारतीय  राज्यक्षेत्र  का  भ्रतिक्रमण  RIAee—sy

 पश्चिमी  बंगाल  में  पुलिस  वालों  द्वारा  भूख  हड़ताल  के  बारे  में  वक्तव्य  Yoo

 पटल  पर  रख  गय

 विनियोग  लेखा  तथा
 १९५२

 ५३  ग्र  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन

 Pe Ue  Wav

 संविधान
 frre —qe  स्थापित  २२८४-५५

 पों  तथा  लड़कियों  का  wf  पण्य  दमन  विधेयक--पुरः  स्थापित  .  २२८५-८६

 आधिक  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--्रपूर्ण  QRSGHVI UE

 बन

 अंक  २१  ११५४,

 विदेशों
 को

 जीपों  तथा  सेना  के  कुछ  अन्य  सामान  के  लिये  दिये  गय  श्राडंरों के  बारे

 में  वक्तव्य  २३६५-६६

 सभा का  34.0  २३६६-६८

 efraeaitr  लोग  weer  के  fem  की  site  sam  दिवाल

 चाय  निर्यात  के  भ्र धि कारों  में  सट्टेबाज़ी  ,  २३६८-७१

 श्रमिक  स्थिति  के  बारे  में  year
 __

 संशोधित  में  पारित  BOI—VV

 राज्य  सभा  से  सन्देश  २४४७-५८

 ee

 अंक  Fco—TTATT  २२  १९५४

 पटल  पर  रखे  गये

 प्रेस  भ्रायोग  की  सिफ़ारिशों  के  बारे  में  विवरण  २४५९

 समुद्र  सीमा-शुल्क  भ्र धि नियम  के  अधीन  श्रधिसुचनायें  २४५६

 अस्पृश्यता  विधेयक  सम्बन्धी  साक्ष्य  रद ०

 aa  की  बैठकों  से  सदस्यों की  अ्रनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति--सातवां  प्रतिवेदन

 रू० —as7earfrd

 गर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति---उन्नीसवां

 रद  ० प्रतिबेंदन--उपस्थापित

 प्राक्कलन

 रद १ कार्यवाही  का  खण्ड

 पंचवर्षीय योजना  के  वर्ष  &y  ३-  के  प्रगति-प्रतिबेदन  के  बारे  में  WITT ——  ,  VEER

 RAR  २५२२-४९ अपूर्ण

 परिसीमन  )

 प्रवर  समिति  का  प्रतिबेदन--उपस्थापित  २५२२

 राज्य सभा  से  सन्देश  RRAXR



 ११

 २३  १९५४

 स्थगन  स्तम्भ

 इम्फाल  में
 एक

 संसद्  सदस्य
 की

 गिरफ्तारी  श्र  प्रजा  समाजवादी  दल  के

 २५५३-४७ कार्यालय पर  पुलिस  का  छापा

 यूगोस्लाविया  के  संघीय  जनवादी  गणराज्य  के  राजपती  तथा  भारत

 के  प्रधान  मंत्री  का  संयुक्त  वक्तव्य  २५५७-६१

 पटल  पर  रखे  गये

 विभिन्न  भ्राइवासनों  इरादी  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  विवरण  २५६१-६२

 १९५३  में  हुए  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  के  ३६वें  श्रघिवेशन  की

 feat  पर  की  गई  कार्यवाही  के  विवरण  दि  २५६२-६३

 न्यूनतम  मजूरी  निवारण  व्यवस्था  के  संम्बन्धी  अभिसमय  संख्या  २६  क

 भ्रनुसमथंन के बारे में विवरण के  बारे  में  विवरण  RAGA

 रक्षित  तथा  सहायक वायु  १९५३ में  संशोधन  .  २५६३

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान

 पी०  टी०  शराब  कौर  य०  पी०  भाई  द्वारा  निजी  उद्यम  को  समाचारों  का

 दिया  जाना  २५६३-६८

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  ग्न  स्थिति  सम्बन्धी  afaft——graai  प्रतीत दन

 ——<ayaa  २५६८-७१

 समवाय  विधेयक  की  daar  में  सदस्यों  की  नियुक्ति  ५७२

 परिसीमन  आयोग

 प्रवर  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित  रूप  में  विचार  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत  RAGR-VHLG

 श्री  पाटनकर  ‘  e  २५७२-७८,  २६०७-२६१६

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  R49k—

 श्री  ato  एस०  मूर्ति  .  R45 2-53

 प्री  राघवाचारी  Raz  ३-४

 श्री  साधन  गप्त  २५८४-५६

 श्री  टी०  एन  ०  सह  R4Sq—GE

 श्री  भागवत  झा  QUGE—Eo

 श्री  जांगड़े

 श्री  एम०  एल०  WYATT  RATER  २-€५

 श्री  कासलीवाल  कके  RAEX-EQ

 पंडित  ,  मनीश्वर  दत्त  उपाध्याय  RLEG—RZOO

 श्री  कजरोलत्कर  २६००-०१

 श्री  नवल  प्रभाकर  RG0 2-0

 श्री  Zovm—oy

 श्री  पी०  एल०  बारुपाल  २६०५-०६



 १२

 स्तम्भ

 श्री  गणपति राम  भक  २६०६-०७

 खण्ड  १  प्रौढ़  ~ —_—_— x  चक

 पारित  करने  प्रस्ताव--स्वीकृत  २६१६-२६२५

 वर्षीय  योजन  १  CUR-UY  के  प्रगति-प्रतिवेदन  =  बारे  में

 असमाप्त  VERK—VR

 श्री  रिशांग  किलिंग  की  गिरफ्तारी  थके  REBR

 राज्य-सभा से  सन्देश  PRVR—VY¥

 लिटा

 अंक  २४  १९५४  |

 अ्रविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  ate  ध्यान

 मध्य  भारत  राजस्थान  में  की  खा  २६७५-७७

 पटल  पर  खे  गये

 RZ9 भारत की  रेलों  के  PEXR-UR  के  विनियोग  भाग  ——gafaataat

 भारत
 की

 रेलों  के  १९५२-५३  के
 विनियोग  भाग  २--व्योरेवार

 विनियोग  लेखे  २६७७

 भारत  सरकार  की  रेलों  के  PEYR-¥R  के  ब्लाक  लेखें  लेखों  वाले

 REVY पूजी  के  विवरणों  सन्तुलन  पत्र  कौर  लाभ-हानि  के  लेखे

 PEXR-UR  के  लिये  रेलवे  की  कोयला  खानों  के  कार्य  का  पूर्वावलोकन  कौर

 सन्तुलन पत्र  और  शादी  की  पुरी  लागत  के  विवरण  २६  BGYU—9G

 लेखापरीक्षा  १९४४  REG

 केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  ars  की  दूसरी  बैठक  में  किये  गये  fafisaa  के  art

 में  विवरण  E05

 तारांकित  प्रइन  संख्या  ८७६  शौर  १२६४  के  उत्तरों  में  शद्ध  २६७८-७६

 प्रतिभूति  ठेके  विधेयक--पुरःस्थापित  qo

 पंच  वर्षीय  योजना  के  PEYR-UY  के  प्रगति-प्रतिवेदन  के  बारे  में

 संबोधित  रूप  में  स्वीकृत  २६८०-२७०३

 अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  भर आयुक्त  के  प्रतिवेदन
 के

 बारे  में  प्रस्ताव--अ्रसमाप्त  RIGO  R—VZ

 गैर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  उन्नीसवां

 प्रतिवेदन---वाद-विवाद  स्थगित  RUVI—We

 भारतीय  दण्ड  विधेयक  SEY  का  —

 पुरःस्थापित  RONG

 R9TE—Y FG भारतीय  aa  परिवर्तन  तथा  frdan—3e  earfra

 महिला  तथा  बाल  संस्था  श्रनज्ञापन

 विचार  करने  का  प्रस्ताव--भअ्रसमाप्त  र७  ५३-६३

 श्री  लेकर  VIAZ—Y



 १

 स्तम्भ

 श्री  पाटनकर  २७५७-६३

 श्रीमती उमा  नेहरू  २७६३

 श्री  टेक  चन्  २७६३

 q  स्थित  २७६ ३े

 भा  राज्य  ड
 संहिता

 |  )  धारा  २«४ख  का  रखा

 जान

 परिचालित करने  का  TT<  २७६४-६७

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  1  Bac)  qv  <  २७६४

 ना ०  काटजू  २७६५-६६

 बाद  स्थगित  ;  २७६७

 गत तान
 ह

 करने  का  प्रस्ताव--श्रसमाप्त  २७६७-६९

 डा०  एन  ०  बी०  खरे  क  २७६७-६८  २७६ ९

 श्री  के०  के०  देसाई  थ  २७६८-६९

 os  २७६६ ह

 भारतीय
 चिकित्सा  परिषद  Aree

 २७६९-८० समिति  को  सौंपने  का
 सस्ताव--प्रसमाप्त

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  कक  ह  २७६६-७६,  २७७७-७५

 थक  e  Roga—we राजकुमारी  ग्रुप  कौर

 rare  स्थगित  e  e  Reco

 ब  T  अथवा  श्रीनिवास  श्रम
 fare

 त्वरित  करने  का  प्रस्ताव
 FTA  श  २७६०३

 थ ft  डी०  सी०  शर्मा  e  VV  २७८३-८६

 श्री  ao  क े०  दे  e  R9G  Q—sc  े

 1.0  प्यार  tho  चा
 ब कि वाई ७ थे  e  २७८७

 राज्य-सभा  अन्देशा  शक  e  @  Ress

 हिन्दू  विवाह

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  में  पटल  पर  रखा  गया  eae

 605  LSD



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 Q—TAAATAT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 ae  em

 ५३७९  १३८०

 १९५४  की  अवधि  में  निवारक  निरोध
 लोक-पता  ~

 १९५०  के  कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में

 ८  १९५४
 सांख्यकीय  विवरण  देने  वाली  पुस्तिका  की

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 ।

 लय  में  रखी गई  |  देखिये  संख्या
 महोदय  पीठासीन  gS]

 प्रश्नोत्तर
 ४६५/५४].

 १)
 विदेशी-जन  पंजीयन  अधिनियम  के  नम अन्त गत

 १२  बजे  मध्याह्न
 विमुक्ति  घोषणाएं

 पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 निवारक  निरोध  अधिनियम  सम्बन्धी  श्री  दातार  :  में  विदेशी-जन  पंजीयन

 सांख्यिकीय  विवरण  १९३९  की  घारा  ६  के  परन्तुक

 गृह-कार्य  उपमंत्री  :  में  के  अन्तर्गत  इन  विमुक्ति  घोषणाओं  में  से

 ३०  १९५३  से  ३०  प्रत्येक  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखता  हूं

 घोषणा यें

 (१)  दिनांक  ३१  १९५४  देरे

 (२)  शु||  U¥——UF  दिनांक  22  १९५४  द

 (3)  १/
 ४  दिनांक  १३  १९५४  र

 (©)  g/4/4¥——ES.  दिनांक  २५  १९५४  Ro

 (५)  १/६/५४--एफ़.  दिनांक  ३१  १९५४

 १९५४ (६)  9/8 /4v—arm.  दिनांक  ३१

 (v)  श|  दिनांक  १९  १९५४

 (¢)  Qf tof \¥—TH  दिनांक  v  WAae

 (९)  8{ §¢/4¥—OH  .  दिनांक  १७  १९५४

 (१०)  ¢/20/4¥—TH  .  दिनांकਂ  १९  PAu

 BBae (29)  0/2 ¢/4¥—UH  .  दिनांक  ६  २०

 (82)  @/22/4¥—TH  दिनांक  १९  M3ae

 (१३)  9/2 3/4¥—UH  दिनांक  १५  PAu

 (१४)  ¢/Ro/4¥—TH.
 दिनांक  २४  १९५४

 544  L.S.D.
 ~



 £362 १३८१  गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  ८  दिसम्बर  १९५४  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 और  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  विधेयक

 श्री  दातार  घोषणापत्र

 २
 (4)  "9/2¢/4¥—UH.  दिनांक  १५  १९५४

 (१६)  दिनांक  ७  १९५४  रद

 (१७)
 दिनांक  ३०  १९५४

 g/20/4¥—TH.  दिनांक  २६  esa  ४  0-
 (१८)

 (१९)  ¢/3¥/4v—TR.  दिनांक  १३  Raa

 R34 (२०)  १/३६/५४--एफ़.  दिनांक  ९

 (२१)  १/३८/५४--एफ़.  दिनांक  १८  १९५४

 १९५४ (२२)  ¢/39/4v—TH.  दिनांक  ५

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एस०  ag /4r].

 पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  का  प्रतिवेदन
 तुर्की  की  राष्ट्र  सभा  के

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री
 प्रधान  से  प्राप्त  संदेश

 ए०  सी०  :  पुनर्वास  वित्त  प्रशसन
 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  अभी  हाल

 १९४८  की  धारा  १८  की
 तुर्की  को  गये  भारतीय  संसदीय  प्रतिनिधि

 घारा  (२)  के
 क  १९५४  मंडल  के  नेता  द्वारा  तुर्की  की  महान्  राष्ट्रीय

 को  समाप्त  होने  वाले  अद्ध  वर्ष  के  लिये  पुनर्वास  सभा  के  सभापति  से  प्राप्त  सन्देश  सुचित
 वित्त  प्रशासन  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  में

 त्व
 करना है

 ।  सन्देशा  इस  प्रकार हैं
 सभा  पटल  पर  रखता  |

 मेरा  सुखद  कर्तव्य  हैं

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 कि  में  तत्रभवान्  को  यह  आश्वासन

 ur].  दू  कि  भारतीय  संसद्  की

 भावना  का  जो  आप  ने  सुचित

 निवारक
 निरोध

 विधेयक  की  तुर्की  की  महान्  राष्ट्रीय

 याचिका का  उपस्थापन  सभा  द्वारा  प्रत्युत्तर  दिया  जाता

 है  और  आप  से  प्रार्थना  की  जाती श्री  Fo  शक्  बसु

 में  निवारक  निरोध  विधेयक  है  कि  आप  अपनी  संसद  को  हमारी

 १९५४  के  सम्बन्ध  में  ६३,५४१  व्यक्तियों  सभा  की  शुभ  arrears  निवेदित

 द्वारा  हस्ताक्षर  की  हुई  एक  याचिका  करें  पी

 स्थापित  करता  हुं  ।

 a  दंड  प्रक्रिया  संहिता  )
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 fadan---aara
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 संहिता  १९५४

 सत्रहवीं  प्रतिवेदन  तृतीय  वाचन  प्रारम्भ  करेगी  ।  जैसाकि  सभा

 श्री  अल्तेकर  :  में  को  अवगत  विवेक  के  तृतीय  वाचक के

 गुर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  और  fea  घंटे  नियत  किये  गयें  थे  किन्तु
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 समाप्ति
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 के  लिये  दिये  गये  थे  और  अब  आज  तूतिया
 ज़ोर  दिया  जा  सकता  है  ।  किन्तु  सच  बातों

 को  देखते  हुए  जिस  प्रकार  हथ  किया  गया वाचन  के  लिये  तीन  घंटे  हैं  ।

 है  उस  के  लिये  हम  स्वयं  को  धन्यवाद  देते
 ्  सभा  हिन्दू  अल्पवयस्कता

 हें  ।
 तथा  संरक्षकता  विधेयक  को  संयुक्त  समिति

 को  सौंपने  के  सम्बन्ध  में  राज्य-सभा  की
 प्रारंभिक  दशा  में  कुछ  आपत्तियां  प्रस्तुत

 सिफारिश  से  सहमत  होने  के  प्रस्ताव  पर  की  गई  थों  ।  अनेक  ऐसी  धारायें

 चर्चा  करेगी  जिस  के  लिये  पांच  घंटे  आवंटित
 कर  सुरक्षा जिन  के  सम्बन्ध में  यह

 किये  गये  हें  ।  आवश्यक  है  कि  विधि  आयोग  उन  पर  विचार

 करे  और  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करे  जो
 श्री  एम०  ए०  आयंगार  :

 बाद  में  एक  दूसरे  विधेयक  के  रूप  में  सभा

 अब  तृतीय  वाचन
 की

 अवस्था  में  में  दण्ड  के  समक्ष  आयेगा  |  इस  आशय  का  एक  संकल्प

 प्रक्रिया  संहिता  विधेयक  के  बारे
 भी  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  हमें  प्रधानमंत्री

 में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं
 ।

 यह  एक
 bos  a

 न  आशवासन  दिया  ह  कि  विधि  आयोग

 विवादग्रस्त विधेयक  नहीं  ह  जैसाकि  बीघ्प्  ही  नियुक्त  किया  जायगा  और  इसलिये

 नैतिक  तथा  आर्थिक  seat  से  सम्बन्धित
 मुझे  विश्वास  हे  कि  घटनाओं  की  प्रगति

 विधेयकों  के  बारे  में  कहा  जा  सकता  हैं  ।
 तथा  नवीन  स्थिति  के  प्रकाश  में  विधि  आयोग

 किन्तु  फिर  भी  प्रत्येक  खंड  पर  विवाद  उत्पन्न
 सारी  दंड  विधि  का  पुनर्विलोकन कर  के

 हुआ  था  ।
 प्रायः  सभी  खंडों  के  बारे  में  कोई

 दलगत  भावना  नहीं  थी  और  कोई  सचेतक

 अपनाਂ  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करेगा  जो  सभी

 दलों  को  स्वीकृत  होगा  और  जिसे  शीघ्र  ही
 आदेश  नहीं  जारी  किया  गया  था  ।  में  सारी

 कार्यान्वित किया  जायगा  ।

 सभा  को  उस  की  संभावना  के  लिये  बधाई

 प्रस्तुत  किये  गये  अन्य  संशोधनों के
 देता  हूं  ।  अभी  हाल  के  वर्षों  में  इस  प्रकार का

 सम्बन्ध  में  यह  आग्रह  किया  गया  था  कि
 कोई  विधेयक  संसद  के  समक्ष  नहीं  आया

 था  जिस  पर  संसद  के  सभी  भागों  ने  इतना  न्यायपालिका को  तुरन्त  ही  कार्यपालिका

 से  पृथक  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  कुछ विचार  किया  हो  और  ध्यान  दिया
 हो

 ।
 में

 माननीय  गृह  मंत्री  को  उन  की  हास्यपूर्ण
 महत्वपूर्ण  राज्यों  ने  पहले ही  न्यायपालिका

 और  यथार्थ  टिप्पणियों  के  लिये  बधाई  देता  को  कार्यपालिका से  पृथक  कर  दिया  है  और

 मुझे  विश्वास  &  कि  माननीय  गृहमंत्री  अन्य
 हूं  ।  उन  की  कल्पना  ag  थी  कि  दंड  न्याय

 शिष्य  न्यायसंगत  और  सस्ता  हो  ।  सभा  के  राज्यों  में  भी  शीघ्र  ही  उसे  लागू  करेंगे  ।

 सभी  भागों  ने  उस  कल्पना  को  समझा  और  जहां  तक  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  का

 स्वीकार  किया  किन्तु  साथ  ही  अपना  यह  सम्बन्ध  बहुत  कुछ  प्रगति  हुई  हैं  ।  अब

 मान्य  प्रकट  किया  कि  जहां  शीष्यगति  उचित  से  प्रत्येक  दंडाधिकारी  के  निर्णयों  की  अपील

 न्याय  में  बाघक  वहां  शीघ्यगति  का  सत्र  न्यायाधीश  द्वारा  सुनी  जायगी
 ।

 इस

 उपयोग  नहीं  किया  जाना  चाहिये  ।  अतः  प्रकार उन  राज्यों  में  भी  जहां  न्यायपालिका

 दोनों
 ओर

 बराबरी  का  संतुलन  था
 ।

 अन्त  काय  पालिका
 &

 पृथक्  नहीं  किया  गया

 में  अनेक  संशोधन  स्वीकार  किये  गये  हैं  और
 यह  एक  अच्छा  उपबन्ध होगा  और  उग

 इस  से  अत्यधिक  सहमति  का  परिचय  मिलता  से  विमान  पद्धति  का  बहुत  सा  दोष  दूर  हो

 जायगा
 है  ।  किसी  न

 किसी  are
 पर  अब  भी  अधिक
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 एम०  ए०

 धारा  १४५  के  अधीन  की  जाने  वाली  भी  अनावश्यक  समझी  गई  थी  ।  किन्तु  प्रवर

 समिति  ने  उस  में  यह  सुधार  किया  कि कार्यवाहियों  में  भी  सुधार  हुआ  है  ।  अब

 किसी  दंडाधिकारी को  किसी  पक्ष  के  क़ब्ज़े  युक्त  उपस्थित  रह  सकता  हैं  और  न्यायालय

 के  बारे  में  सन्देह  हो  और  वह  कोई  निश्चित  के  समक्ष  रखा  गया  विषय  के  आधार

 वह  यह  सकें  कर  सकता  है  कि  उस  के  विरुद्ध
 निर्णय

 न
 कर  पाता  तो  वह  सीधे  ही

 किसी  अधीनस्थ  दंडाधिकारी  अथवा  किसी  कोई  अभियोग  नहीं  बनता  है  ।  यहां  सभा

 न्यायिक  पदाधिकारी  को  मामले  का  निर्देश  में  यह  धारणा  प्रकट  की  गई  कि  तक  करने

 कर  सकता  हे  और  उस  का  जो  निणंय  होगा  के  लिये  केवलਂ  उस
 की

 उपस्थिति  ही  पर्याप्त

 उसे  कार्यान्वित किया  जायगा  ।  यह  एक  नहीं  &  किन्तु  महत्वपूर्ण  चक्षुसाक्षी  भी  पेश

 किये  जाने  चाहियें  और  उन  का  पुनरीक्षण नियमित  सुधार  ह  |

 किया  जाना  चाहिये
 ।

 हम  ने  यहां  निश्चित

 इस  विधेयक  के  द्वारा  अन्य  कई  सुधार  सुधार  किया  है  ।  प्रारम्भिक  दशा  में  अधिक

 किये  गये  हें
 ।

 अब  अभियुक्त  को  अभियोग  लम्बी  जांच  की  जा  सकेगी  ।  मुझे  विश्वास

 सम्बन्धी  सभी  काग़ज़  दे  दिये
 और  हूं  कि  इस  विषय  के  सम्बन्ध  में  भविष्य  में

 उसे  प्रारम्भिक दशा  में  भी  अपन  विरुद्ध  कोई  अन्याय  न  होगा  ।  वारंट  वाले  मामलों

 लगाये  गये  अभियोग  को  जानना  सम्भव  में  भी  समय  बचाने  के  लिये  ऐसी  ही  प्रक्रिया

 होगा  बनाई  गई  है
 ।

 मूल  विधेयक  में  यह  कहा

 गया  था  कि  वारंट  वाले  मामलों  में  समन्स
 शीघ्र  गति  तथा  सत्र  न्यायालय के  वाले  मामलों  की  तरह  ही  सुनवाई  होनी

 समक्ष  की  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  मूल  विधेयकਂ

 में  यह  सोचा  गया  था  कि  बयान  ले  लेने के
 चाहिये

 ।
 किन्तु  यह  सुधार  किया  गया  है

 कि  अब  प्रारम्भिक  दशा  में  भी  पुनरीक्षण
 बाद  और  अभियुक्त  को  सत्र  न्यायालय  के  का

 अधिकार  दिया  गया  है  और  जिस  साक्षी
 समक्ष  मामले  की  सुनवाई  के  लिये  भेज  देने  को  पुनरीक्षण  न्यायालय  आवश्यक  समझे
 के  बाद  प्रारम्भिक  जांच  बिलकुल  समाप्त

 उसे  झ्र गली  बार  न्यायालय  के  समक्ष
 कर  दी  जाय  ।  इस  विषय  में  अनेक  व्यक्तियों

 जा  सकताਂ  मेरा  यह

 का  मत  हैं  कि  प्रारम्भिक जांच  अत्यन्त

 आवश्यक  हे  क्योंकि  गंभीर  मामलों  में
 विचार  &  कि  ayer  न्याय  की  दृष्टि

 से  न्याय  के  सम्बन्ध  में  कोई  अन्याय

 युक्त  प्रारम्भिक  जांच  की  दशा  में  साक्षियों
 नहीं  किया  गया  है  ।

 के  पुनः  परीक्षण  का  खतरा  नहीं  लेता

 अब  इस  विधेयक  के  अधीन  यह  आवश्यक
 है  जिस  से  कि  अभियोक्ता  पक्ष  के  साक्ष्य की

 कर  दिया  गया  है  कि  किसी  व्यक्ति  को  प्रथम
 कोई  त्रुटि  बाद  में  पुरी  की  जा  सके

 ।
 अतः

 वह  उस  दशा  में  परीक्षण  नहीं  करता
 श्रेणी  अथवा  द्वितीय  श्रेणी  का ਂ  अवैतनिक

 दंडाधिकारी  नियुक्त  किये  जाने  के  पुर्व  उसे
 है

 ।
 वह  पुरा  चित्र  एक  साथ  देखना  चाहता

 है
 ।

 इस  दृष्टिकोण  से  माननीय  गृहमंत्री  ने

 उच्च न्यायालय
 द्वारा

 निर्धारित
 कुछ

 मूल  विधेयक  में  कहा  था  कि  प्रारम्भिक
 ताओं  को  पुरा  करना  होगा  ।  उपबन्ध

 में  यह  एक  निश्चित  सुधार  है  ।
 लांच  की  कोई  आवश्यकता  ही  नहीं  हं  और
 केवलਂ  बयान  या  अन्य  बातें  लिख  ली  जा  area  गति  के  सम्बन्ध  एक  सुन्दर

 सकती
 यहां  तक  कि  अभियुक्त  की  उपस्थिति  उपबन्ध  किया  गया  साथ  ही  साथ  वह
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 दंडाधिकारी के  स्वविवेक  में  भी  बाधा  नहीं
 हिरासत  में  रखे  जाने  की  अवधि  का

 ५०

 पहुंचाता  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  इस  बात  प्रतिशत  उस  के  पक्ष  में  गिना  जाना  चाहिये

 में  पूर्ण  तथा  सहमत  हूं  कि  असेसर  प्रथा  समाप्त  और  उस  की  कारावास  अवधि  उस  हिसाब  से

 कर  दी  जाय  ।  उस  प्रथा  से  कोई  लाभ  नहीं  घटा  दी  जानी  चाहिये  ।  जहां  न्यायाधीश

 हुआ  हे
 ।

 इस  देश  में  साक्षियों  को  पाना  बहुत  यह  देखे  कि  १५  दिन  अथवा  उसे  हिरासत ब

 कठिन  2.0
 ।
 कोई  असेसर  के  रूप  में  न्यायालय  में  रखे  जाने  की  अवधि  का  आघा  समय

 में  आना  नहीं  चाहता  है
 ।

 आजकल  असेसरों
 कारावास  अवधि  से  घटाया  जाना

 वह  अभियोक्ता  और  पुलिस  अफसर  से  यह की  कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।  ज्यूरियों

 के  सम्बन्ध  में  कुछ  भेद  किया  गया  हूँ
 ।

 कुछ  पूछ  कि  इतने  अधिक  समय  तक  अनुसन्धान

 मामलों  उच्चਂ  न्यायालय  की  सम्मति से  में  क्यों  ढिलाई
 की

 गई
 ।

 इस  से  न्याय  का

 उद्देश्य पूरा  होगा न्यायाधीश  मामले  की  सुनवाई  करता

 है
 और

 कुछ  मामलों  में  ज्यूरी
 द्वारा  मुकदमा  अब  सरकार  की  ओर  से  अभियोग

 निपटाया  जाता  है  ।  यह  आवश्यक  है  कि
 चलाने  और  निजी  तौर  पर  अभियोग  चलाने

 कोई  निर्दोष  व्यक्ति  दंडित  न  किया  जाय
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  भेद  रहा  में  माननीय

 और  किसी  अभियोक्ता  की  उपेक्षा  न
 गह  मंत्री  से  आग्रह  करूंगा  कि  वह  ata

 यदि  उस  के  द्वारा  लगाया  गया  अभियोग
 ही  ऐसा  एक  उपबन्ध  उपस्थित  करें  जिस

 ठीक  हो  ।
 आज  के  यग  में  अभियुक्त  के  से  सरकार  द्वारा  अभियोग  चलाने  और

 कारों  पर  बहुत  अधिक  ज़ोर  दिया  गया  है  ।
 गैर-सरकारी  व्यक्ति  द्वारा  अभियोग  लगाने

 हमारा  यह  प्रयत्न  है  कि  कोई  भीਂ  निर्दोष  का  अन्तर  दूर  हो  जाय
 ।

 निजी  व्यक्ति  द्वारा
 व्यक्ति  दंडित  न  किया  जाय  ।  प्रारम्भिक  चलाये  गये  अभियोग  और  पुलिस

 दिनों  में  सभी  वकील  यह  चाहते  हें  कि  प्रत्येक
 कारी  द्वारा  चलाये  गये  अभियोग  में  कोई

 अभियुक्त  छट  जाय  और  उन  को  विजय  अन्तर  नहीं  होना  चाहिये  ।  में  नहीं  चाहता

 प्राप्त हो  ।  मेरा  यह  कथन  है  कि  अब  वह  fe  माननीय  गृह  मंत्री  निजी  अभियोक्ता

 समय
 आ

 गया  हू  जब  हमें  यथासम्भव  किसी  के  लिये  भी  वही  उपबन्ध  लागू  करें  ।  में

 बदमाश  को  बिना  दण्ड  के  नहीं  छोड़ना  चाहिये  देश  के  सभी  वकीलों  से  और  सार्वजनिक

 और  साथ  ही  साथ  हम  किसी  निर्दोष  व्यक्ति
 व्यक्तियों  से  अपील  करता  हुं  कि  वे  जनता

 को  दंडित  न  करें  ।
 का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  करें  ।  हम  यह  न  समझें

 कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  बदमाशों  को  बचाने

 और  उन  के  समान  के  लिये  बनाई  गई
 अनुसन्धान के  सम्बन्ध  माननीय  गृह

 मुंत्री  ने  यह  उपबन्ध  किया  है  कि  यदि  कोई  हे  ।  यदि  एक  अपराधी  भी  बिना  दंड  के

 मामला  ६०  दिन  से  अधिक  लंबित  रहे  और  छूट  जाय  तो  उस  से  सारी  सरकार  के  विरुद्ध

 सन्देह  उत्पन्न  हो
 जाता  S  |  राज्य  का  कल्याण

 यदि  अभियुक्त  जेल  में  तो  उसे  तुरंत  अपने

 आप  ज़मानत  कुछ  मामलों
 को

 छोड़
 चाहने  वाले  सभी  व्यक्तियों  का  यह  कर्तव्य

 रिहा  किया  जायगा  ।  में  माननीय  गृहमंत्री  से
 है  कि  वे  यह  देखें  कि  कोई

 भी
 अपराधी  बिना

 दंड  के  छूट
 न

 जाय
 और

 विधि  की  प्राविधिक
 करूंगा  कि  वहू  यह  आदेश  जारी  करें

 बातें  न्याय  देने  में  बाधक  न  हों  ।
 कि  ate  कोई  व्यक्ति  १५  दिन  से  अधिक

 हिरासत  में  रखा  गया  तो  वह  अवधि  नये  अन्त  में  में  सभी  माननीय  सदस्यों  और

 दंड की  अवधि  में  गिनी  जाय  ।  प्रत्येक  हालत
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 कार्यवाही  को  संचालित करना  न्याय  @

 थ
 य

 यह  कहा  गया  &  कि  दण्ड ड  प्रक्रिया

 र् ७  ।
 संहिता  का  संशोषन  विधि  आयोग

 के

 वेदन  के
 आ

 जाने  के  बाद  ही  किया  जाना
 ड  श्री भ ०  एम०  थामस  )

 कहा  जाता  है  कि  जिन  वकीलों  की
 चाहिये  जिस  से  कि  एक  ही  बार  में  सब

 आ

 ब  ra

 हो  |

 fy ql i @fSaT

 प
 . फ़ौजदारी  की

 अदालत  बहुत  अच्छी  रही  ह

 जो  काम  करना  ह  वह  बहुत  बड़ा  ह  अ
 जब  न्यायाधीश बनाये  जाते  हें  तो  उन

 ह
 गी

 प्रवृत्ति  दण्ड  देने  की  अधिक  होती  हू
 उस  में  बहुत  समय  लगेगा

 ।
 इसलिये  जे

 cy

 aha  बहुत  आवश्यक हैँ  उन  के

 we .
 योंकि  उन्हों  ने  स्वयं  कितने  ही  व्यक्तियों

 विधि  आयोग  के  प्रतिवेदन की  राह
 को  वक्त  कराया  होता  है  और  वे  जानते  हे

 देखना

 कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  की  टेक्निकल  बातों
 उचित  नहीं  है  ।

 ह

 के  आधार  पर  कितने  ही  अपराधी  मुक्त
 दीवानी  में  वाद  प्रस्तुत  किये  जाने  के

 i  कर  दिये  जाते  हें  ।  डा०  काटजू  स्वयं  भी

 ह
 पहचान  वर्षों  बीत  जाते  ह  तब  कहीं  जा  क  थ

 के  अनुभवी वकील  रहे  हें  ।  उन  की  पृष्ठ
 न्यायालय  के  द्वारा  सुनवाई

 की
 नौबत

 भूमि  कुछ  इसी  प्रकार
 की

 है  जिस
 का

 आभास  हु  इसलिये  अब  सरकार  को  इसी  प्र्  its

 हमें  मूल  विधेयक  में  मिलता  हैं
 |

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  का  aaa

 करना  चाहिये
 |

 इस  के  लिये  यह  भी
 आव

 पक महोदय  पीठासीन हुए
 है  कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  में  जो  aa

 "

 maa  सदस्यों  ने  विधायक  के  य
 ह  किये  गय  हूं  उन  के  अनुसार  साक्ष्य

 ६ ९ इ
 समिति

 को  सौंपे  जाते  समय  तथा  उस  भी  संशोधन किये  जायें  ।
 इस  विधायक म  जो  ज

 ry

 q  विधेयक  के  द्वारा  जो  of
 थे  बडो  हृद  तक  इस  के

 नहीं  [|  किये  गये  हे  उन  के  सम्बन्ध  में  की  गई  आ

 rey rat safe आपत्तियां  अधिकारियों  तथा  पुलिस के

 शस  के  एक  बहुत  उच्च
 चुनवा

 ||
 फेली  हुई  अविश्वास  की  भावना  पर

 ने  के  वकालत  प्रशिक्षण  ८  वालीं

 Sle  gy  ry  Ge
 ए के  सामने  एक  भाषण  में  कहा  पुरान  की  भावना  नहीं  पैदा  की  जायेंगे

 स  का  अंग्रेजी  शासन  भारतीय  भी  विधि  को  सफलतापूर्वक  काम  में  et

 यों  को  सन्देह  की  दृष्टि  से  देखता  था  कठिनाई  श  गी  |

 ह  र  इन  सब  संहिताओं  में  वही  सन्देह  की

 it Ta  इस  के  लिव  सब  से  पहलों  आव
 THAT

 भ  |  |  वना
 भरी  हुई हूं  ।  इसलिये  इन  का  पालन

 यह  हैं  कि  न्यायपालिका  तथा  कायथ

 कर  तने
 के  लिये  जो  पुलिस  का

 संगठन
 बनाया

 का  पृथक्करण किया  जाये  |  जब  त  pa
 Tat  उस  में  भी  एक  साधारण  पुलिस  मैं

 नहीं  किया  जायेगा  दंडाधिकारी  पुलिस ह  उस  के  ऊपर  वाले  अफ़सर  सन्देह  की

 नियंत्रण  में  रहेंगे  ।  जिस  राज्य  में  यह
 व

 _  दृष्टि  से  देखते  थे
 ।

 दंड  प्रक्रिया  का  हमारा
 अभी  तक  नहीं  किया  गया  हूं  वहां  सब  ्

 सौ
 साल  का  अनुभव  भी  हमें  यही  बताता

 बड़ी  प्राथमिकता  इसी  को  दी  जानी  क्या  य  |

 है  ।  अर  स्वतंत्र हो  जाने  के  बाद
 समय  आया

 ्  थ  ठीक  है  कि  हम

 है  लिए  aie  Patna
 हसरतों

 पह

 पहलू  स  केलि

 में  कुछ  परि
 तन  किय  जाय

 क
 आयुक्त  त  दिन

 थ
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 ह
 विल  विल
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 1)  विधायक
 2A

 तक
 _  विचाराधीन

 बन्दी  के  |  जायेगी  कि  पुलिस  की
 ae NUD ara araedt

 <a
 परन्तु  हमें  इस  का  भी  प्रयत्न  करना  आवश्यक  काग़ज़ों  की  प्रतिलिपि

 उन्हें
 i  fe  cet  को  विभिन्न  exter

 पहले
 ही

 से  मिल  जायेंगी
 ।

 इन  उपबन्धों
 a

 लत  सुधार  किया  जाये  उन  से  अभियुक्त  को  कठिनाइयां  कार्य

 दे  ॥ लकी  परिस्थिति  को  ऐसा  बनाया  जाये  जो  हो  जायेंगी  और  पुलिस  की  खोजਂ  का

 ल  फरही  wart

 हने

 सता  लरी

 अभियुक्त को  भी  मिल  सकेगा
 ह माननीय  मंत्री  इस  की  ओर

 झ  देंगे  ।
 थ्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 rr

 :
 इस  विधायक का  प्रभाव  के

 om
 विधेयक

 का  मुख्य  उद्देश्य यह  हैं
 पर

 नहीं
 होगी  जिच  का  पेशा  ददा

 ल

 ह  व्यर्थ  में  होने  वाला  विलम्ब  न  हुआ  करे  I  ह
 वरन  जनता  पर  भी  होगा  और

 धार  १४५  की  कार्यवाही  वर्षों  तक
 के  दृष्टिकोण से  ही  इस  विधेयक  के

 <  करती  थी  और  फिर  भी  कोई  अन्तिम
 में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 f  य  नहीं  हो  पाता  था  ।  अन्तिम  निर्णय  र

 ]  प्  व्यवहार  न्यायालय  की  लेनी
 यह  विधेयक जनता  के  अधिक

 पड़ती  थी  ।  अब
 छ

 मास  के  भीतर दंड  e4[ 4

 ६.  ह

 एसा  कुठाराघात करन  वाला  हू

 लय द्वारा  क़ब्जे  के  wet  का  निर्णय  देश  की  जनता इस  के
 विरुद्ध  है  और

 देश  के

 ह

 सभी  समाचारपत्र एक  स्वर  से  इस  की  निन्दा

 कद  आलोचना उन  उपबन्धों  कर  रहे  जब  वादविवाद  हो  रहा

 Lidice  covaee:
 तो

 सभा  में  भी  सभी
 ओर

 से  इस  की  भर्त्सना

 विधि  से  है  ।  चूंकि  माननीय  मंत्री  की  जा  रही  थी  ।  दल  के  अनुशासन के
 कारण

 ि

 प संशोधन  स्वीकार कर  लिया  है  कि  माननीय  मंत्री  के  विधेयक  को  वोट  तो

 लि  गये  फिर  भी  सभा  में  जो  बातें  कही  गई
 :

 क

 डी  हुई  प्रक्रिया  शब्द  पर

 लाग  इसलिये इस  का  सब  से  अधिक  उन  से  स्पष्ट  हे  कि  सभा  के  सदस्यों

 भाव  पत्रकारों पर  पड़ेगा  ।  में  समझता  विचार  Fat  है  ।  अब  जबकि  इस  विधेयक प

 इस  सम्बन्ध  में  अब  पत्रकार  बड़ी  को  सरकार  ने  पारित  करा  ही  लिया  हे

 R aTag ad

 धानी  से  काम  लेंगे  ।  यदि  किसी  मंत्री  सदस्यों  को  कहना  ही  पड़ता  है  कि  वे  इस

 या

 सरकारी  कर्मचारी  पर  कोई  मानहानि  विधेयक  का  स्वागत  करते  हें
 ।

 मेरे  एक

 रने
 वाला  आरोप  लगाया  जायेगा  और  मित्र

 ने
 जिन  को  आंकड़े

 जमा  करने  में
 विशेष

 श

 वह  मंत्री  या  सरकारी  कर्मचारी  उस  रुचि  है  मझे  बताया  है  कि  इस  विधायक
 प

 लिये  न्यायालय में  अभियोग  नहों  चलायेगा  कुलਂ  ७०  घंट  वाद-विवाद  हुआ  तथा  २

 सरकार  उस  की  ओर  a  अभियोग  भाषण  दिये  गये  जिन  में  मंत्रियों  के  भाषणों

 द

 लायेगी  ।  यदि  वह  सरकारी  कर्मचारी  को  छोड़  कर  एक  भी  भाषण  ऐसा  नहीं

 8

 Raga

 उस' को उर

 uN  Ta
 इतना  था  जिस  a  कि  बिना  किसी  टोका  टिप्पणी

 पढ़ेगा  और  यदि  आरोप  लगाने  वाला  झूठा
 के  इस  विधेयक  का  समान  किया  गया  हो

 f
 कला  तो  उस  को  दण्ड  दिया  जायेंगी  प्रवर  समिति  द्वारा  fea  गये  परिवेश

 ह
 का

 प्रभाव  बहुत  अच्छा  होगा
 ।

 तता
 दक

 gaesrat ror aN = az  के  दाद  सौ  जॉ

 फि

 फ़ौजदारी  में  वकालत  करनें  हूं  वह  ऐसा  नहीं

 अब
 इस

 aYTa

 सभ

 | हर  द  विट  प्रसन्नता हो  ।  इ  में  कोई को

 श्श्

 तत्वपूर्ण  सुविधा
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 [at  एच०  एन०

 सन्देह  नहीं  कि  बहुमत  के  बल  पर  माननीय
 आश्वासन

 दिया  at  विधि  बहुत

 मंत्री  इस  विधेयक  को  पास  करा  लेंगे
 |

 परन्तु  जल्दी  नियुक्त  किया  जायेगा  ।  विधि  आयोग

 हम  देखेंगे  कि  जनता  सवाल  करेगी  कि  नियुक्त  किया  इस  के  दो  वर्ष

 एक  कल्याण  राज्य  ने  इस  प्रकार  का  विधेयक  उस  का  प्रतिवेदन  तय्यार  उस  के

 पास  कसे  कर  दिया  ?  क्या  एक  बाद  पांच  a  तक  उस  पर  सोच  विचार

 कारी  राज्य  की  यही  रूप  रेखा  है  ?  संसदीय  किया  जायेगा  परन्तु  परिणाम  इस  के  बाद

 जनतंत्र वाद का  गीत  गाते  हुए  इस  सभा  ने
 भी  नहीं  के  बराबर  ही  होगा  ।  में  जानना

 चाहता  हं  कि  सरकार  हमारे  देश  की  वैधानिक ऐसा  विधयक  पारित  कैसे  किया  ।  कया  यही

 कांग्रेस  का  जनतंत्र  है  ?  प्रणाली  में  परिवर्तन  करने  के  लिये  कोई

 वास्तविकਂ  प्रयत्न  कयों  नहीं  करती  है  ।  बहुधा
 माननीय  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  एक

 बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात  कही  थी  कि  अपराध
 कहा  जाता  है  कि  अब  हर  काम  में  हिन्दी

 का  प्रयोग  किया  ata  ।  यदि  हम  चाहते
 कहीं  भी  हो  उस  के  लिये  दण्ड  तो  मिलना

 हें  देश  के  ऊंचे  से  ऊंचे  न्यायिक  स्तर  पर
 ही  चाहिये  ।  इस  से  किसी  को  इनकार  नहीं

 हूँ  परन्तु  प्रदान  यह  है  कि  हम  यह  करेंगे
 हिन्दी  का  प्रयोग  किया  जाये  तो  हमें  देश  के

 संपूर्ण  विधिक  ढांचे  को  बदलना  पड़ेगा  ॥
 कसे

 ?  भाप  का  सुझाव  था  कि  नैतिक  सुधार

 किया  जाये
 |

 परन्तु  क्या  यह  अत्याचार
 यदि  हम  वास्तव  में  हिन्दी  को  प्रचलित  करना

 चाहते  हें  तो  या  तो  हमें  बारहवीं  शताब्दी के  माध्यम  पुलिस  के  ऊपर  अधिक  से  अधिक
 से  ले  कर  सारे  अंग्रेज़ी  कानूनों  जिन

 निर्भर
 रह  कर  किया  जा  सकता  है  ?  इस

 में
 कोई  सन्देह  नहीं  कि  हम  भी  चाहते  हे  कि

 का  हमारे  वकील  तथा  न्यायाधीश समय

 समय  पर  हवाला  देते  रहते  हे  हिन्दी  में
 नैतिक  सुधार  की  नीति  से  काम  fear  जाये

 अनुवाद  करना  पड़ेगा  या  विधिक  प्रणाली
 परन्तु  वह  नैतिक  सुधार  तभी  संभव  होगा

 में  आमूल  कर  के  उसे  सरलਂ  बनाना
 जबकि  जनता  यह  अनुभव  करेगी  कि  यह

 पड़ेगा  ।  यदि  यही  काम  नेपोलियन  संहिता
 देश  वास्तविक  रूप  से  तथा  रूप  से  उसी

 का  हे  तथा  इस  देश  के  संसाधनों  पर

 में  किया  जा  सकता  यदि  तुर्की  उसी

 संहिता  को  अपना  सकता  था  तो  क्या  हम
 west  भर  विशेषाधिकार  प्राप्त  व्यक्तियों

 भी  उसी  प्रकार  कोई  साधारण  दंड  विधि
 का  ही  एकस्व  नहीं  हूं  तथा  यह  देश  उस

 का  ददा  ह  तथा  उस  की  अपने  श्रम  के  लाभ
 तथा  व्यवहार  विधि  बना  कर  सारे  देश

 की  जनता  पर  लायू  नहीं  कर  सकते  हें  ।

 उठाने  का  पुरा  पुरा  अवसर  मिलेगा  ।

 परन्तु  सरकार  ऐसा  करना  नहीं  चाहती
 सरकार  ईमानदारी से  कोई  बड़ा  काम  करने

 के  लिये  आगे  बढ़ती  तो  नैतिक  सुधार  अभी
 हूँ  क्योंकि  सरकार  निहित  स्वार्थों  पर  चोट

 करने  से  डरती  यहां  तक  कि  इस  सभा
 और  इसी  स्थान  पर  आरम्भ  हो  जाता

 के  वकील  सदस्यों  के  निहित  carat  पर

 परन्तु  सरकार  ने  तो  ऐसा  विधेयक  रखा है
 चोट  करनें  से  घबराती  हैं  ।

 जिस  का  उद्देश्य  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  को

 उस  से  भी  अधिक  कठोर  बनाना  हि  जैसा
 डा०  काटजू  जो  भी  विधेयक  प्रस्तुत

 fe  वह अंग्रेज़ों के  समय  में  था  ।  अभी  कल  करें  उन्हें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये कि  हम

 द्वीपी  आयोग  के  सम्बन्ध  में  एक  संकल्प

 पास  किया  गया  था  और  प्रधान  मंत्री  ने  करने  का  विचार  कर  रहे  हें
 ।

 इस  के  लिये
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 यह  आवश्यक  है  कि  हम  अपराध  तथा  उस  हूं  ।  हमारे  एक  विशेष  न्याय  प्राधिकारी

 के  दंड  की  समस्या  पर  गंभीरतापूर्वक  विचार  का  भी  wat  मत  है  कि  जब  तक  प्रशासन

 दंड  न्यायशास्त्र के  सुधारात्मक  तथा  में  फैले  हुए  भ्रष्टाचार  को  नहीं  रोका  जायगा

 प्रतिशोधात्मक पहलुओं  के  सम्बन्ध  में  चिन्तन
 तब  तक  हमरी  प्रणाली  में  सुधार  की  सं  भावना

 करें  |  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कर  रही  नहीं  हू  ।  इन  न्यायिक  प्राधिकारी  का  मत

 है  ?  जिन  लोगों  ने  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  श्रम  सब  को  ज्ञात  है  उन  का  नाम  बताने

 किया  है  तथा  चिन्तन  किया  है  क्या  उन  का  की  आवश्यकता  नहों  हैं  ।

 सहयोग  प्राप्त  करने  का  कोई  प्रयत्न  किया

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  आप  frat
 जा  रहा है

 ?
 सरकार  कुछ  नहीं  कर  रद्दी

 हे  ।  सरकार  कोई  भी  मौलिक  काम  करने  नृत्य  का  उल्लेख  करें  तो  कया  यह  नहीं  बतायेंगे

 कि  यह  कथा काली  हैं  या  भारत  नाट्यम से  डरती  है  ।  इसी  लिये  दण्ड  प्रक्रि  संहिता
 हैं  ।

 सम्बन्धी  यह  विधेयक  हमारे  amt  आया

 है  ।  इसीलिये  में  ने  कहां  था  किः  माननीय
 एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  न्यायाधीश

 गृह-किये  मंत्री  चाहे  जितने  वेग  के  साथ

 इस  का  प्रतिकार  करें  इस  सारे  विधेयक  में
 श्री  महाजन  का  उद्धरग  दे  रहा  था  ।  हमें

 इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  विनियमन

 यह  सब  से  बड़ा  दोष  है  कि  aga  समझा
 करना  ह  ।  मानहानि  विषयक  उपबन्ध  में

 जाये  कि  अभियुक्त  निर्दोष  e—nfz  अपराधी

 न  समझा  जाये  तो  कम  से  कम  निर्दोष  भी
 बड़ी  कहासुनी  के  बाद  मननीय  मंत्री  ने

 थोड़ा  सुधार  किया  हैं  फिर  भी  लिखित
 न  समझा  जाये--पुलिस  जनता  की  सच्चाई

 तथा  ईमानदारी  के  साथ  सेवा  करने  वाली
 हानि  के  लिये  जो  सख्ती  की  गई  है  उस  से

 यह  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  माननीय  मंत्री
 संस्था  है  और  यह  कि  शपथ  ले  कर  झूंठ

 बयान  देने  के  अपराधी  अभियुक्त  के  गवाह

 प्रेस  को  कोई  स्वतंत्रता  नहीं  देना  चाहते  हैं  ।

 ही  होते  हूं  अभियोक्ता  पक्ष  के  गवाह  कभी
 इसी  प्रकार  झूठी  गवाही  के  विषय

 नहीं  होते  हें  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  इस  विधेयक

 को  बनाते  समय  माननीय  मंत्री  के  सामने
 में  भी  सरकार  ने  जो  उपबन्ध  किये  हैं  वे

 अस् तोषप्रद  हें  ।  कोई  भी  मुन्सिफ़  या
 झूठे  तथा  जाली  मुकदमों  के  ही  उदाहरण

 रहे  हें  ।  यह  बहुत  ही  विचित्र  बात  जान
 frat  निर्णय  लिखते  समय  यह  लिख  सकता

 हू ंकि  अमुक  व्यक्ति  ने  झूठी  गवाही  दी  है  ।
 पड़ती है

 ।  में  समस्त  पुलिस  बल  को  बुरा
 इस  से  गवाहों  की  स्थिति  संकटपूर्ण  हो  सकती

 बताना  नहीं  चाहता  हूं
 ।

 में  जानता  हूं  कि
 @  ।  माननीय  गृह  मंत्री  ने  उन  धाराओं  को

 पुलिस  में  कुछ  आदमी  हत  अच्छे  हैं  किन्तु
 तो  छुआ  तंक  नहो ंहै

 जिन  से  जनता  में  असन्तोष

 पुलिस  में  अभी  तक  एक  विशेष  परम्परा

 को
 लिये  हुए  जो  प्रणाली  चली  आ  रही  है

 है  और  जिन  के  आमूलचूल  परिवर्तन  की

 आवश्यकता  है  ।  उदाहरण  के  लिये

 उस  में  परिवर्तन
 की

 आवश्यकता  है  ।  इस
 १४४  इस  प्रकार  की  है  जिस  का  जिक्र  तक

 विधेयक  में  पुलिस  को  जो  अधिकार  दिये

 नहीं  किया  गया  है
 ।

 हमें  मालूम  है  कि  यह
 गये  हैं  उनसे  में  सहमत  नहीं  हूं  ।

 विधेयक  कुछ  समय  बाद  अधिनियम  बन

 अधिक  समय  न  ले  कर  म  इस  बात  पर  जायेंगी  और  सरकार  जो  चाहती  है  वहू

 अधिक  ज़ोर  देना  चाहता  हूं  कि  वास्तव  में
 इसी  प्रकार  संसद्  से  पारित  करा  लेती  है

 प्रक्रिया  की  अपेक्षा  weet में  अधिक  बुराइयां  किन्तु  अपनें  दल
 की

 ओर  से  में  स्पष्ट  कहे
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 देता  हूं  कि  इस  प्रकार  के  उपबन्धों  का  हम  है  जिस  के  अनुसार  यदि  किसी  सरकारी

 आदि  से  अन्त  तक  विरोध  करते  रहेंगे  ।
 कर्मचारी  पर  अभियोग  चलाना  हो  तो

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  उस  की  अनुमति  प्राप्त  करनी  पड़ती  है  और

 इस  तूतिया  वाचन  के  अवसर  पर
 में  एकਂ  अनुमति  प्रायः  नहीं  दी  जाती  है  ।  आज

 हम  देखते  हें  कि  मंत्री  मनमाने  काम  करते
 वेक्षण  करना  चाहता  हूं  कि  हम  ने  क्या  किया

 हैं  ।  दंड  प्रक्रिया  में  जो  संशोधन  किये  गये  हैं  रहते  हूं  और  उन
 की

 जांच  करने  वाला

 कोई  नहीं  हू  और  न
 ऐसी  कोई  संस्था  है

 जो
 वे  इतने  अनुचित  हें  कि  उन  से  केवल  यही

 निष्कर्ष  निकलता  है  कि  भारत  में  पुलिस  मंत्रियों  के  काम  पर  दृष्टि  रखे  ।

 राज  की  नोंक  पक्की  हो  रही  हैं  ।  इस  विधेयक
 एक  ओर  तो  योजना  आयोग  यह  कहता

 से  किसे  लाभ  हुआ  है--पुलिस  @  कि  भ्रष्टाचार  बहुत  her  हुआ  ह  और

 शिकारी  को  अर्थात्  सरकार
 को

 और  हानि  दूसरी  ओर  सरकार  ऐसे  उपबन्ध  करती  है

 किसे  हुई  हे--अभियुक्त  निधन  जनता  कि  जो  इस  भष्टाचार  का  भंडाफोड़  करें

 को  ।  हम  लोग  कब  से  चिल्ला  रहे  हैं  कि  उन्हें  दण्ड  दिया  जाय  ।  यह  कितने  अफसोस

 जनता  के  अधिकारों  की  रक्षा  की  जाये  ।  की  बात हैं  ।

 उस  के  बजाय  उस  का  और  दमन  किया
 पाश्चात्य  देशों  में  अपराधियों  को

 जा  रहा  है
 ।

 जिस  बात  के  लिये  हम  कहते
 सिक  रोगियों  की  भांति  समझा  जाता  हैं

 हैं  उस  से  उलटा  काम  किया  जा  रहा  है  ।
 और  वास्तव  में  समाज  का  वातावरण  ही

 हम  कहते  हूं  कि  मंत्रियों  की  संख्या  बहुत
 ऐसा  दूषित  है  जो  उन्हें  अपराध  करने  को

 अधिक  हैं  इस  के  परिणामस्वरूप  उन  की

 संख्या  और  बढ़ा  दी  जाती  हैं  ।
 मजबूर  करता  है  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि

 a
 कोई  कुरूप  व्यक्ति  r  al  उस  का  इतना

 उदाहरण  के  लिये  मानहानि  के  उपहास  किया  जाता  हैं  कि  उस  में

 बन्ध  को  लीजिये  ।  सरकारी  कर्मचारियों  शोध  की  भावना  जाग्रत  हो  जाती  हैं  और

 और  मंत्रियों  के  लिये  विशेष  वहू  अपराध  करना  प्रारम्भ  कर  देता  हैं  ।

 उपबन्ध  कर  के  पक्षपात  क्यों  किया  गया

 हूँ  ।  हमें  विरोधी  दल  वालों  की  मानहानि
 इसी  प्रकार  गृह  मंत्रालय  को

 भी

 घियों  के  साथ  कठोर  बर्ताव  नहीं  करना
 के  लिये  कोई  चिन्ता  नहों  है  और  मंत्रियों

 बल्कि  उन  पर  दया  दिखाने  की
 के  लिये  लम्बी  चौड़ी  सहानुभूति  दिखाई

 गई हूं  ।  यह  खंड  बड़ा  लज्जास्पद  हैं  ।  हम
 आवश्यकता  है  ।  करो  रता  दिखाने  से  अपराध

 कम  नहीं  होगा  बल्कि  उस  को  और  प्रोत्साहन
 राजनीतिज्ञ  हैं  ।  हमें  आलीचना  से  घबराना

 मिलेगा  |  सरकार  का  बर्ताव  एक  सारजेन्ट

 नहीं  चाहिये  ।
 की  भांति  नहीं  होना  चाहिए  जो  अपराधियों

 में  श्री  गोरावाला  का  यहां  पर  उद्धरण  के  सिर  पर  डंडे  बजाता  रहता  ह  बल्कि

 देना  उचित  समझता  हूं  जिन्हें  प्रशासन  उस  का  बर्ताव  एक  दयालु  माता  की  भांति

 के  भष्टाचार  की  जांच  करने  के  लिये  नियुक्त  होना  चाहिये  जो  अपने  बालक  को  प्यार  से

 fear  गया  था  ।  अपने  प्रतिवेदन  में  उन्हों  ने  सुधारती  हूँ  ।  में  तो  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचा

 स्पष्ट  लिखा हैं  कि  मंत्रियों में  भ्रष्टाचार  फैला  हूं  कि  यह  विधेयक  बड़े  ही  अनुचित

 हुआ  है  ।  फिर  भी  दंड  प्रक्रिया  में  धारा  १९७  कोण  को  सामने  रख  कर  बनाया  गया  हें  ॥
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 स  का  उद्देश्य  समाज  का  कल्याण  करना  के  लिये  बनाये  गये  थे  ।  यही  कारण  हैं  कि

 नहीं  बल्कि  समाज  पर  आतंक  जमाना  है  ।  जहां  तक  परम्परागत सिद्धान्तों  का  सम्बन्ध

 गुरु-काय  उपमंत्री
 :  जहां

 है  उन  में  आमूलचूल  परिवहन  करना  अनुचित
 ्

 @  |
 इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  इस  के

 तृतीय  वाचन  का  उद्देश्य एक  पर्यवेक्षण  करना  सरकार  ने  उन  अनेक  बातों  पर  विचार

 है  fe  हम  ने  क्या  उपबन्ध  किये  हैं  ।  जिन  में  परिवर्तन  की  आवश्यकता

 क्योंकि  न्याय  प्रशासन  दंड

 में  अधिक  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहता
 सम्बन्धी  न्याय  प्रशासन  सुदृढ़  होना  चाहिये  |

 दूं  किन्तु  जहां  तक  दंड  प्रक्रिया  के  पुनरीक्षण
 जहां  तक  भारत  में  प्रजातंत्र  का  सम्बन्ध

 का  सम्बन्ध  भारत  सरकार  ने  इस  कांपे
 और  इस  उद्देश्य के  लिये  हम  ने  राज्य

 में  कम  से  कम  दो  वर्ष  व्यतीत  किये हें  ।  अनेक

 राज्य  सरकारों ने  भी  कई  wet  उठाये
 सरकारों  को  एक  परिपत्र  उन्हों  ने

 वकील  संघों  तथा  न्यायाधीशों से  परामर्श

 समितियां  नियुक्त  की  थीं  और  इन
 लिया  और  हमारे  पास  कुछ  प्रस्ताव  भेजे

 ।

 समितियों के  प्रतिवेदन भी  सरकार के  सन्मुख
 इन  सब  प्रस्तावों  पर  विचार  करने  के  उपरान्त

 ‘t |  अतः  १९५३ के  प्रारम्भ में  जब  यह
 भारत  सरकार  ने  भारतीय  प्रजातंत्र  के

 गृह-मंत्रालय द्वारा  feat  गया  तब
 सन्मुख  यह  विधेयक  प्रस्तुत  किया  जो  भारत

 हमारे  पास  इतना  काफ़ी  सामान  था  जिस
 सरकार  के  दिसम्बर  १९५३  के  राजपत्र

 से  यह  ज्ञात  होता  था  कि  दंड  प्रक्रिया  में
 में  प्रकाशित  हुआ  था  ।

 संशोधन  आवश्यकता  है  ।

 उस  के  बाद  हमें  उस  के
 बारे

 में  वहुत

 एक  विशेष  set  जो  हमारे  सन्मुख  से  मत  तथा  आलोचनायें प्राप्त  हुई  और

 हुआ  वह  यह  था  fa  क्या  हमारे  जो  आलोचनायें  थों  वे  बहुत  युक्तियुक्त  तथा

 न्यायशास्त्र  के  उन  सिद्धान्तों  को  बदलना  गम्भोर  थों  |

 होगा  जिन  पर  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 आधारित  है  और  जो  सिद्धान्त  लगभग  एक  इन  तर्कों  पर  विचार  कर  के  भारत

 से  सन्तोषप्रद  रूप  से  व्यवहार  में  सरकार  ने  इन  में  से  कुछ  को  स्वीकार  कर

 आ  रहे  हें  ।  सब  परिस्थितियों  पर  विचार  लिया  तथा  वे  इसी  ay  आयव्ययक  सत्र

 करने  के  बाद  सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  में  पुरःस्थापित  विधेयक  के  रूप  में  संसद्

 कि  मूलभूत  सिद्धान्तों  में  परिवतेंन  न  किया  में  प्रस्तुत  किये  गये  हें
 ।  इस  के  काफ़ी

 क्योंकि  भारत  में  ही  सौ  वर्ष  के  अनुभव  वाद-विवाद  हुआ  ।  कुछ  विषय  बहुत  ही

 के  बाद  नहीं  बल्कि  अन्य  देशों  के  अनुभव  से  उलझन  वाले  समझे  गये  |  तब  विषय  संयुक्त

 भी  वे  अच्छे  सिद्ध हुए  हैं  ।  अतः  ब्रिटिश  प्रवर  समिति  को  भेजा  गया  जिस  ने  कुछ

 area  के  सिद्धान्तों  पर  केवल  इसीलिये  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किये  ।  सरकार

 आक्षेप  नहीं  किया  जा  सकता  है  कि  वे  एक  का  यह  विचार  नहीं  था  कि  जो  परिवर्तन

 देश  से  आये  हैं  ।  कुछ  सिद्धान्त  बड़े  वहू  करना  चाहती  थी  केवल  वही  परिवर्तन

 मूर  हूं  और  प्रत्येक  व्यक्ति  अन्य  सिद्धान्तों  उस  में  किये  जायें  परन्तु  सरकार  की  इच्छा

 के  बजाय इन  से  शासित  होना  पसन्द  करेगा  ।  थी  कि  इस  में  जनता  तथा  माननीय  सदस्यों

 में  रे  नहीं  कहूंगा  कि  अन्य  सिद्धान्त  कैसे  की
 सम्मति  से  परिवर्तन  किये  जायें  ।  इसी

 प्रशासन को  सम्यक  रूप  से  चलाने  क  यद्यपि  संसद  के  कछ
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 माननीय  सदस्यों  के  विचार  किसी  विशेष
 महानता  आदि  के  कारण  नहीं  किये  गये

 दृष्टिकोण के  कारण  थे  तथापि  मेरे  विचार  @  परन्तु  हासन  को  सुसंगठित  तथा

 तथा  सरकार की  नीति  यही थी  कि  यथासंभव
 शुद्ध  बनाने  के  विचार  से  ही  बह  व्यवस्था

 सभी  दृष्टिकोणों को  इस  में  स्थान  दिया  की  गई  हैं  ।

 जाये  और  दोनों  पक्षों  में  यथासंभव  समन्वय

 किया  जाये  |  कुछ  मामलों  में  कुछ  दोगी  व्यक्ति

 जनता  में  अथवा  सरकारी  करमचारियों में

 बाबू  रामनारायण  सिंह  बारा  होते  हैं  जो  न्यायालयों  में  केवल  इसलिये

 :  जी  नहीं  ।  जाना  ठोक  नहीं  समझते  हें  क्योंकि  मामला

 श्री  दातार  :  एसा  हदी  था  ।  इसीलिये  उलटने  का  डर  होता  है  तथा  उन  के  चरित्र

 की  रक्षा  होने  के  स्थानਂ  पर  कभी  कभी  उन
 कई  परिवर्तन  किये  गये  तथा  संयुक्त  प्रवर

 का  सच्चा  रूपਂ  व्यक्त  हो  जाता  है  ।

 समिति  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  होने  पर  और

 भी  परिवर्तन किये  गये
 लिये  मं  दुबारा  कहता  हुं  कि  उन  को  इस

 प्रकार  के  अभियोजन  का  अवसर  मिले  |

 में  इन  परिवर्तनों  के  विषय  में  अधिक
 ~

 इस  सम्बन्ध  में  में  यह  बता  देना  चाहता

 कुछ  नहीं  कहूंगा  परन्तु  फिर  भी  इतना  बता  था  कि  एकदम  अन्तिम  क्षण  में  भी  इस  पर

 देना  चाहता  हूं  कि  नौ  या  दस  बहुत  भी  हम  ने  एक  संशोधनਂ  स्वीकार  किया  जोकि

 पण  तथा  उलझन  वाले  विषयों  पर  सरकार  जुबानी  मानहानि  सम्बन्धी  धारा  के  सम्बन्ध

 ने  संसद  सदस्यों  के  विचारों  को  स्वीकार
 में  सभा  को  यह  सब  कुछ  ध्यान  में  रखना

 चाहिये  |

 सरकार  ने  धारा  १४५  तथा  १४६  att  एस०  एस०  मोर  परन्तु  प्रैस  के

 से  सम्बन्धित  संशोधनों  तथा  अचल  सम्पत्ति  सम्बन्ध में  नहीं  ।

 सम्बन्धी  विधि  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 थ्री  दातार  :  मेरा  अपने  माननीय  मित्र
 कुछ  प्रस्तावित  परिवर्तनों  को  माननीय  सदस्यों

 की  भावनाओं  का  आदर  करने  के  हेतु  स्वीकार
 से  कुछ  मतभेद  हैं  परन्तु  फिर  भी  में  बता

 कर  लिया  गया  हैं  ।  देना  चाहता हुं  कि  हम  ने  आधारभूत

 वर्तनों  को  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  Fart

 मानहानि  के  सम्बन्ध  में  विरोधी  यदि  यह  हम  पर  छोड़  दिया  जाता
 तो  हम

 पक्ष  के  माननीय  सदस्यों  के  इतना  विरोध
 शासन  के  लाभ  के  लिये

 और  भी
 कठोर

 करने  पर  भी  में  बता  देना  चाहता  हूं  कि  नियम  बनाते  ।  जहां  तक  प्रैस
 काਂ

 सरकार  जितने  मूलभूत  परिवर्तन  करना
 प्रैस  पर  भी  कोई  नियंत्रण  लगाने  का

 सरकार  काਂ  विचार  नहीं  हैँ  क्योंकि  भारतीय

 उस  ने  स्वीकार  कर  fea  हैं  जिस  से  कि
 प्रैस  बहुत  ही  आदरपूर्वक  तथा  सम्मानपूर्वक

 उस  की  सभी  बुराइयां  दूर  हो  जायें  |  हालांकि  कार्य  कर  रहे  हें  ।  सरकार  उस  पर  तब  तक

 मेरे  मित्र  श्री  मोरे  का  कहना  है  कि
 मंत्रियों  कोई  नियंत्रण  लगाना  नहीं  चाहती  है  जब

 की  रक्षा  के  लिये  ऐसा  किया  सजा  है  परन्तु
 तक  कि  वह  area  में  कोई  गड़बड़ी  नहीं

 में  ये  फिर  बता  देना  चाहता  हूं  कि  ये  फैलाता हूँ  ।  कुछ  अलील  लेखों  पर  तो  नियंत्रम

 वर्तन  किसी  मंत्री  अथवा  प्राधिकारी  की  की  आवश्यकता  होती  ही  है  ।  ea  विवार
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 से  हम  ने  आप  की  सम्मति  से  इन  कुछ  उपबन्धों  है
 ।

 में  जानता  हूं  कि  कुछ  सच्चे  साक्षी  भी

 की  की  है  तथा  प्रैस  पर  कोई  प्रभाव  होते  परन्तु  अधिकतर  हमਂ  झूठे  साक्षी  ही

 डालने का  हमारा  अभिप्राय नहीं  है  ।  पाते  हें  तथा  इस  पर  नियंत्रण  किया  जाना

 आवश्यक  हैं  ।  इसी  कारण  से  हम  ने  संक्षिप्त
 अब  में  संक्षेप  में  अन्य  उपबन्धों  पर

 डालूंगा  ।  प्रेषण  कार्यवाही  में  प्रक्रिया  का  उपबन्ध  रखा  परन्तु  संयुक्त

 समिति  के  विचारों  के  कारण  हम  ने  उस
 परीक्षण  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 सरकार  ने  कई  बार  बताया  है  कि  वह  एक
 प्रक्रिया  को  छोड़  दिया  है  तथा  दूसरी  प्रक्रिया

 संक्षिप्त  कार्यवाही  होगी  तथा  विचार  प्रेरणा  जो  माननीय  सदस्यों  के  विचारों  के

 अनुसार  मूल  व्यवस्था के  बहुत
 काय  वासियों  को  बिल्कुल  समाप्त  कर  देना

 परन्तु  विशेषतया  इस  सभा  के  वकील  समीप  रख  दी  गई  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में

 भी  मं  प्रसन्नतापूवक बता  देना  चाहता  हूं
 सदस्यों  के  जो  कुछ  उन  का  अनुभव

 कि  इस  विषय  के  सब  से  बड़े  माननीय
 हूं  अथवा  जो  कुछ  वे  जानते  हें  उस  के  आधार

 पर  यह  अधिकार  दिया  गया  है  ।  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  का  एक  संशोधन

 हम  ने  स्वीकार  कर  लिया  है  ।  जो  कुछ  भी

 उन्हों  ने  हमारे  विरोध  में  कहा  उस  के  अनपेक्ष पंडित  ठाकर  दास  भागने  :

 यह  सच  है  कि  वकीलों  के  निहित  स्वार्थ
 की  भी  में  उन  की  प्रशंसा  करूंगा  कि  उन्हों  ने

 रक्षा की  गई  है  ।  कितने  ध्यान  तथा  परिश्रम  से  इस  विषय

 को  हमारे  सम्मुख  प्रस्तुत  किया  तथा  जब
 श्री  दातार  :  दुसरे  मामलों  में  भी  वारंट

 यह  आपत्ति  हमारे  सम्मुख  आई  तो  हम
 की  प्रक्रिया  को  आसान  कर  दिया  गया  है  ।

 ने  उस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लिया  |

 कुछ  बातों  को  स्वीकार  कर  लिया  गया  है  इसी  प्रकार  जमानती  तथा  मेर-जमानती

 तथा  समाधेय  अपराधों
 मामलों  के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  परिवर्तन

 के  सम्बन्ध  में  हमारे  दो  विचार
 स्वीकार  किये  गये  हें  ।  इस  प्रकार  आप

 तथा  इस  समस्या  का  कि  गेर-सरकारी  मामले
 देखेंगे  कि  प्रारम्भ  से  ही  जो  कुछ  हम  ने  इस

 तथा  सरकारी  आपस  में  समाधेय  किया  जा  विधेयक पर  विचार  के  लिये  किया है  वह

 सकता  है  अथवा  नहीं  एक  बड़ा  अच्छा  हल  दल  बन्दी  पर  बिल्कुल  नहीं  किया  गया  है
 निकाला  गया  और  समझौते  के  लिये

 TAT  न्यायपूर्ण हैं  ।

 हम  ने  उसਂ  दृष्टिकोण  को  स्वीकार  कर

 लिया है  |  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  यह  आशंका

 प्रकट  की  है  कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  का

 सरकार  झूठी  गवाहियों  को  समाप्त  संशोधित  रूप  ठीक  प्रकार  में  काम  में  नहीं

 कर  देने  के  लिये  बहुत  ही  उत्सुक  है  ।  सरकार  लाया  जा  सकता  है  ।
 परन्तु  हमें  पूर्ण  विश्वास

 को  यह  भी  ज्ञात  ह  कि  झूठी  गवाही  देने  है  कि  जिन  उद्देश्यों  को  ले  कर  हम  चले  हें

 का  रोग  बिना  किसी  नियंत्रण  अथवा  दण्ड
 वह  सभी  उद्देश्य  पर्याप्त  सीमा  तक  पुरे

 के  बहुत  ही  कला  हुआ  है  ।  इस  पर  नियंत्रण  होते  हैं  ।  परन्तु  जैसाकि  में  कई  बार  बता

 करना  बहुत  ही  आवश्यक  हैं  ।  जहां  भी  हमਂ  चुका  हूं  सरकार  इस  समस्या  के  विभिन्न

 जाते  हैं  इस  को  हम  एक  समान  ही  पाते  पहलुओं  से  सुलझाने
 की

 चेष्टा  कर  रही  ट  ।

 हूं  ।  जब  कोई  व्यक्ति  साक्षी  के  कठघरे  में  हम  जानते  हे  कि  जांच  करने  की  व्यवस्था

 आता  हे  तो
 एक  दम  झूठी  बातें  कहता  में  कुछ  सुधार  होने  चाहियें

 |
 बहुत  सी  निर्थक
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 परन्तु हम  तथा  राज्य  सरकारें न्याय  देखते  रहे  हें  ।  आप  के  भाषण  ने  उन  सदस्यों

 तथा  अन्य  मामलों  को  सुधारने  को  प्रसन्न  किया  हूँ  जो  पूर्ण  परिवहन  ad

 के  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  उदाहरण  के  लिये  क्योंकि  पूर्ण  परिवर्तन  को  हमें  आपराधिक

 आप  कारावास  सम्बन्धी  सुधारों  को  ही  न्याय  की  दृष्टि  से  देखना  है  न  किਂ  वकीलों

 लीजिये  ।  श्री  मोरे  तथा  में  ऐसे  राज्य  के  के  दृष्टिकोण  से  ।  में  वकीलों  के  विरुद्ध  कुछ

 प्रतिनिधि  हूं  जहां  विविध  कारावास  सम्बन्धी  नहों  कह  रहा  हुं  परन्तु  में  यह  कहना  चाहता

 पार  किये  गये  हूं  ।  में  ने  कई  कारावासों  हूं  कि  वकील  पहले  नागरिक  ह  तथा  वकील

 गे  देखा  है  तथा  वहां  मझे  बताया  गया  है  कि  केवल  व्यवसाय  के  लिये  हं  ।  विधि  व्यवसाय

 दियों  के  लिये  बहुत  ही  आरामदेह  वातावरण  की  परम्परा  बहुत  ऊंची  है  ।  मुझे  विश्वास

 tt  कर  दिया  गया  है  ।  हे  कि  यद्यपि  says  सदस्यों  ने  वाद-विवाद

 अपन  अपने  तक  दिये  परन्तु उन
 में

 बम्बई  सरकार  तथा  ्य  सरकारी न  वकीलों  का  दृष्टिकोण  अधिक  था  ।  यदि
 सारे  aa

 विषयों  के  मानवीय  पक्ष  में  सुधार  करने  के  अधिनियम  पर  एक  नागरिक  तथा
 न्याय

 उपाय  किय  ह  ।  हम  बाल  अपराधों  के  दृष्टिकोण  से  विचार  किया  जाये
 तौ

 aaiainega  न  दया  कुछ  सरकार  को  विधि  व्यवसायिओं  का
 पर्ण

 विषय  ऐसे  हैं  जिन  की  ओर  सरकार  का  सहयोग  प्राप्त  होगा  |  मझे  यह  भी  विश्वासਂ

 tay  विशेष  रूप  से  है  ।  पुलिस  में  सुधार  हैं  कि  वह  देशभक्त  भी  ह  तथा  हमें  सहायता

 किये  गये  हैं  हमਂ  चाहते हैं  कि  ara  देने  के  लिये  सभी  संभव  प्रयत्न  करेंगे  ।  मझ

 तथा  ठीक  जांच  हो  तथा  सारे  विषय  की  जांच  प्रसन्नता  हैं  कि  आप  ने  सरकार  के  विचारों

 इस  प्रकार  से  हो  कि  सम्पूर्ण  कार्यवाही  में  की  ओर  निर्देशਂ  किया  तथा  आप  ने  सम्पूर्ण

 कहीं  भी  शिकायत  का  अवसर  न  मिले  |  अत  समस्या  को  न्याय  तथा  जनता  के  हित
 की

 थ  as  कहना  कि  भारत  सरकार  दंड  प्रक्रिया
 दृष्टि  से  देखा  तथा  आप  ने

 ्  संहिता  में  केवल  परिवर्तन  करना  चाहती  थी  कुछ  कहा  वह  भारत  सरकार  की
 व

 रितु  उस  ने  बुराइयों  को  वसा  ही  छोड़  दिया  दिग्दर्शन  हैं  ।

 बिल्कुल  ग़लत  हूं  ।  जहां  तक  इस  प्रदान  का
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  हालांकि  यह

 बन्ध  हैं  भारत  सरकार  प्रत्येक  संभव  कार्य

 वाही  को  करने  को  प्रस्तुत  है  ।  विवाद  पर्याप्त  खम्बा  हुआ
 द

 मुझ
 पूर्ण  विश्वास  है  वह  सहयोग  की

 भावना

 क
 इस  से  सम्बन्धित  अत्यधिक  महत्वपूर्ण  से  ही  किया  गया  हैं

 ।  ७०
 घंटे

 इस
 में  लगे

 दन  यह  है  जेसा  कि  साम्यवादी  दल  के  क्योंकि  यह  दंड  प्रक्रिया  जैसाकि  कई

 मानवीय  सदस्यों  ने  संविधान  से
 ने  बताया  कि  चारित्रिक  सुधार

 होना  चाहिये  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  आए
 भी  अधिक  महत्वपूर्ण  हैं

 ।
 यह  सत्य

 के  आज  दिये  गये  एक  भाषण  की  और  इस  से  बहुत  से  भाइयों  के  जीवन  सम्बन्धित
 ्

 ही  निर्देश  कर  सकता  हूं  ।  आप  को  इस  व्यवसाय  हैं  तवा  we  तथा  व्यवस्था  के  unit

 अत्यघिक  अनुभव  है  तथा  आज  लगभग  पर  प्रभाव  डालता  लिये यह  ब

 सम  t  fet  आप  अध्यक्ष-पद
 पर  आसीन

 ही  अच्छा  हुआ
 कि

 हम
 न

 अपना

 qa  न्याय  से  सम्बन्धित  सभ
 | अ

 कर  वह  परिणाम निकाला  जिस

 Oo
 a  Oo
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 पर  मुझे
 गें  ह  तथा

 जिस  के  लिये
 सभा

 a

 विचार  यह  है  कि  जैसे  कोई  अपराध  हो

 भारत  सरकार  को  श्रेय  देगी  ।  उस  के  पन्द्रह  दिन  के  भीतर  ही  अभियुक्त

 को  सत्र  न्यायाधीश  के  समक्ष  पेश  कर  दिया

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  आप  ने
 जाय  |  हमारा  यह  प्रयत्न  होना  चाहियें  कि

 जो  भाषण  दिया  उस  के  लिपे  में  आप  को
 अपराध  का  दंड  ler  से  aver  दिया  जाये  ।

 धन्यवाद  देता  हुं  क्योंकि  एक  श्रेष्ठ  दण्ड
 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करते  समय  माननीय

 प्रक्रिया  संहिता  में  अभियुक्त  के  हितों  को
 मंत्री  की  यही  इच्छा  थी  ।  परन्तु  प्रवर  समिति

 पूर्णतया  सुरक्षित  किया  जाना  चाहिये  ।
 ने  किवी  न  किसी  रूप  में  यह  प्रेषण  कार्यवाही

 आप  के  भाषण  का  आशय  यह  था  का  उपबन्ध  कर  दिया  और  इसलिये  जो

 कि  वादी  को  भी  समान  सुरक्षण  प्राप्त  होना  हम  चाहते  थे  वह  नहों कर  सके  हैं  ।  यदि

 और  यह  दृष्टिकोण  ठीक  भी  है  ।  प्रेषण  कार्यवाही  को  समाप्त  कर  दिया  जाता

 में यह  मानता d  कि  जहां  तक  अपराधों का  तो  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  होती  ।  अब  प्रेषण

 सम्बन्ध  अपराधों  का  दण्ड  दिया  जाना  कार्यवाही  को  जिस  रूप  में  रखा  गया  है  उस

 चाहिये  और  जिन  को  इन  अपराधों  से  हानि  से  कोई  छूटेगा  नहीं  और  सभी  मामले  प्रेषित

 पहुंची  हो  उन  के  हितों  का  भी  सुरक्षण  होना  करने  ही  पड़ेंगे  ।  पहले  प्रेषण  न्यायालय  कों

 चाहिये  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  घारा  ५४०  अंतगर्त  सफ़ाई  पक्ष  के  साक्षियों

 करता  xr  कि  डा०  काटजू  ने  शीघ्रता  से  का  साक्ष्य  सुनने  का  अधिकार  मिला  हुआ

 न्याय  करने  के  fet  अभियुक्त  के  प्रति  gy  परन्तु  अब  कोई  अधिकार  नहीं  है  और

 भावन  से  era  किय है  ।  मुझे  यह  निश्चय  सफ़ाई  पक्ष  के  किसी  साक्षी  की  गवाही  नहीं

 है  कि  इस  विधेयक  के  पारित  हो  जाने  पर  ली  जायेगी  ।  परिणाम  यह  हुआ  है  कि  प्रेषण

 कार्यवाही  का  समस्त  औचित्य  तो  समाप्त माननीय  गुह  मंत्री  को  प्रसन्नता  परन्तु

 मुझे  यह  कहने  में  भी  संकोच  नहीं  होता  हो  गया  है  परन्तु  वह  स्वय  वैसी  ही  अब  भी

 है  कि  इस  से  अभियुक्त  को  कोई  विशेष  मौजद  हैं  ।

 लाभ  नहीं  होगा  ।  विचार  प्रस्ताव  के  समय
 माननीय  मंत्री  नें  यह  संशोधन  स्वीकार

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  प्रवर  समिति
 कर  लिया  है  कि  अभियुक्त  से  केवल  उस

 जो  भी  संशोधन  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  उन
 के  विरुद्ध  कटी  गई  बातों  का  स्पष्टीकरण

 सभी  पर  विचार  परन्तु  प्रवर  समिति

 ने  सभी  संशोधनों  पर  विचार  नहीं  किया  ॥.
 करने  के  लिये  गवाही  देने  को  कहा  जाना

 परन्तु  धारा  ३१  के  विषय  में  हम
 प्रवर  समिति  ने  इस  विधेयक  में  कुछ  ऐसी

 रख  दी  थों  जोकि  माननीय  मंत्री  की
 ने  एक  स्वीकार  किया  है  कि  प्रेषण

 अवस्था  में  अभियुक्त  से  जिरह  को  जा
 इच्छा  के  विरुद्ध  थों  और  जिन  को  हमें  यहां

 सकती  है  ।  यह  एक  असंगति  हैं  ।  एक  स्थान सभा  में  संशोधित  करना  पड़ा  |
 पर  कहा  गया  हैं  कि  अभियुक्त  से  केवल

 उस  के  विरुद्ध  कही  गई  बातों  का
 माननीय  मंत्री  का  प्रारम्भ  में  यह  विचार

 था  कि
 कोई  प्रेषण  कार्यवाही  नहीं  होनी  करण  करने  के  हेतु  ही  प्रश्न  पूछे  जायेंगे

 चाहिये  +  यह  एक  प्रथम  श्रेणी  का  सुधार  अन्यथा  नहीं  परन्तु  धारा  ३१  में  यह

 at  और
 यदि  यह  उपबन्ध  कर  दिया  जाता

 बन्ध  किया  गया  है  कि  प्रेषण  अवस्था  में

 तौ  देश  को  असीम  लाभ  होता  और  मुक़दमों  अभियुक्त  से  जिरह की
 जा  सकती  है  ।  मेरी

 के  फ़ैसले  भी  जल्दी  ही  होते  ।  मेरा  स्वयं  का  समझ  में  नहीं  आता हैं  कि  इन  दोनों
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 [tea stax are aria] ठाकुर  दास

 का  समन्वय  किस  प्रकार  से  किया  जायेगा  मान  लीजिये  कि  दंगे  के  किसी  मुकदमे  में  ५०

 यह  एक  स्पष्ट  असंगति  है  और  इसे  निश्चय  अभियुक्त  तो  उन  सब  को  प्रति  लिपिया

 देनी  पड़ेंगी  |  प्रत्येक  वर्ष  न्यायालयों  में  लगभग ही  सुधारा जाना  चाहिये  ।

 ६  लाख  मुक़द्दमे  आते  हें
 ।

 प्रत्येक  प्रतिलिपि
 इस  में  कुछ  और  भी  विषमतायें हैं

 पर  १५  रुपये  खच  आये  तो  साल  भर  में
 धारा  १६२  में  कहा  गया  हैं  कि  अभियोक्ता

 पक्ष  के  गवाहों  के  बयानों  का  प्रयोग  अभियुक्त
 १  करोड़  रुपये  होंगे  |  लगभग  ५०

 प्रतिशत  व्यक्ति  अनपढ़  होंगे  और  उन  की
 द्वारा  उन  पर  जिरह  के  लिये  ही  किया जा

 पैरवी  करने  वाला  कोई  नहीं  होगा  ।  उन्हें

 सकता  हे  ।  इस  से  दण्डाधिकारी इन  बयानों

 आप  मुफ्त  के  वकील  देंगे
 ?

 उन्हें
 पर  ही  निर्भर  रहेगा  |  एक  स्थान  पर  कहा

 लिपियां  देंगे  तो  वे  उन  का  करेंगे  क्या  ?  होना
 गया है  कि  इन  बयानों का  प्रयोग  किसी

 अन्य  प्रयोजन  के  लिये  नहीं  किया  जायगा  और
 तो  यह  चाहिये  कि  जो  व्यक्ति  मांगे  उसे

 प्रतिलिपि दे  ह  जाय ।
 एक  और  स्थान  पर  यह  कहा  गया  हैं  कि

 शिकारी  इन  बयानों  के  आधार  पर  आरोप  धारा  १४५  और  १४६  में जो  परिवर्तन

 लगायेगा  किया  गया  हे  उस  का  भी  अच्छा  प्रभाव

 होगा  ।  परन्तु  समन  के  मामलों  को  वारंट

 धारा  ४८७  में  कहा  गया  है  कि  कोई  के  मामले  बनाना  क  नहीं है  ।  मेरा  विचार

 न्यायालय  धारा  १९५,  १७४  AT  १७६  के  है  कि  सभी  मामलों को  एक  जसा  समझना

 अन्तगंत  आने  वाले  अपराधों  में  हस्तक्षेप  चाहिये  |  मुझे  यह  पसन्द  नहीं  जिन
 व्यक्तियों

 पर  बड़े  अपराध  साबित  हो  जायें  उन्हें  अन्य
 नहीं  करेगा  परन्तु  साथ  ही  हम  ने  यह  उपबन्ध

 कर  दियां  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  समन  पर  अभियुक्तों  की  अपेक्षा  अधिक  सुविधायें  दी

 उपस्थित  न  हो  तो  न्यायालय  उसे  १००
 प्र

 ।

 रुपया  जुर्माना  कर  सकेगा  यह  भी  एक  विषमता

 धारा  ११७  में  परिवर्तन  किया

 गया  है  वह  बड़ा  प्रतिगामो  है
 ।

 इस  के
 अधीन

 कुछ  मामलों में  संहिता  में  सुधार  किया

 गया  हैं  जिस  के  लिये  में  माननीय  मंत्री को
 सारे  मुकद्दमे  समन  के  मुकद्दमे  होंगे

 |  इस  से

 झूठी  गवाही  देनें  की  रुचि  कम  नहीं  होगी

 बधाई  देता  हूं
 ।  उदाहरण के  लिये  असेसर

 बल्कि  न्यायालयों की  शक्ति  घट
 जायगी

 हटा  दिये  गये  हें  और  आजीवन  कारावास
 उपबन्ध  यह  है  कि  न्यायालय झूठी  गवाही

 समाप्त  कर  दिया  गया  है  |
 यह  बड़ी

 अच्छी
 की  बुराइयां

 t

 दूर  करने  के  मुकदमा
 बात  है  ।

 चलायेगा  |  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  किसी  व्यक्ति

 इस  के  बाद  अभियुक्तों को
 बयानों  को  इसलिये  जेल  नहीं  भेजा  आयगा  कि

 उस  ने  झूठी  गवाही  दे
 कर

 अपराध  किया की  प्रतिलिपियां देनें  at  cet  है  ।  यह  भी

 एक  अच्छी  बात  है  परन्तु  मुझे  खेद  है
 है  बल्कि  इसलिये  कि  अन्य  लोगों  को  इस

 से  नसीहत  हो  और  वे  भविष्य  में  wae कि  न्यायालय  में  उपस्थित  होन ेसे  ७  या  १०

 इस  से  कई  उलझने  पैदा  हो  जायेंगी  ।
 दिन  पहले  प्रतिलिपियां देने  के  सम्बन्ध  में

 संशोधन  स्वीकार  नहीं  किया  गया  ।  में  जानता  मानहानि  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री

 क  प्रतिलिपियां  देना  कोई  आसान  काम  नहीं  ने
 जो

 परिवर्तन  किया है
 उस  के  लिये  में
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 उन्हें  धन्यवाद  देता  हुं  परन्तु  इस  सम्बन्ध  न्याय  का  अधिक  ध्यान  रखेंगे  ।  सब
 बातों

 में  उन  का  दृष्टिकोण  गलत  है  ।  यदि  बहुत  से  को  देखते  हुए  यहाँ  कहा  जा  सकता हे
 कि

 व्यक्ति  माननीय  मंत्रो  से  यह  शिकायत  करते  सरकार  ने  ठीक  नीयत  से  ही  काम  लिया

 हू  कि  अनुक  आदमी  ने  रिश्वत  ली  है  तो  ह्  उपाध्यक्ष  महोदय  ने  ठोक  हो  कहा  कि

 ठोक  रोका  तो  यह  हैं  कि  जांच  की  जाय  इस  संहिता  का  प्रश्न  किलो  दल विशेष  का

 और दोषी को  दण्ड  दिया  जाय  न  कि  यह  कि  wet  नहीं  है  ।

 शिकायत  करने  वाला  न्यायालय  में  जवाब

 सभा  में  बकौल  सदस्यों  के  सम्बन्ध
 देने  के  लिये  कटघरे  में  खड़ा  हो  और

 में  जो  कुछ  कहा  गया  है  उस  का  में  विरोध
 युक्त  फरियादी  बन  जाय  ।  मंत्रियों  के  सम्बन्ध

 करता हुं
 ।  यह  कहना  गलत  हैं  कि  वकीलों  ने

 में  तो  यह  ठोक  हद  परन्तु  सरकारी

 चारियों  के  सम्बन्ध  में  नहों  ।  इस  से  तो
 स्वार्थ  के  दृष्टिकोण  से  इस  प्रशन  को  देखा

 आलोचना  करने  वालों  का  मुंह  बन्द  हो  जायगा  हमਂ  लोगों  ने  तो  केवल  तक  के  दृष्टिकोण

 से  इत पर  अपने  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  हमारा और  वे  भयभीत  हो  जायेंगे  ।

 दृष्टिकोण  यह  रहा  है  कि  अभियुक्त  को

 मेरे  विचार  में  धारा  ३५०  को  बदल
 जो  अधिकार  मिलने  चाहियें  वे  उसे  अवश्य

 कर  अभियुक्त  के  साथ  अन्याय  किया  गया
 मिलें  ।  किसी  देश  को  विधियों  के  गुण  दोष

 है  ।  मुझे  प्रसन्नता  हैं  कि  माननीय  गह  मंत्री
 इस  कसौटी  पर  परखे  जाते  हें  कि  उन  के

 तो  साधन  गुप्त  का  संशोधन  स्वीकार
 अधीन  अभियुक्तों  से  क्या  व्यवहार  होता

 कर  के  धारा  १५७  को  वैसे  का  वेसे  रहने
 हूं इस  देश  में  तो  महात्मा  गाँधी  के  हत्यारे

 दिया  हैं  ।  उन्हों  ने  दोबारा  जिरह  का  अधिकार
 गोडसे  से  भो  ठोक  व्यवहार  हुआ  और  उसे

 फोन  लिया  है  परन्तु  साथ  हो  श्री  चिट्ठी
 पुरी  सुविधायें  देने  के  लिये  जेल  के  नियमों

 का  संशोधन  स्वीकार  कर  लिया  हे  ।
 तक  में  परिवहन  किया  गया  ।  इसलिये  हमारे

 ऊपर  दोष  लगाना  ठीक  नहों  हैं  ।
 R43,  Rae  और  QRRE  को

 हटा  दिया  गया  है  ।  अब  वारंट  के  मामलों

 मुझे  अदा  है  कि  विधि  आयोग  के
 में  अभियुक्त  को  तब  तक  नहीं  छोड़ा  जायगा

 बनने  से  रही  सही  त्रुटियां  भो  दूर  हो  जायेंगी  ।

 जब  तक  कि  यह  पता  न  चल  जाय कि  आरोप
 माननीय  गह  मंत्री  नें  कहा हे  कि  अभी  हम

 प्रारम्भ  से  ही  गलत  था  ।  इस  से  मामलों  का
 प्रक्रिया  विधि  में  इन  सब  बातों  पर  विचार

 निपटारा  दौर ता  से  नहों  होगा  |

 नहीं  कर  सकते  |  परन्तु  मुझे  शिकायत  है

 जहां  तक  न्याय  का  सम्बन्ध  ह  माननीय  कि  उन्हों  ने  अपने  किसी  भी  भाषण  में  पुलिस

 के  विरुद्ध  कुछ  नहों  कहा  ।  १७२  और मंत्री  को  इच्छा  यही  रही  है  कि  अभियुक्तों

 १६१  के  सम्बन्ध  में  मेरे  सुझावों  पर  संयुक्त को  सभी  आवश्यक  अधिकार  दिये  जायें  परन्तु

 उन्हों  ने  न्यायालयों  को  बहुत  अधिक  बीवियां  समिति  ने  विचार
 नहों

 किया  और  न  ही

 दे  दी  हैं  और  अभियुक्तों  के  कुछ  अधिकार  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  संशोधन  रखने  की

 छीन  लिये  हें  ।  यह  ठीक  नहीं  परन्तु  साथ  मति  दी  गई  है  ।  यदि  तय  दो  उपबन्ध  मान

 लिये  जाते  तो  हम  इस  समस्या  को  जड़  तक ही  में  यह  भी  कहता  हूं  कि  जब  कार्यपालिका

 और  न्यायपालिका  के  अधिकार  एक  हो  पहुंच  सकते  थे  और  अगे  के  सुधार  की  नाव

 व्यक्ति  के  हाथ  में  नहीं  रहेंगे  तब  ऐसे  पड़  ।
 यह

 तो  तभी  हो  सकता  है  जबकि

 घिकारी  भी  होंगे  जो  अन्य  दातों  को  अपेक्षा  हमें  अपनी  पुलिस  में  पूरा  विश्वास  हो  ।
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 ठाकुर  दास

 हने  दी  गई  है  ।  सफ़ाई  पक्ष  वालों को  इसी यदि  हमें  विश्वास ही  न  हो  तो  ये  बातें  इस

 धारा  का  सहारा  हैं  ।  तीसरी  बात  यह  हे संहिता  में  ही  रहेंगी  ।  यदि  हम  प्रगति  चाहते
 a
 Q  तो  हमें  वकील  और  दण्डाधिकारी  कि  अभियुक्त सरपंच  के  प्रक्रम  मं भी  जिरह

 सभी  को  सुधारना  पड़ेगा  ।  कर  सकता  है  |  चौथा  वात  यह  निश्चित  हो

 गई  है  कि  प्रश्न  केवल  बयान  लिख  लेन  का

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  :  में  यही  कहता  नहों  बल्कि  गवाह  लिख  लेने  का  ह  ।  प्रवर

 रहा  हूं  कि  इस  संहिता  में  संशोधन  करने  से
 समिति  ने  विधेयक  जिस  रूप  भजा  था

 पहले  आयोग  बन  जाना  चाहिये  उच्  में  यह  बात  नहीं  थो  ।  पांचवां  बात  यह

 था  जो  न  केवल  सारी  विधियों  की  जांच  करता
 है  कि  माननीय  मंत्री  ने  मान  लिया  हैं  कि

 बल्कि इस  सम्बन्ध  में  भी  सुझाव देता  कि  जिन  व्यक्तियों के  बयान  धारा  १६४  के

 अपराधों  की  जांच  पुलिस  अधीन  लिये  जायें  उन्हें  दण्डाधिकारी  क

 और  दंडाधिकारियों  में  कैसे  सुधार  किया  सामने  उपस्थित  किय  ।  और  अन्तिम

 ज्ञान  बात  यह  है  कि  धारा  ३४२  में  कोई  परिवर्तन

 नहों  किया  गया  ।  इस  में  यह  फेरबदल  किया

 गह  मंत्रालय  ने  भारत  में  अपराध
 गया  था  किਂ  दण्डाधिकारी  अभियुक्त  पर

 सम्बन्धी  न्याय  के  सम्बन्ध में  एक  टिप्पण
 जिरह  कर  सकता  ।  यह  बात  संविधान

 १९५३  में  राज्य  सरकारों  को  भेजा  था
 के  अनुच्छेद  २०  की  उपधारा  (३)  के

 जिस  में  कहां  गया  था  कि  पुलिस  अपराधों
 विरुद्ध थी  |

 की  जांच  संतोषजनक  ढंग  से  नहों  करती  हैं

 जिस  वा  फल  यह  होता  हैं  कि  बहुत से  मामलों  इस  विधेयक  में  सब  से  बरो  बात  मार्च

 में  या  तो  अपराधी  बरी  हो  जाता  है  या
 हानि  सम्बन्धी  खण्ड  की  हू  ।  जो  कुछ  हुआ

 frat  को  बड़े  कम  दण्ड  दिये  जाते  हैं  |
 है  उसे  देखते  हुए  तो  समाचारपत्रों  की  यहां

 बात  ठीक  जंचती है  कि  डा०  काटजू
 में  मानता  हं  कि  किसी  अपराधी  को

 उद्देश्य  वास्तव  में  समाचारपत्रों  के  लिये
 बरो  करना  भो  उतन  ही  बुरा  ह  जितना

 अधिनियम  बनाने  का  है  कि  मान हार
 कि  अवैध  रूप  से  दोष  प्रमाणित  करना  परन्तु

 के  लिये  दण्ड  का  उपबन्ध  करने  का  ।  दूसरी
 जब  तक  जांच  की  व्यवस्था ठोक  नहों  होती

 यह
 उद्देश्य  कभो  पुरा  न  होगा  ।

 बात  मझे  यह  कहनी  है  fe  झूठी

 सम्बन्धी  खण्ड  का  प्रस्तुत  रूप  मुझ  Tee

 मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता ह  कि  यह  नहीं  ।  तीतरी  बात  यह है  कि  समाज  प्रक्रिया

 विधेयक  संशोधित  रूप  में  पास  हो  रहा  है  ।  दोबारा  नहीं  होनी  चाहिये  |  मुख्य  बात  जिस

 यदि  इस  में  संशोधन  न  होते  तो  आने  वाली  पर मं  अब  भी  ज़ोर दे  रहा  हूं  यह  ह  कि  जे

 तक  कार्यपालिका  और  नगरपालिका  की
 पीढ़ियां सदन  को  दोषी  ठहरतीं |  हम

 ने  ७०  घण्टे इसਂ  विधेयक पर  विचार  किया  शक्तियां  एक  ही  व्यक्ति  के  हाथ  में  रहेंगी

 है
 ।

 उस
 ७०

 घण्टे  में  हम  ने
 किया  क्या  ?  तब  वास्तविक  न्याय  नहीं  हो  सकता  |

 पहली  बात तो  यह  है  कि  हम  ने  यह  अधिकार  इस  सिद्धान्त  पर  दस  रहना  चाहिये  और

 दिया  कि  गवाहों  को  फिर  बुला  कर  उन  पर  यह  तभी  हो  सकता  जबकि  कांग्रेसी  मंत्री

 जिरह  की  जा  सकती है  ।  दूसरी  बात  यह  उन  सिद्धान्तों  को  कार्यान्वित  करे  जिन  का

 हू  कि  संहिता की  धारा  १६२  वैसी की  वैसी  कांग्रेस  चिरकाल  से  प्रचार  करती  आ  रही
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 = अब  कांग्रेस  के  सत्ता रु  होने  पर  उन्हों  द  |  इस  बिल  में  बहुत  सी  फायदे  की

 बाते
 ५

 सिद्धान्तों  की  धज्जियां  उड़ाई  sv  रहो  हैं  ।  हो  गई  हैं  ।  कुछ  बातें  वकीलों
 के

 माफिक

 मानहानि  सम्बन्धों  खण्ड  को  निकाल  देते  और  फायदे  की  कुछ  पुलिस  के  माफिक

 से  वह  कलंक  मिट  जाता  है  जो  गणराज्य  कुछ  जजों  और  मजिस्ट्रेटों  के  माफिक

 के  माथे  पर  लगा  हुआ है  ।  आशा  विधि  हूं  और  कुछ  जरायम  पेशों  के  माफिक  हें  ।

 अयोग  भी  इन  उपबन्धों  की  ओर  ध्यान  लेकिन  जनता  के  माफ़िक  कोई  दफा  इसमें

 देगा  जिन  पर  आपत्ति  को  गई  हूं  और  उन
 नहीं  है

 ।
 आप  कहेंगे  आप  उसे  सुनिये

 में  सन्तोषजनक  सुधार  करेगा  |  जजों  के  माफिक  तो  यह  हो  गया  कि

 ara  तक  सेशन जज  दौरा  नहीं  कर  सकते

 श्री  आर०  डी०  मिश्र
 गांवों  की  हवा  नहीं  खा  सकते  लेकिन

 सभापति  में  अपने  होम  अब  यह  हो  गया  है  कि  जैसे  पहले  मजिस्ट्रेट

 मिनिस्टर  साहब  को  मुबारकबाद  देता  हूं  मजा  लिया  करते  थे  वेसे  जजों  को  भी  खुली
 कि  उन्हों  ने  जो  मेहनत  इस  बिल  के  तैयार

 छुट  सरकार  का  पेसा  हो  और

 करने  में  की  वहू  बहुत  ज्यादा  है  ।  शुरू  में  सरकार  की  गाड़ी  गांव  के  बाग  में  जज

 उन्हों  नें  अपनी  नियत  अपने
 साहब  कचहरी  कर  रहे  हों  और  आनन्द

 आब्जेक्ट्स  दिखलाये  कि  हम  भारत  में  लेते  हों  ।  चलिये  सेशन  जजों  को  भी  यह

 एफिदिएन्ट  और  अच्छा  क्रिमिनल  ला  का
 हक  मिल  गया  ।  हम  ने  बड़ी  मुश्किल  से

 ऐडमिनिस्ट्रेशन  चाहते  हें  ताकि  लोगों  को  जव  हमारे  डा०  काटजू  य ७  पी०  में  मिनिस्टर

 अच्छा  तरह  से  न्याय  मिल  बेगुनाह  आफ  जस्टिस  थे  तब  उन  से  कह  कर  कि
 तजा  न  पावे  और  बच  कर  न

 मजिस्ट्रेट  लोग  बड़ा  परेड  करते  वकील

 जाय  ।  इस  ध्येय  को  ले  कर  उन्हों  ने  काम
 हुई  मुख्यालय  किसी  को

 |  बड़ा  सुन्दर  ध्येय  था  ।  उन  के  साथ
 आराम  इस  चीज़  को  बन्द  कराया

 मेरी  बड़ी  हमदर्दी हे  और  में  उन  के  इस  ध्येय  था

 के  साथ  पूरी  तौर  पर  मूर्ति  क  था  फि  यह

 जरूर  होना  चाहिये  ।  डा०  काटजू  आप  नामुकम्मल  वात

 लेकिन  जितनी  मेहनत  उन्हों  ने  की
 और  इस्तग़ासा  दोनों  की  सलाह  और  इजाजत

 उतनी  मेहनत  के  बाद  जो  बिल  हम  पास  से  इस  को  बन्द  किया  गया  था  |

 कर  रहे  ह  वह  बिल  ऐसा  नहीं  है  कि  जिस

 के  लिये  हम  उन  को  मुबारकबाद  दे  सकें  |  श्री  आर०  Sto  मिश्र  :  अप  जो  सलाह

 इस  को  वजह  यह  है  कि  हम  ने  स  बिल  की  वात  कर  रहे  हैं  वह  भी  में  आप  के  सामने

 में  कोई  खास  बात  ऐसी  नहीं  पैदा  कर  दी  है  रखूंगा  |  यह  बरता  रहा  हूं  कि  जजों  को

 कि  जिस  से  हम  यह  कह  दें  कि  अब  हिन्दुस्तान  क्या  हक  मिल  गया  ।  आपने  कहां  कि  मुल्जिम

 में  क्रिमिनल  जस्टिस  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन  जो  और  मंत्रालय  को  सलाह  से  किया  गया  ।

 है  वहू  कुछ  सादा  हो  जाने  वाला  हैं  या  कम  मुल्जिम  की  मरीजों  को  पूछता  कौन  है  ?

 खरच  का  जाने  वाला  है  ।  अभी  हमारे  वकालत  करते  करते  में  पुराना  हो  गया

 डिप्टी  मिनिस्टर  साहब  ने  कहा  कि  उन्हों  ने  मैं  जानता हूं
 कि  क्या  होता

 है
 ।  जज  साहब

 वहुत  से  वकील  मेम्बरों  की  बातें  मान  लीं  कहा  कि  वकील  गंगा  जी  के  मेले

 और  स
 तरह  से  उन  का  फायदा  हो  गया  पर  चलने  का  इरादा  है  ।  वकील  क्यों  एतराज
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 आर०  डी
 ०

 करेंगे  ?  अगर  जज  कहे  कि  हम  गंगा  नहायेंगे  आज  तमाम  काग़ज़ात  की  नकल  कर  के

 तो  में  क्यों  एतराज  करूंगा  क्योंकि  अगर
 पुलिस  के  थानेदार  साहब  और  प्रासिक्यूशन

 जज  दौरे  पਂ  जाता  है  तो  मुझे  दूना  मेहनताना  इन्स्पेक्टर  साहब  खड़े  हें  कि  यह

 मिलेगा  ।  जिस  वकील  को  दूना  मेहनताना  जनाब  यह  मुकदमा  आप  के  खिलाफ

 =- ag  अपने  मौवक्किल  से  कहेगा  ष  |  डाक्टर  का  सर्टिफिकेट  पहुंचेगा  कि

 कि  तुम्हें  थोड़ी  परेशानी  तो  होगी  लेकिन
 exes,  व  २ *.  चोट  लग

 अगर  जज  नाराज  हो  गया  तो  सजा  हो  गई  चाहे  मुल्जिम  को  जरूरत  हो  या

 जायेगी  |  अगर  जज  गंगा  जी  जाना  चाहता  नहों  ।  डाक्टर  की  गस्टमार्टम  रिपोर्ट  साथ

 है  तो  तुम  क्यों  रोड़े  अटकाते  हो  ?  अदालत  ्
 a  |  सारा  कूड़ा  जिस  का  ७५  फ़ी

 को  खुद  करना  पहला  हकीम  है  ।  अगर  अदालत  सदी  वकील  के  लिये  बिल्कुल  बेकार

 खफ़ा  हो  गई  तो  फ़ौरन  संज्ञा  हो  मुफ्त  मुल्ज़िमों  के  घर  पहुंचाया  जायेगा  |

 इसलिये  कोई  वकील  हिम्मत  नहीं  कर  सकता  फ़ायदा  इस  का  किस  को  पहुंचना  ?  जो

 कि  वह  जज  की  मुखालफ़त  करे  अगर  जज  बड़े  बड़े  कातिल  जानी  जिनਂ

 चाहता  है  कि  मेरी  अदालत  किसी  और  के  ट्रायल  सेशन  कोर्ट  में  होंगे  और  जो  वारंट

 मुकाम  पर  लगे  या  गांव  में  हो  ।  जितने  ऐयाशी  केस  से  ट्राई  होंगे  ।  लेकिन  गरीब  तांगे

 पसन्द  मजिस्ट्रेट  में  ने  देखें  उन  सब  ने  इक्के  वाले  मुसीबत  में  पड़ेंगे  |  पुलिस  वाले

 यह  ऐयाशियों  की  हैं  ।  मुझे  उन  से  सख्त  को  नहीं  गाड़ी  में  उस  के  जगह

 नफ़रत  थी  ।  ऐसे  लोग  अंगरेज़  भी  थे  और  नही ंहे  ।  तुम  नहों  लाल  पगड़ी

 हिन्दुस्तानी  भी  थे  ।  म॑  नहीं  कहता  कि  सब
 मेरे  पास  है

 ?
 तुम्हारा  चालान  |  किस  बात

 लोग  ऐसे  लेकिन  आप  ने  रास्ता  खोल  का  चालान  ?  सवारी  ज्यादा  थी  ।  सवारी

 दिया  है  ऐसे  लोगों  के  लिये  कि  वह  ऐसा  तो  कम  लेकिन  चालान  ।  कहीं  मार

 किया  करें  ।  पीट  हो  गरीब  पिटने  वाले  का  कोई

 खयाल  नहों  ।
 छोटे  छोटे  जुर्मों  में  जो  झूठे

 चालान  होते  हैं  उन  का  कोई  पाल  नहों  । वकीलों  को  जो  हक  मिला  वह  क्या

 पैसे  लेने  के  लिये  गरीब  आदमियों  के  झूठे मिला
 ?

 आज  की  तारीख  तक  हाई  कोटे

 में  मुल्जिमों  की  तरफ़  से  अपीलें  हुआ  करती  चालान  होते  हूं  ।  कोई  इलाका  नहीं  है  जहां

 थीं  लेकिन  अब  taco  के  खिलाफ़  अपीलें  ag  रिश्वतें  न  बंधी  अड्डें  अड्डे  पर

 हाई  कोर्टों  के  पास  जायेंगी  ।  बालों  को  अन्धी  लेकिन  बेचारे  गरीब  आदमियों

 मेहनताना  मिलेगा  ।  जजों  और  सेशन  जजों  की  कोई ्  सुनवाई  उन  के  लिये  कोई

 रास्ता  नहों  ।  उन्हों  ने  कहा  कि  झूठा  चालान के  जो  मुफस्सिल  कोर्टों  के  बकौल
 थे

 उन  को

 कुछ  मिला  नहीं  ।  यह  बनात  हाई  कोर्ट  के  कर  तो  सरसरी  में  मुकदमा  होगा  |

 वकीलों  के  माफ़िक  हो  गई  कि  तमाम  क्या  होगा  ?  न  फैसला  feat

 सेशन्स  अब  हाई  कोर्ट  जायेंगी  और  इस  गवाहों  के  बयान  लिखे  कुछ  नहीं

 मे  वकीलों  का  फायदा  होगा  |  होगा  |  मजिस्ट्रेट  साहब  बैठे
 उन

 की

 अदालत  में  कोई  चोट  नोट  नहीं  आखिर

 जरायम  पेशा  वालों  को  क्या  फायदा  में  लिख  दिया  मुल्जिम  का  बाप  का

 मिला  ?  आज  | ay  Al  तक  पुलिस  के  फलां  महल्ले  का  रहने  वाला  ।  १०

 कागजात  मुल्ज़िम  को  नहों  मिलते  थे  ।  लेकिन  रुपये  १५  रुपये  २०  रुपये
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 गर्माना  |  छोटे  छोटे  जुर्मों  के  चालान  झूठे  ९४  पर  छपी  है  ।  एक  मुकदमा  हैं  जिस  में

 कर  के  जो  गरीब  आदमियों  पर  wer  होते  प्रवेन्द्र  कौर  के  हस्बेन्ड  के  मारे  जाने  का
 ar
 1.0  उन  से  जनता  में  एक  रोष  की  भावना  किस्सा  ।  उस  के  हस्बैंड को  मारा  गया  ॥

 उस  को  पोटेशियम  साइनाइड  दिया  गया  ।
 उत्पन्न  होती  है

 ।
 उन

 की
 कोई  सुनवाई  नहीं

 होगी  और  कहीं  न्याय  नहीं  मिलता  है  ।  उस  ने  खुद  खाया  हो  या  दिया  गया

 लेकिन  उस  की  लाद  को  एक  टैंक  में  भर
 आप  कहेंगे  कि  पुलिस  को  क्या

 कर  एक  कुएं में  जा  डाला  |  एक  महीने  वाद
 रात  fas  ?  उस  को  भी  बड़े  अख्त्यारात

 एक  लाश  निकली  ।  निकलने  के  बाद  पुलिस
 मिल  गये  ।  अब  उस  को  ज्यादा  परेशानी

 के  थानेदार  डाक्टर  को

 नहीं  |  अब  थानेदार  साहब  जो  गवाह  का
 उस  की  देख  भाल  के  बाद  उन्हों  ने  कहा  कि

 बयान  लिख  लिया  वह  अदालत  में
 पता  नहीं  ont  कि  किस  को  लाश है  ।  सिपाही

 इस्तेमाल  होगा  |  अब  तक  यह  था  कि
 ने  बताया  कि  यह  लाश  जसपाल

 अदालतें  उस  को  झूठा  मानती  थों  ।  आप
 सिंह  की  हैं  जोकि  फलां  मुसम्मात  का  ख़ाविन्द

 की  दफा  १६२  उस  को  झूठा  मानतो
 है  ।  उस  मुसम्मात  से  तहकीकात  की  गई  ।

 डांस  एक्ट  की  दफा  २५  और  २६  उस  को
 मसम्मात  ने  कंफेशन  दिया  कि  हां

 झूठा  मानती  ।  लेकिन  अब  यह  हक  पैदा
 इस  तरीके  से  पोटेशियम  साइनाइड  खाया

 हो  गया  कि  अगर  पुलिस  ने  कोई  गवाह

 ऐसा  पेश  कर  दिया  जिस  का  ठोक  बयान
 गया  और  में  ने  और  एक  दूसरा  आदमी

 महेन्द्र  पाल  दोनों  ने  इस  लाश  को ट्रंक में
 पुलिस  ने  सही  और  ठीक  नहों  लिखा  और

 भर  कर  यहां  पहुंचाया  |  अब  पुलिस  क्या
 वह  अदालत  में  आ  कर  सच्चा  बयान  देता

 करे  ?  आप  का  कायदा  यह  है  कि  एक  एक

 है  तो  दरोगा
 जी

 कह  सकते  हैं  कि  यह  गवाह  चीज़  साबित  होनी  चाहिये  ।  मुसलमान

 झूठ  बोलता  है
 ।

 डायरी  में  जो  मेंने  लिखा  है
 कहती  है  किः  उस  को  डिस्पोज  आफ़

 ag  सही  वकील  कहेगा  कि  तुम  ने
 किया  |  अब  इस  का  जोड़  मिलना  चाहिये  ॥

 दार  साहब  को  यह  बयान  क्यों  नहों  दिया
 कंफ़ेशन  पर  सजा  नहीं  हो  सकती  ।  शहादत

 था  ?  थानेदार  साहब  गवाही  में  आयेंगे
 आई  |  सिपाही  ने  कहा  कि  फलां  की  लाश

 और  कहेंगे  कि  नहीं  उस  ने  मेरे

 सामने  यह  बयान  दिया  था  ।  तो  अदालत
 कुएं  तक  कसे  पहुंची

 ?
 जीप  में  लाश

 ले  जाई  गई  और  इस  तरीके  से  लाद  वहां
 के  सामने  यह  सवाल  आयेगा  कि  थानेदार

 डाली  गई  |  अदालत  क्या  करती  है  ?  जज

 झूठा  हू  या  गवाह  झूठा  है  ।  ७५  फी  सदी
 साहब  ने  मुसलमान  को  कत्ल  करने  के  जम

 गवाह  ही  झूठा  ठहराया  जायेगा  और  फिर
 में  ३०२  के  मातहत  काले  पानी  की  सजा

 उसके  खिलाफ  पर जरी  के  केस  चलने  लगेगा  |
 उन्हों  ने  कहा

 कि
 यह  चीज़  साबित

 हो

 कोई  शरीफ  आदमी  सह  हिम्मत  नहीं  करेगा
 गई  और  इस  से  कत्ल  साबित हो  गया  ॥

 कि  किसी  अदालत  में  सबूत  की  तरफ  से
 हाई  कोर्ट  में  जब  अपील  की  गई  तो  कह  दिया

 गवाही  देने  के  लिये  आये  ।  अगर  वह
 गया  fe  जितने  गवाह  पुलिस  ने  ter  किये

 दारी  से  गवाही  देना  चाहता  हैं  तो  भी  सोचेगा
 सब

 ™)?
 ह्  आप  पढ़  कर  देखिये

 कि
 पिता  नहीं  जज  साहब  का  दिमाग  किधर

 किन  दाब्दों  में  लिखा है  ।

 घूम  जाय  और  लिख  दे  कि  यह  आदमी

 परिसर  है
 ।

 मेरे  सामने  एक  रूलिंग  है  जोकि
 इस  बात  को  सुप्रीम  कोर्ट  ने  माना  fr

 के  पेज सुप्रीम  कोट  की  रिपोर्ट  ५३  न  fah  पुलिस  के  अफसरों  ने  ही  शूठ
 बोला
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 कार  डी०

 हू  बल्कि  जो  vale  पेश  किये  गये  उन  से  Defamation  by  spoken

 भी  झूठ  बुलवाया  गया  है  ।  तो  आप  देखिये  द्वारा  मानहानि  को  छोड़  कर  )

 gaia
 कोट  ने  भी  मान  लिया  fe  गवाह  दाऊद  रख  जाय |

 झूठ  ह
 त

 ।  कनफेशन  को  सैशन  जज  ने  माना  |  प्रस्ताव  cast  हुआ  |

 हा

 कोर्ट  ने  माना  लेकिन  उस  ने  मुल्जिम
 सभापति  महोदय  प्रश्न  यह

 ३०२  की  बजाय  २०१  में  सजा  दो  ।
 उठ  ३१,  पंक्ति  १६  public

 va  ने  कनफेशन  के  हिस्से  को  माना  |

 सुप्रीम  कोट  ने  कहा  कि  ar  तो  सारे  हिस्से
 सत्य  के

 बाद

 को  माना
 जाय  या  बिल्कुल  ही  न  माना  जाय

 instituted  upon  a  comp-

 laint  made  by  the  Public
 और  इसी  बिना  मस्जिद  को  छोड़

 Prosecutor
 पी

 वह  सरकारी
 गया  ।  तो  जज  जब  कनफेशन को  नहीं  समझ

 सकते  मामूली  साधारण  आदमी  इसे
 अभियोक्ता  की  गई  फरियाद  पर

 दाऊद  जोड़े
 किस  तरह  समझ  सकते  ह  ।  आप  को  ऐवाने

 स्थापित  किया  गया  हो

 जाय  |
 एक्ट  और  क्रिमिनल  प्रोसीजर  कोड  को

 सुधार  कर  अच्छा  और  सुन्दर  बताना  चाहिए  प्रस्ताव  स्वकृत  हुआ  |

 था  |  आप  जसा  प्रोसीजर  बनाना  चाह  ?  सभापति  महोदय :
 प्रदान

 यह
 है ंहूं

 नेह  अप
 नन  जा

 रहा
 ह  |  म॑  ड्राप  को

 पृष्ठ  ३१,  पंक्ति  ३४

 मुबारकबाद  देता  हू ंर  और  ईश्वर  करे  आप
 (  )  के  बाद  instituted

 कामयाब  हों  और  g SUS TTL  वगेरह  को  दर
 upon  8.  complaint  made  by

 कर  सकें |  इस इतना  कहते  हुए  the  Public  Prosecutor

 बिल  को  स्पोर्ट  करता  हूं
 ।

 वह  सरकारी  अभियोक्ता  द्वारा  की

 में  पहले  कल  गई  फरयाद  पर  स्थापित  किया  गया  हो
 सभापति  महोदय

 हुए  आनुषंगिक  संशोधन  को  मतदान  eq  जोड़े  जायें  ।

 के  लिये  wat  ।  इन  में  पहला  संशोधन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  || |
 संख्या  ६५२,  खण्ड  ४०  पर  है  और  बाद

 के  संशोधन  संख्या  ६५३,  द्  ६५५  प्रश्न यह  ह  कि सभापति  महोदय

 ६५६  ६५७, और  ६५८  खण्ड
 १  १४  पर

 ह  पष्ठ  32,  पंक्ति  २२
 प्रश्न  यह  ह  कि

 (  के  बाद  instituted

 a  made
 पष्ठ  १३,  पंक्ति  ४०

 में
 upon  complaint

 पी  /  ws
 by  the  Public  Prosecutor

 ह  है  में  सम्मलित  )  के  are

 ordermade  under  वहू  सरकारी  अभियोक्ता  की
 (  अधीन  बनाया

 mt)

 गया  कोई  शब्द  रखें  जाये  ।  गई  फरियाद  पर  स्थापित  किया  गया  ह्  )

 शब्द  जोडे  जायें  ।
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हआ  ।
 सभापति  महोदय  :  प्रदान यह  है  कि

 सभापति  महोदय  :  प्रश्न यह  है  रक पृष्ठ  ३१,  पंक्ति  ६  1)

 other  than  पृष्ठ  ३३,  पंक्ति  ५  और ६
 में

 “379,
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 (
 foe

 ३७९,  प्रक्रि या संहिता  की  area  छानबीन  की
 381.  406,  407,  408

 ”

 328,  ०  ६,  Sow,  का  लोप  मेरे  सचिव  ने  मेरी  सहायता  की  हैं

 किया  जाय  |  विशेष  कर  एक  विशेष  पदाधिकारी  ने  मेरी

 प्रस्ताव  हुआ  ।  ast  सहायता  जिसे  हम  ने  नियुक्त  किया

 था  ।  एक  सक्षम  विधि-प्रारूपक  ने  भी
 सभापति  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 हमारी  बड़ी  सहायता  की  ।  श्री  मलाया  और

 पृष्ठ  ३३  पंक्ति  ९  के  वाद  निम्न

 श्री  सरकार  ने  इस  पर  लगभग  १४  मास  तक
 रखा  जाय

 कार्य  किया  है  ।  में  पहले  ही  भारत  के  सब

 **(0८८)  in  the  entries  relating  उच्चतम  न्यायालय  के

 to  sections  379,  381,  406,  407  उच्च-न्यायालय  के

 and  408  in  the  6th  column,  for  for  असंख्य  जिला  और

 the  words  comfoundableਂ  विधि .  जीवी  केन्द्रीय

 और  राज्य  सरकारों  के wherever  they  occur,  the  words

 *“comfoundable  when  the  value  इन  सब  असंख्य  लोगों  के

 of  the  property  does  not  exceed  प्रति  अपनी  कृतज्ञता  प्रकट  कर  चुका  है

 two  hundred  and  fifty  rupees  जिन्हों  ने  हमारी  सहायता  की  है  और

 and  permission  is  given  fer  दे  और  आलोचना  कर  के  हमें

 by  the  court  before  which  the  सहयोग  दिया है  ।  यह  विधेयक  किसी  एक

 prosecution  is  pending,  shall  व्यक्ति  के  विचार  का  प्रतीक  नहीं  है  ।

 be

 सभा  और  मेरे  माननीय  मित्र  ने  मुझे
 छठ  स्तम्भ  में  धारा  ३७९,

 पर  बड़ी  कृपा  की  है  ।  किसी  हुद  तक  में  ने
 RC%,  Cok,  Cog  और  Cod  से  सम्बन्ध  भी  इस  में  अंशदान  दिया  हैं  ।  उन  के  कथन

 प्रविष्टियों  संदेय  न  होਂ  शब्दों  के
 से  में  ने  लाभ  उठाया  है  ।  में  यह  पहले  ही

 स्थान  वे  जहां  कहों  भी  का  बता  दू  कि  में  बड़ा  fast  होते  का  दावा

 मूल्य  दो  सो  पास  रुपये  से  अधिक  न
 होने  पर

 नहीं  करता  परन्तु  यह  अवश्य  कहता  हूं  कि

 संज्ञेय  है  और  उस  न्यायालय  द्वारा  जिस  के
 में  इस  के  लिये  बड़ा  उत्सुक  हूं  कि  अभिव्यक्त

 समक्ष  अभियोग  निलम्बित  आज्ञा  दी  गई  के  हित  की  रक्षा  की  जाये  और  हमारे

 र  शब्द  रखे  जायेंगे  ।”
 wat  में  न्याय  किया  जायें  |  यह  संसद्  यहां

 |  अभियुक्त  अथवा  शिकायत  करने  वाले  का
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  q

 संरक्षण  करने  के  fart  नहीं  बैठी  है  ।  इस

 डा०  काटजू  :  यह  महान  वाद-विवाद  की  रुचि  केवल  यह  देखने  में  हैं  कि  ऐसे

 लय  स्थापित  किये  जायें  जिन  में  न्यायाधीश अन्तिम  क्रम  पर  पहुंच  चुका है  ।  में  ने  इस  पर

 खूब  विचार  किया  है  और  इस  पर  काफ़ी  अपनी  पूरी  योग्यता  से  विधि  के  अनुसार

 काम  किया  है  ।  में  समझता  हुं  कि  केवल  न्याय  करें  और  न्यायाधीश  पक्षपातरहित

 मेने  ही  नहों  बल्कि  सेकड़ों  विद्वान  और  ढंग  बिना  किसी  प्रकार  के  डर  के  औंर

 योग्य  व्यक्तियों  जो  देश  के  हित  के  लिये  किसी  पक्ष  के  प्रति  सदभाव  अथवा  दुर्भाव

 कार्य  करने  को  उत्सुक  इस  पर  काम  किया  न  रखते  हुए  न्यायिक  पथ  के  अनसार

 प्
 Fe]  न्याय  करें  । |  हम  ने  मंत्रालय  में  बड़े  ध्यान  से  दण्ड
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 उस  पर  निरपेक्ष  रूप  से  विचार  क्रिया  । दण्डाधिकारियों  और  वकीलों

 के  निहित  हितों  इत्यादि  के  बारे  में  काफ़ी  इसे  किसी  दल  विशेष  का  विधान  नहों  समझा

 कुछ  कहा  गया  है  ।  में  निवेदन  करता हूं  कि  गया  ह  और  न  हो  इस  दृष्टिकोण  से  इस  पर

 पुलिस  हमारी  ही  पुलिस है  ।  मेरे  माननीय
 विचार  किया  गया  है  ।  सब  माननीय  सदस्यों

 ने  इस  पर  देशभक्ति  के  दृष्टिकोण  से  विचार मित्र  श्री  आर०  डी०  मित्र  अभी  कह  रहे  थे

 कि
 इंग्लैंड  में  यदि  पुलिस  के  व्यक्ति  के  किया हे  |  क्योंकि  हम  सब  इस  बात  को  स्वीकार

 कहने  पर  यह  प्रमाणित  हो  जाये  कि  अपराध
 करते  हें  कि  दंड  प्रक्रिया  संहिता  दंड  न्यायालय

 स्वीकार  करने  से  पूर्व  बन्दी  को  चेतावनी  दे  में  न्याय  के  प्रशासन  में  सुविधा  लाने  के  लिये

 दी  गई  थी  कि  इस  बयान  को  उस  के  विरुद्ध  बनाई  गई  है  और  किसी  अभियुक्त  विशेष

 प्रयुक्त  किया
 जा

 सकता  है  तो  अपराध  या  दूसरे  अभियुक्त  का  पक्षपात  करने  अथवा

 स्वीकृत  करने  के  रूप  में  fear  गया  बयान  किसी  एक  या  दूसरे  दल  से  सम्बन्धित

 ग्राह
 य

 हे
 ।

 मेरा  यह  कहना  है  कि  भारतीय  युक्त  का  पक्ष  करने  के  लिये  नहीं  ।  इसलिये

 पुलिस  के  बारे  में  यह  कहना  कि  उस  का  यह  दृष्टिकोण  रखा  गया  है  कि  न्याय  होना

 हरेक  बयान  कल्पित  होता  है  न  केवल  मूखंता  किन्तु  में  एक  वात  कहना  चाहता

 ही  होगा  बल्कि  स्वधा  अनुचित  होगा  ।  g  क्योंकि  जांच  पड़ताल
 के
 विषय

 में  ने  विधि-जीवी  सन् था  में  ४०  वर्ष  बिताये  गह  सुधार  के  विषय  में  और  दंडाधिकारियों

 हैं
 और

 में  उन  मामलों  के  बारे  में  जानता  हूं  के  सुधार  के  विषय  में  बहुत  कुछ  कहा
 जा

 जहां  डायरी  गलत  लिखी  गई  थी  ।  जब  आप  चुका  है
 ।  यह  सब  आवश्यक  किया  जाना

 किसी  विद्वेष  निर्णय  का  कोई  भाग  पढ़ते  परन्तु  इस  का  प्रक्रिया  संहिता

 हू  लाखों  मामले  ऐसे  भी  हें  जिन  में  पुलिस  से  कोई  सम्बन्ध  नही ंहे  ।  हम  यहां  एक  विशिष्ट

 विषय  पर  विचार  कर  रहे  हें  कि  मामला ठीक  और  उचित  रूप  से  कार्य  करती है  और

 आप  के  आपराधिक  न्याय  का  सारा  ढांचा  किस  प्रकार  फौजदारी  न्यायालय  के  सामने

 उस  पर  निसार  करता  है  ।  एक  देना  में  जहां
 रखा  जाये--किस  प्रकार  मामला  आरम्भ

 किया  किन  मामलों  में  दंडाधिकारियों ३६  करोड़  लोग  रहते  हें  और  प्रत्येक  वर्ष

 लाखों  मामलों  का  निर्णय  किया  जाता  हैं
 को  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  और  कि  निर्णय

 केवल  एक  मामले  को  ले  कर  उद्धृत  करने  की  पूर्णता  तक  किस  प्रकार  अभियोग  चलना

 से  क्या  लाभ  ?  हो  सकता  ह  कि  पुलिस
 अपीलीय  न्यायालय  की  पुनरीक्षण

 न्यायालय  क्या  शक्तियां  होनी के  एक  व्यक्ति  ने  अथवा  एक  पुलिस  दारोगा

 ने  गलती  की  हो  इस  का  यह  अथ  नहीं  कि  यह  दंड  प्रक्रिया  संहिता  का  कार्य  हैं  ।  ड

 सब  उसी  प्रकार  के  हें  ।
 प्रक्रिया  संहिता  को  अपराधों  का  पता  लगाने

 का  ग्रंथ  नहीं  बनाना हैं  ।  वह  किसी  अन्य  संस्था

 इस  समय  में  पुनः  वाद-विवाद  नहीं  का  कार्य  हो  सकता  जिस  का  सभापति

 करना  चाहता  |  हम  कई  तके  सुन  चुके हें  ।
 दारलौक  dite  हो  और  वह  परलोक  होम्स

 नियम  बनाये  और  पुलिस  अधिकारियों  को
 माननीय सदस्यों  ने  कहा  कि  वे  विधेयक के

 एक  पहलू  से  सन्तुष्ट  हे  और  दूसरों  से  नहीं  ।  निर्देश  दे  तथा  उन्हें  यह  सिखायें  कि  fea

 परन्तु  में  यह  दावा  अवद्य  करता  हुं  कि  सारे
 प्रकार  जासूसी  की  जाती  है  और  अपराधों

 वाद-विवाद  में  जो  विधेयक  पुरःस्थापित  की  पड़ताल  की  जाती है  ।  में  नें  सभा  को

 होनें  से  आरम्भ  माननीय  सदस्यों  ने  पहले  ही  बताया है  कि  हम  इस  विषय पर
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 भी  लगातार  ध्यान  दे  रहे  हें  ।  हम  ने  इस  करना  होता  ह  और
 कुछ  नहीं  ।

 अतः

 के  लिये  अधिकारी  नियुक्त  कर  दिये  हूँ  ।  यह  सिद्धान्त ठोस  है  ।  संविधान इस  का

 इस  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  में  संस्था  खोलनी
 देता  है  और  सरकार  इसे  कर  रही  हूं

 ।
 परन्

 पड़ेंगी
 ।

 पुलिस  प्रशिक्षण  स्कूल  में  अपराध  यह  देखना  दंड  प्रक्रिया  संहिता  का  काम

 की  जासूसी  करने  की  एक  शाखा  होगी  ।  नहीं  है  कि  क्या  यह  काय  हो  रहा  है  या  नहीं  ।

 प्रयोगशालायें  विद्यमान  हें  मेरा  अभिप्राय  हे  श्री  पंडित  भागने  और  अन्य

 कि  ये  सब  अतिरिकत  वस्तुएं  हूं  जिन  से  जासूसी  सदस्यों  ने  कई  बातों  का  उल्लेख  किया  है  ।

 और  पड़ताल  के  काम  में  सुविधा  मिलती
 मुझे  श्री  चटर्जी  के  ये  शब्द  कि  ने  विजय

 यह  सब  काम  किया  जा  रहा  हैं  ।  सभा  प्राप्त  कर  लो  ह  अच्छे  नहीं  लग ेहें  ।  विजय

 का  समाधान  हो  जाना  चाहिये  कि  सरकार
 को  ad  होता  कि  हमार  शत्रु  वर्तमान

 इस  विषय  में  आगे  बढ़ना  चाहती ह  ।  आप
 थे

 ।
 शत्रु  होने

 का
 अथ  है  कि  दो  पक्ष  एक

 weal  के  द्वारा  या  संकल्पों  तथा  चर्चा  के  सेना  बढ़  रही  थो  और  दूसरी  सेना  पीछे

 द्वारा  इस  में  दिलचस्पी  दिखा  सकते  हें  ।  हट  रही  है  ।  मेरा  यह  दृष्टिकोण  नहीं  था  ।

 परन्तु  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इन  मामलों
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  आप  के

 का  विचार  दंड  प्रक्रिया  संहिता  में  नहीं  किया
 द्वारा  संशोधन  स्वीकार  किये  जाने  के  कारण

 जा  सकता |  उन्होंने  विजय  पा  ली  है  ।

 डा०  काटेज [  उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए  |  मुझे  शब्द

 न्यायपालिका  और  कार्यपालिका  के  बिल्कुल  पसन्द  नहीं  ।  उन्होंने  कहा है  कि

 पृथक्करण  के  सम्बन्ध  में  संविधान  में  निदेश
 ने  प्रति परीक्षण  का  अधिकार  प्राप्त

 कर
 लिया  है  और  इस  से  समस्त  वातावरण दिया  गया  है  और  प्रत्येक  राज्य  में  इन  को

 बदल  गया  हैं  ।”  यह  आश्चर्यजनक  बात
 पृथक  करने  का  आन्दोलन  है  ।  कुछ  राज्यों

 है  ।  इस  मामले  पर  विचार  करते  हुए  प्रवर
 में  दोनों  कार्य  पृथक  कर दिये  गये  अर्थात

 समिति  ने  जिस  में  विधि-वेत्ता  भी  सम्मिलित
 बम्बई  में  ।  बुयेलवा  राज्य  में  इस  दिशा  में

 यह  अनुभव  किया  कि  सरपंच  करने  वाले
 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  हम  ने  यहां  यह

 दंडाधिकारी  के  न्यायालय  में  इस  प्रकार  साक्ष्य
 किया  है  कि  प्रत्येक  दंडाधिकारी  के  आदेश

 के  विरुद्ध  सत्र-न्यायालय  में  अपील
 लिखना  उचित  क्योंकि  अभियुक्त

 के  विरुद्ध  इस  का  कोई  उपयोग  नही ंहै  और
 और  इसे  सभी  स्वीकार  करते  हे  कि

 न्यायाधीश  कार्यपालिका  का  अंग  नहीं  होता  |
 उस  के  विरुद्ध  इस  का  प्रयोग  नहीं  किया  जा

 अतः  उन्होंने  नहीं

 इसी  प्रकार  में  समझता  हुं  कि  बहुत  से
 होना  चाहियेਂ  की  सिफारिश  की  ।  इस  से

 राज्यों  में  ऐसे  दंडाधिकारी  नियुक्त  किये
 कुछ  हानि  क्योंकि  बहुत  से  राज्यों

 गये  जिनहें  न्यायिकਂ  दंडाधिकारी  कहा  में  सरपंच  के  मुकदमों  में  प्रतिपरीक्षण  करने

 जाता  और  चाहे  उन्हें  सरकार  ही  नियुक्त  की  प्रथा  नहों  है
 ।

 कहीं  पर  ऐसा  होता  है  और

 करती  परन्तु  उन  का  कार्यपालिका  के  कहीं  पर  नहों  परन्तु  आप  ने  दूसरा  दृष्टिकोण

 कैदियों  a
 कोई  सम्बन्ध  नहीं  होता  है  ।  अपनाया  और  में  ने  स्पष्टतः  | बहुत

 वे  कार्यपालिका  का  कोई  काम  नहीं  करते  |  अच्छा  होने  दो ',  यह  बात  कही  जाता

 जैसाकि  उन  के  नाम  से  पता  लगता  उन  है  कि  धारा  २८८  के  अधीन  इस  का  उपयोग

 काम  केवल  मुक़दमों  का  निर्णय  किया  जा  सकता  हें
 ।



 १४२९  दंड  प्रक्रिया
 सेंटि तता जर  ८  दिसम्बर  १९५४  विधेयक  @¥2o0

 पंडित  भागने  की  यह  बात  मझ  समझ  प्रति परीक्षण होन  दो  ।  परन्तु  दोनों  ओर

 में  नहीं  आती  कि  केसों  में  डायरी  लाभ  उठाने  की  भावना  नहीं  थी  ।  इस  दंड

 के  बयान  के  आधार  पर  अभियुक्त  के  विरुद्ध  प्रक्रिया  संहिता  की  अन्तर्निहित  भावना  यह

 शोष  लगाया  जा  रहा  है  प  परन्तु  साथ  ही  हे  कि  अभियुक्त  को  बचाया  ताकि  उसे

 उन्होने  यह  भी  कहा  है  कि  अन्तवंत्ती  प्रक्रम  कोई  हानि  न  होने  पाय  ।

 पर  ag  की  कार्यवाही  बिल्कुल  नहीं  मं  एक  बात  का  विरोध  करता  हें  |

 होनी  चाहिये  और  क  vee  श्री  चटर्जी  ने  कहा  है  कि  दंडाधिकारी  ढारा

 अभियुक्त  का  परीक्षण  किया  जा  सकता

 पंडित  stat  दास  भागवत  मेरे  व्य
 हू

 ।
 म॑  पहले  से  अनुभव  करता  हूं

 कि

 में  केवल  वारंट  का  उल्लेख  क्या  गया
 शिकारी  निष्पक्ष  व्यक्ति  के  नाते  अभियुक्त

 था  न  कि  andor  का  |
 को  किसी  प्रकार  कष्ट  नहीं  पहुंचने  देता

 और  उस  के  प्रति  पूर्णतया  न्याय  करने
 डा०  काट  :  सत्र  न्यायाधीश  के  पास

 प्रयत्न  करता  ह  ।  आप  को  अभियोक्ता

 जाने  वाले  बड़े  अपराध के  सम्बन्ध
 वकील  से  प्रतिपरीक्षण  का  भय  हो  सकता

 नीय  मित्र कह  रहे  थे  कि  वह  समपेण के  इतनों  के  परा  और ह  कि  वह  अपने टे

 बिल्कुल  पक्ष  में  नहों  RQ,  अपितु  वह  चाहते
 गलत  बयान  निकलवा  कर  अभियुक्त  को  फंसाने

 कि  पुलिस  उस  मामले  को  सीधा  सत्र
 का  प्रयत्न  परन्तु  दंडाधिकारी  न्याय

 न्यायाधीश  को  सम्मानित  करे  ।  और  अब  करने  के  लिये  वहां  उपस्थित  होता है  |  आप
 में  आदरपूर्वक  पूछता  कि  उस  अवस्था

 दंडाधिकारी  पर  निर्दोष  अभियुक्त  को  फंसाने

 में  क्या  होता  |  मुझे  मालम  नहीं  हे  कि  पंजाब
 की  इच्छा  का  क्यों  आरोप  लगाते  हें  ।  में  इसे

 में  बनाये  गय  आपातकालीन  अधिनियमों
 पसन्द  नहीं  करता  ।  में  यह  बात  न्यायाधीश

 के  अधीन  क्या  किया  गया  था  |  परन्तु  ज़रा  पर  छोड़ता  हूं  कि  वह  जैसा  seq  पुछना

 इस  पर  विचार  कीजिये  ।  पुलिस
 पुछ  |  भला  वह  टेढ़े  प्रश्न

 क्यों
 पूछेगा

 ?

 ar  के  सामने  अभियोग-पत्र  घ्स्तत  करती
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  आज  कल

 और  सत्र नन् यायाधीश  केवल  डायरी  के
 दंडाधिकारियों  पर  पुलिस  का  पुरा  प्रभाव

 बयान  के  आधार  पर  मामले  को  लेता  ह  और
 रहता ह

 ।

 उसी  के  आधार  पर  अपना  सत  बना  सकता

 डा०  कॉलिज  में  दंडाधिकारियों  को
 है  ।  आजकल  डायरी  का  बयान  पहले  को

 a  न्याय के  अवतार  के  रूप  में  देखता  हं
 ।  यदि

 अपेक्षा  अच्छा  धारा  १६४  के

 वह  गलती  करता  होता  हैं  तो  अपीलीय  न्याय
 अधीन  घटनास्थल  के  सभी  मुख्य  साक्षियों

 ।  समान्य लय  में  उसे  सुधारा  जा  सकता हू का  परीक्षण  होता  परन्तु  सभा  ने  और

 प्रवर  समिति  ने  इस  पद्धति  को  पसन्द  नहों
 तया  अधिकतर  अपीलें  रह  ही  होती  हैं  और

 किया  ।  वे  चाहते थे  कि  यह  लेख्य  अभियुक्त
 अपीलों  पर  बहुत  कम  व्यक्ति  ही  मुक्त

 होते  हूँ  ।
 के  सामने  होना  इसलिये  अब  हम

 ने  यह  प्रस्तुत  किया  हे  ।  हम  ने  यह  समय  वाद-विवाद  के  अन्तत

 fanticat  और  वकीलों  तथा  वकील  संघों न्यायालय  के  सन्मुख  रखा  है  |  अन्यथा  इस

 के  लिये  कोई  भी  दंडाधिकारी  हो  सकता  को  उठा  बताया  गया  हैं  |  यह  अच्छी  बात

 था  ।  सभा  प्रति परीक्षण  चाहती  अत  नहीं  है  ।  पंडित  भागने न ेने  तो  वकील  सबों



 र  ढेर  ८  दिसम्बर  १९५४  तथा  संरक्षक ता  विधेयक  १४३२

 को  का  अड्डाਂ  और  प्रत्येक  १९५४  को  इस  सभा  को  भेजी  गई  राज्य

 शिकारी  के  न्यायालय  को  सभा  की  इस  सिफारिश  से  सहमत  होते

 बतलाया हे  ।  हुए  कि  हिन्दुओं  में  अवयस्कता  तथा  संरक्षक ता

 सम्बन्धी  विधि  के  कतिपय  भागों  का  संशोधन
 पंडित  ठाकर  दास  atta  :  यदि

 करन  और  उसे  संहिता-वद्ध  करने  वाले
 शिकारी  इतने  अच्छे  हें  तो  आप  न्यायपालिका

 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  दोनों  सभाओं  की
 शो  कार्यपालिका  से  क्यों  पृथक  कर  रहे  हें  ?

 संयुक्त  समिति  में  यह  सभा  सम्मिलित
 डा ०  काटजू

 :  दंडाधिकारियों  के  सम्बन्ध

 अच्छा
 हो  :--

 में  मेरी  अपनी  धारणा हें  ।  में  स्वयं

 और  अन्य  सभी  लोगों  को  भी  राज्य  सभा
 से  सिफारिश  करती

 समझता हुं  ।  है  कि  संयुक्त  समिति  को  ३१  १९५५

 को  या  इस  से  पूर्व  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने उपाध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  व्यक्ति  भी

 नेक  और  भलेमानस  होते  हैं  ।  का  अंदेश  दिया  जाये  ;  और

 डा०  काटज ू:
 साम्यवादी  दल  के  उप  संकल्प  करती  है  कि  लोक-सभा

 ~
 नेता  ने  कहा  था  कि  मुझे  इस  प्रक्रिया

 के  इन  सदस्यों  को  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 काम  करने  के  लिये  नाम-निर्देशित  किया संहिता  का  विचार  करते  समय  लज्जित

 होना  चाहियें  ।  अर्थात्  श्री  नरेन्द्र  पी०

 श्री  मोरेश्वर  दिनकर  श्री  बादशाह
 श्री  Ato  पी०  नायर  :  कया  आप  ऐसे

 श्री  सोहन  लाल  श्री  पी०
 नहीं  हें  ?

 श्री  महेन्द्र  नाथ  श्री  भीखा

 डा०  eee
 :  में  उसे  बताना  चाहता  पंडित  ठाकुर  दास  श्री  रघुवर

 हूं  कि  मुझे  इस  पर  गये  है  ।  दयाल  श्री  एम०  एल०  डा०

 उपाध्यक्ष महोदय  :  नरेन  यह  हूँ द
 :  एम०  ato  गंगाधर  AT  सी०  आर०

 विधेयक  संशोधित  रूप  में
 श्री  एच०  श्रीमती

 पी
 पारित  किया  जाये  ॥  सुभद्रा  श्रीमती  इला  पाल

 सभा  में  Ad  ||
 श्री  गटक  चरण  श्री  विमला  प्रसाद

 जन  हुआ
 श्री  भोला  श्री  एन०  सी ०

 पक्ष a  933;  विपक्ष में  ३१  ।
 सरदार  हुक्म  श्री  एस०  वी०

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 एल०  श्रीमती  रेण  श्री

 आनन्द  श्री  शंकर  कान्ता  राम

 श्री  जसवन्त  राज  श्री  Fo  एस०

 हिन्दू  अवयस्कता  तथा  सं
 श्री  भवानी  सिंह  तथा

 श  कता  विधेयक
 प्र  ।'

 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री  (  श्री  पाटनकर )  :  यह  हिन्दू  अवयस्कता  तथा  संरक्षकता
 नै

 os मूं  प्रस्ताव  करता  हूं  निलय  सम्बन्धी  जिस  पर  राज्य  सभा  में

 विचार  किया  गया  संयुक्त  समिति  में
 ष्प्कि  यह  राज्य-सभा  द्वारा  २५

 अपनी  सभा  के  तीस  सदस्यों  को  सम्मिलित
 अगस्त  को  अपनी  बैठक  में  स्वीकार

 किये
 a

 करने  का  प्रस्ताव  ।  यह  सरल  उपक्रम
 गयें  प्रस्ताव  में

 की
 गई  तथा  २७



 १४३ ३
 ८  दिसम्बर  १९५४  तथा  सकता  विधेयक  १४ ३४

 हूं  और  पुराने  हिन्दू  कोड
 विधेयक

 का  अंग
 परिस्थितियों  के  इस  सम्बन्ध  में

 है  जोकि  aq  १९४७  में  विधान-सभा  में  कुछ  भी  न  हो  सका  |  यह  समिति  १९४४

 लाया  गया  था  |  इस  HT  सम्बन्ध  उस  के  में  ga:  बनाई  गई  थी  ।  १९४७  में  इस  समिति

 एक  भाग  अर्थात्  हिन्दू  अवयस्कों  के  लिये  ने  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  को  जिस  से

 संरक्षक ता  की  व्यवस्था  करने  से  है  ।  जैसा  कि  इस  सभा  के  सदस्य  अवगत  होंगे  ।  इस  के

 में  ने  कहा  यह  मूल  हिन्दू  कोड  विधेयक  का  बाद  १९४७  में  तत्कालीन  विधि  डा०

 एक  भाग है  ।  अम्बेडकर  ने  संविधान  सभा
 )

 यह  विधेयक  सब  से  पहले  १९५३  में  हिन्दू  कोड  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 में  राज्य  सभा  में  पुरःस्थापित  किया  गया  था  और  उस  में  लगभग  वही  उपबन्ध  थे  जोकि

 था  |
 |  ह  २४  १९५३  को  वहां  प्रस्ताव  इस  विधेयक  में  हें  ।  बाद  में  यह  विधेयक

 पारित  किया  गया  था  कि  विधेयक  को  अगस्त  विधान  सभा  की  एक  प्रवर  समिति  को  सौंपा

 गया  था  और  १९४८  में  प्रवर  समिति  न
 १९५४  तक  लॉकमत  जानने  के  लिये

 चालित  किया  जाये  ।  रायों  के  प्राप्त  होने  के  अपनी  रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ।  में  सभा  का

 इस  विधेयक  पर  फिर  उस  सभा  में  ध्यान इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहूंगा

 चर्चा  की  गई  थी  और  जहां  तक  राज्य-सभा  जहां  तक  विंमान  विधेयक  का  सम्बन्ध

 का  सम्बन्ध  दोनों  सभाओं  की  एक  संयुक्त
 १९४९  में  प्रवर  समिति  ने  जो

 समिति  बनाने  का  निर्णय  किया  गया  था  |  दी  उस  में  और  वर्तमान  विधेयक  के

 में  सदन  को  यह  बताना  चाहूंगा  किਂ  जहां
 उपबन्धों  म  ats  अधिक  अन्तर  नहों  है  ।

 तक  हमारे  देश  के  विभिन्न  राज्यों  का  सम्बन्ध
 १९५२  राष्ट्रपति  ने  इस  सभा  के

 १९  राज्यों  ने  अपनी  राय  इस  विधेयक  सामने  भाषण  देते  हुए  कहा  था  कि  सरकार

 के  पक्ष  में  दी  है  ।  सात  राज्यों  ने  कोई  राय  का  हिन्दू  कोड  को  पारित  करने  का

 प्रकट  नहीं  जिस  का  अर्थ  यह  है  कि
 विचार  क्योंकि  सरकार  ने  अनुभव  किया

 वे  कम  से  कमਂ  इस  का  विरोध  नहीं  करते  |
 हू  कि  सारी  विधि  को  एक  ही  समय  पारित

 केवल  एक  ने  वर्तमान
 कर  देना  बहुत  कठिन  है  और  सभा  के  पास

 विधेयक  के  विरुद्ध  राय  दी  है  ।
 इन  मामलों  पर  विचार  करने  का  समय  नहीं

 यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  पर  १९४१  होंगा  ।  इस  का  पहला  भाग  हिन्दुओं के

 से  केन्द्रीय  विधान  सभा  और  यह  सभा  किसी  विवाह  तथा  विवाह-विच्छेद  के  बारे  में  है  ।

 न  किसी  रूप  में  विचार  करती  रही  है  ।  इस  विधेयक  की  विवाह  विधेयक  के

 सम्बन्ध  में  अधिक  प्रगति  हुई  क्योंकि १९३७  से  १९४१  तक  केन्द्रीय  विधान  सभा

 में  हिन्दू  विधि  के  संशोधन  के  लिये  कुछ  उस  के  लिये  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  बनाई

 विधेयक  पुरःस्थापित  किय  गये  थे  ।  इस  गई  थी  |  उस  प्रवर  समिति  ने  रिपोर्टे  प्रस्तुत

 सरकार  ने  तत्कालीन  केन्द्रीय  विधान  सभा  कर  दी  है  और  अब  उस  मामले
 पर  राज्य

 को  सहमति  से  १९४१  में  एक  समिति  नियुक्त  सभा  में  विचार  हो  रहा है  ।  में  आद्या  करता

 की  थी  जिसे  राव  समिति  कहा  जाता  है  ।  हूं  कि  हिन्दू  कोढ  के  उस  भाग  जोकि

 |

 इस  समिति  ने  १९४१  में  एक  अन्तरिमਂ  १९४१  से  इस  सभा  की  मंजूरी  के  लिये

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  थी  ।  किन्तु  किसी  न  किसी  पड़ा  हुआ  अगले  सत्र  में  पारितਂ

 उस  समय  की  राजनीतिक  कर  दिया  जायेगा  |
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 अगला  भाग  अवयस्कता  TAT  संरक्षक ता  उन  यथार्थ  संरक्षकों श्री

 के  बारे  में  हे  और  मेरे  विचार  में  यह  विधेयक  के  बारे  में  जिन्हें  हम  अभिज्ञात  नहों  करना

 एक  सरल  विधेयक  हैं  जिस  का  उद्देश्य  हिन्दू  चाहते  एक  विशिष्ट  उपबन्ध  है  ।  हिन्दू  विधि

 अवयस्कों  की  संरक्षकता  संम्बन्धी  विधि
 के  अन्तत  was  संरक्षक  मान्य  हैं

 ।  इस

 को  संहिताबद्ध  करना  है  ।  जैसाकि  आप  विधेयक  के  अंतगर्त  ययाये  संरक्षकों  कों

 सवब  को  मालम  सन्  १८७५  में  भारतीय
 हटा  दिया  जायेगा  और  मेरे  विचार  में  यह

 वयस्कता  अधिनियम  पारित  किया  गया  बिल्कुल  उचित  है  ।  जहां  तंक  प्राकृतिक

 संरक्षकों  का  सम्बन्ध  वात  समझ  में  आ था  और  वयस्कता  की  आयु  १८  ag  निश्चित

 की  गई  थी  ।  इस  विधेयक  में  हमने  सकती  हे  और  इस  बात  पर  विवाद  ही  सकता

 वयस्कता  की  आय  १८  व्  निश्चित  की  @  कि  प्राकृतिक  संरक्षक  केवल  वहीं  दो

 हम  इस  में  कोई  परिवहन  नहों  करना  सम्बन्धी  होने  चाहिए  जिन  का  उल्लेख

 चाहते  और  मेरे  विचार  में  ऐसा  करना  विधेयकों  में  किया  गया  हूं  या  कोई  और

 आवश्यक  भी  नहीं ह  ।  ae  विधेयक  उन  व्यक्ति  भी  होने  चाहियें  ।  किन्तु  मेरे  विचार

 प्राकृतिक  संरक्षकों  को  मान्यता  देता  में  सैद्धान्तिक  रूप  से  यह  कहना  गलत  है

 जिन्हें  हिन्दू  विधि  में  मान्यता  दी  गई  है  ।  कि  यथा  संरक्षक  रहने  क्योंकि

 न्यायालयों  के  fatal  के  पश्चात्  अनुभव  यह  है  कि  वहुत  से  मामलों  में  जिन

 अब  जो  हिन्दू  विधि  बनी  हैं  वहीं  हमारी  में  feat  अभागे  अवयस्क  के  माता-पिता

 मार्ग  प्रशंसक  है  ।  का  देहान्त  हो  चुका  संरक्षक  उस

 की  अच्छी  तरह  देख-भाल  नहीं  करते  ।

 यह  एक  सरल  विधेयक  है  जोकि  संरक्षक  अपवादस्वरूप  मामले  भी  हो  संकते  हैं  ।

 तथा  प्रतिपाद्य  अधिनिय  के  पूरक  का  काम  इस  सभा  में  केवल  इस  ara  पर  विवाद

 देगा  और  इस  का  उद्देश्य  हिन्दुओं  की  अथवा  चर्चा  हो  सकती  हैं  |

 अवयस्कता  तथा  संरक्षक ता  सम्बन्धी  विधि

 प्राकृतिक  संरक्षकों  के  सम्बन्ध  इस को  संहिताबद्ध  करना  है  और  यह  एक  सीमित

 विधेयक  में  एक  और  महत्वपूर्ण  उपबन्ध
 उद्देश्य  है  ।

 यह  हैं  कि  प्राकृतिक  संरक्षक  न्यायालय  की

 विवाह-विच्छेद
 पूर्व  मंजूरी  के  विना  अवयस्क  की  अव

 आदि  मामलों  की  अपेक्षा  यह  मामला  बहुत  सम्पत्ति  के  किसी  भाग  को  विनिमय  कर

 सरल  हूं  ।  ये  चीजें  बहुत  विवादास्पद
 के  या  अन्यथा  हस्तान्तरित  नहों  कर  सकता

 इन  की  तुलना  में  अवस्था  और  संरक्षकता
 और  रहन  नहीं  रख  सकता  ।  यह  खंड

 ७
 में

 का  प्रश्न  वहुत  सरल  हैँ  ।  जहां  तक  संभव  अ  ।  यह  इसलिये  रखा  गया  क्योंकि  यह

 हम  राव  समति  की  रिपोर्ट  का  अनुसरण  वांछनीय  नहों  है  कि  प्राकृतिक  संरक्षकों

 करने  प्रयत्न  कर  >
 NG  |  इस  प्रवर  समिति

 को  न्यायालय  की  मंजूरी  के  विना  अयस्कों

 जिस  ने  हिन्द  कोड  विधेयक  के  इन
 की  सम्पत्ति  को  हस्तान्तरितਂ  करने  दिया

 उपबन्धों  का  अध्ययन  किया  यह  राय
 wale  संरक्षक  तथा  water

 थी  कि  परिस्थितियों  के  बदलने  के  कारण
 नियम  के  अन्तत  यदि  कोई  व्यक्ति  संरक्षक

 कुछ  रूपभेद  आवश्यक  हो  गये  हैं  ।
 घोषित  या  fared  किया  art  तो  वहू

 श्री  एस०  एस०  मोरे  भाविक तथा  न्यायालय  को  अनुमति  से  हो

 ये  रूपभेद
 क्या  हूँ

 ?  ऐसा  कर  सकता  है  ।  अवयस्कों  के  हिन  में
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 great]

 हम  न  आवश्यक  और  वांछनीय  समझा  शुरू  at  गया  |  fare  कोड  के  अन्य  भागों

 हूं  कि  प्राकृतिक  संरक्षकों  के  मामले  में  भी  को 1.0  खान meat  का  अभी  fra  करना  बाकी

 कोई  ऐसा  उपबन्ध  होना  चाहिये  जिस  के  पारित  करना  आसान  हो  जायेगा  |

 अन्तर्गत  वे  न्यायालय  की  अनुमति  के  बिना
 एक  और  तक  प्रस्तुत  किया  गया

 प्रतिपादकों  की  सम्पत्ति  को  हस्तान्तरित  न

 है  ने  एक  ग़लत  सिरे  से  काय
 कर  सके  |  विमान  प्रतिपालक  अधिकरण

 क्यों  प्रारम्भ किया  है  ।  इस  का  कारण
 अधिनियम  में  एक  उपबन्ध  जो  कि  खंड

 यह
 के  उपबन्ध  की  तरह  |

 कि  हम  ने  तो  इस  काय  को  विवाह

 और  विवाह-विच्छेद  विधेयक  से  ही  प्रारम्भ

 किया  और  अब  हम  अवयस्कता  ५ 2  गौर
 जहां  तक  सप् रक्त  परिवार  का  सम्बन्ध

 संरक्षक ता  की  ओर  आ  रहे  हें  ।  मेरे  मित्र
 हम  ने  कुछ  लोगों  की  शंकायें  दूर  करने

 के  लिये  विधि  में  परिवहन  करने  का  प्रयत्न
 श्री  आर०  Fo  धरी  सिर  हिला  रहे

 नहीं  किया  ।  यदि  agar  परिवार  का  कोई  श्री  आर०  Fo  चौधरी  :  म॑  इस  प्रकार

 प्रबन्धक  तो  ऐसे  मामले  के  लिपे  भिन्न  के  नये  ढंग  से  पूर्ण  संतुष्ट  हूं  ।

 उपबन्ध  किया  गया  है  ।  मं  इस  का  उल्लेख  wit  पाकर  :  सभा  में  किसी  प्रकार

 बाद  म  करूगा  |  का  सन्देह  न  इसलिये  A  यह  कहना

 हम  ने  पिता  की  इच्छा  पर  rex झ  के  चाहता हं  कि  हम  हिन्दू  कोड  के  अन्य  भागों

 द्वारा  वर्सायिती  संरक्षक  नियुक्त  किये  जाने
 को  भी  लेंगे  |  वास्तव  में  म॑ं  सभा  को  सूचित

 कर  दू  कि  उत्तराधिकार  आदि  से  सम्बन्ध
 की  भी  ब्य  अवस्था  की  हूं  ।  में  समझता

 रखने  वाले  अन्य  भाग  भी  after  ही  सभा
 हूं  कि  यह  एक  सरल  विधेयक  ह  और  यह

 के  सम्मख  आयेंगे  ।  मुझे  आशा  |  कि  हिन्दू कई  बातों  में  वर्तमान  विधि  के  अनुकूल

 केवल  थोड़ा  सा अ अन्तर  है  ।  यह  राव  समिति
 कोड  के  सुधार  में  रुचि  लेनें  वाले  सदस्य

 की  अन्य  संहिताओं  और  प्रवर  यह  जानते  होंगे  ।  उन  के  लिये  यही  उचित

 हैं  कि  वे  वाद-विवाद  में  न  पड़ें  ।  सरकार
 समितियों  की  रिपोर्टों  के  भी  wae  ए  ।

 का  आशय  यह  नहीं  है  कि  वह  उन  भागों

 सीधे  यकਂ पूछा  जा  सकता  हें  कि
 को  छोड़  दे  ।  वह  तो  चाहती  हैं  कि  जहां

 केवल  हिन्दुओं  तक  ही  कयों  सीमित  रखा  गया
 तक  सम्भव  हो  शीघातिशीघ्य  पहिले  हिन्दू

 हू  और  यह  सब  पर  लागू  क्यों  नहं  होना  कोड  के  सभी  भागों  को  सभा  के  सम्मख

 चाहिये  ।  हमारा  उद्देश्य  सब  के
 लाया  जाय  |

 लिये  एक  समान  संहिता  बनाना  हूं  ।  मैं

 में
 श्री  एस०  एस०  मोरे  हमਂ  कितने

 कह  सकता  हूं  कि  यह  इस  दिशा

 एक  पग  |  पहले  हमें  हिन्दुओं  के  लिये  भागों  पर  विचार  कर  रहे  हें
 ?

 एक  समान  संहिता  बनानी  चाहिये  ।  अवयस्कता  श्री  पाकर  :  मेरी  जानकारी  के

 और  संरक्षक ता  के  बारे  में  स्थिति  क्या  है
 ?  अनुसार  तो  चार  या  पांच  भाग  हे  ।

 परन्तु

 इस  समय  अनेक  नियमਂ  और  अनेक  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  भाग  तो  इस  के  उपरान्त

 नियम  हें  ।  हम  अब  चाहते  हें  कि  जहां  तक  और  ag  उत्तराधिकार  के  बारे

 हो  इस  विषय  में  वर्तमान  उपबन्धों  फिर  कई  छोटी छोटी  बाते ंहें  ।  परन्तु

 को  संहिताबद्ध  किया  जाये  ।  यदि  यह  काम  उत्तराधिकार  के  सम्बन्ध  मुझे  विश्वास
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 2  कि  ae  ata  ही

 राज्यसभा  ee

 और  प्रयत्न  करें  fa  विधेयक

 किया  जायेगा  और  फिर  इस  सभा म  भी  शीघ्र  पारित  हो  जाय ag  तो  हाथ  में  लिये

 लाया  जायेगा  |  हुए  काय  की  पूति  म  भी  सहायक  हो

 इन  दाब्दों  के  साथ  में  सभा  से  अनुरोध जिसकी  मेंने  प्रारम्भ  में  ही  कहां  था

 करता  ह  कि  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  किया
 PAR  अपने  पूर्व  अनुभवों

 के
 कारण

 हम  सभी  हिन्दू  कोड  के  पक्ष  में
 परन्तु  जाय  |

 उन्हों  ने  एक  ऐसा  ढंग  निकाल  लिया  ह  अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव

 जिस  से  कि  एसा  कोड  एक  ही  बार  में  कदापि  ory  ।

 पारित न  हो  सके  श्री  ato  जी०  देशपांडे  (TAT)  में

 हिन्दू  अवयस्कता  तथा  संरक्षक ता  विधेयक
 श्री  एस०  एस०  मोरे  ऐसा  क्यों

 ?

 का  विरोध  करता  जिंसे  हमारे  नवनियुक्त

 यह तो  बहुमत से  है  ।
 विधि  मंत्री  ने  प्रस्तुत  किया  है  ।  वह  अपने

 श्री  पाटनकर  :  इस  में  बहुमत का  कोई  तर्कों  से  हमें  प्रभावित  नहीं  कर  सके  ।  म

 प्रदान  नहीं  हे  ।  इसलिये  मेरा  विचार  हे  कि  इस  का  विरोध  इसलिये  नहीं  करता  कि

 कम  से  कम  वे  जिन्हें हम  सभी  सदस्यों  एक  साम्प्रदायिक  विधेयक  अपितु

 इसलिये कि  इस  में  हिन्दू  नाम  होने पर  भी के  प्रयत्नों  से  इस  रूप  में  हिन्दू कोड  विधेयक

 के  पारित  करने  का  वास्तव  में  उत्साह  हे  यह  हिन्दू  संस्कृति पर  आधारित  नहीं ह

 वे  इस  विधेयक  का  अवध्य  ही  समन  करेंगे  |  क्या  यह  हिन्द  परम्परा  eq  विचारों

 ठो  सकता  ह  कि  यह  सभा  के  प्रत्येक  वग  व्यक्तिगत  विधि  तथा  उस  महान  संस्कृति

 को  सन्तुष्ट  न  परन्तु  ऐसा  प्रयत्न  किया  पर  आधारित  @  जिसे  हिन्दू  समाज  अथवा

 जा  रहा  है  कि  इस  सभा  के  चाल  सत्र की  हिन्दू  राष्ट्र  ने
 गत  अनेकानेक  दाताब्दियों

 समाप्ति  के  पुर्व  ही  शीघ्रातिशीघ्र  हम  सभी  के  उपरान्त  प्राप्त  किया
 ?  सरकार  तो

 भागों  पर  चर्चा  समाप्त  कर  नें  ।  में  जान-बस  कर  हिन्दू  समाज  पर  ऐसे  सिद्धान्त

 सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  यह  एक  अत्यन्त  लादना  चाहती  हे  जिन्हें  वह  अन्य  समाजी

 सुगम  सीधा  सा  कदम  ह  और  जो  हिन्दू  और  जातियों  पर  लादन  का  साहस  नह

 समाज  के  सुधार  में  रुचि  रखते  करती  ।  यदि  मंत्री  महोदय  अवयस्कता

 इस  का  अवद्य  समान करना  चाहिये  ॥  और  संरक्षक ता  सम्बन्धी  सभी  हिन्दू  विधिक

 मेरा  विचार कि  हम  प्रयत्न करें  कि  यह  का  अध्ययन  करने  के  उप रास्त  उन्हीं  fax

 शीघ्यातिशीष्य  पारित  हो  क्योंकि  में  मान्यताओं  और  परम्पराओं  पर  आधारित

 ने  इस  का  इतिहास  देखा  ह  और  मझे  ज्ञात  हिन्दू  विधि  को  एक  नवीन  रूप  म  रखते

 हुआ हैं  कि  मोच  १९५३  से  आज  तक  १३  तो  हम  उस  पर  अवद्य  विचार करते  |  परन्तु

 ay  से  भी  अधिक  समय  व्यतीत  हो  चका  किसी  भी  विधि  को  लाग  करने  म  भद

 भाव  क्यों  किया  जाये  ?  जैसेकि  विवाह ह  और  आज  हम  केवल  एक  aaa  समिति

 को  स्थापित  करने  की  अवस्था  तकਂ  ही  पहुंचे  के  विषय  में  वे  कहते  हं  कि  मुसलमानों

 x
 भर  इस  में  कुछ  और  भी  समय  तो  बहुविवाह  बहुत  अच्छा  परन्तु  हिन्दुओं

 ले  लेगी  ।  कम  से  कम  वही  जो  इस  में  हानिकारक  @)  और  विवाह-विच्छेद  रोम

 कैथोलिकों  में  तो  हानिकारक  परन्तु बात
 के  अत्यघिक  इच्छुक  हैं  कि  हिन्दू  विधि

 में  कुछ  सुधार  इस  कार्य में  सहयोग  दें २  द  हिन्दुओं  के  लिये  अत्यन्लाभदा यक
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 वी०  जी०

 में  कोई  विधि  वेत्ता  नहों  हूं  ।  परन्तु  इस  विधेयक  में  तो  सभो  कुछ  हिन्दू  विरोधों

 मेरे  अनेक  समित्र  विधि  वेत्ता  जिन्हों  ने  बातें  हुई हैं  ।  खण्ड ७  (२)  के  अनुसार

 इस  का  पूर्ण  अध्ययन  किया है
 ।  उन  का  तो  प्राकृतिक  संरक्षक  न्यायालय  से

 कहना  है  कि  इस  का  हिन्दुत्व  से  कोई  सम्बन्ध  qa  अनुज्ञा  लिये  बिना  उस  अवयस्क  की

 नहीं  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  यह  हिन्दू  विधि  सम्पत्ति  के  क्सी  भाग  को  स्थानान्तरित

 एक  सीधा  आक्रमण  है  ।  नहीं  कर  सकता  अथवा  बेच  नहीं  सकता  |

 एक  विधि  के  रूप  में  तो  भी  इस  में  यह  तो  एक  बड़ी  विचित्र  सो  बात है  ।  वह

 अनेक  दोष  हैं  ।  खण्ड  ४  में  लिखा है
 :--

 उस  लड़के  की  शिक्षा  के  लिये  अथवा  उस

 लड़की  की  शादी  के  लिये  भी  सम्पत्ति  बेच
 इस  अधिनियम  के  जारी  होने से

 नहीं  सकता  |  इस  से  तो  मुकदमेबाज़ी  बढ़
 qa  प्रयोग  में  आने  वाली  हिन्दू

 जायेगी  |  अतः  यदि  यह  सम्पत्ति  एक
 विधि  के  नियम  अथवा

 भाज्य  सम्पत्ति  नहीं  है  और  अवयस्क  की
 रूढ़ियां या  जिन  के  विषय

 प्रभावी
 अपनी  एक  पृथक्  सम्पत्ति  तो  इस  रिथति

 में  यहां  उपबन्ध  हें

 में  न्यायालय  से  अनुज्ञा  प्राप्त  करने
 की

 कोई

 आवश्यकता  नहीं  होनी  चाहिये  ।
 इस  अधिनियम  के  जारी  होने

 से  पुर्व  प्रयोग  में  आने  वाली  ऐसी  फिर  इसमें  उन  लोगों  की  परिभाषा

 कोई  भी  fafa,  जो  कि  इस  देने  का  प्रयत्न  किया  गया  जिन  पर  यह

 अधिनियम  के  उपबन्धों  से  असंगत  अधिनियम  लाग  होगा  ।  इस  में  लिखा

 प्रभावी  नहीं  रहेगी  ।  यह  अधिनियम  लागू  होगा

 मैं  इसके  खण्ड  का  विरोध  तो
 ऐसे  किसी  भी  व्यक्ति  जो

 नहीं  परन्तु  खण्ड  का  घोर
 हिन्दू  धर्म  के  किसी  भी  रूप  के

 विरोध  करता  हूं  ।  इस  से  पूर्व  तो  हिन्द  विधि
 अनुसार  हिन्दू  है--इस  में

 के  पाठों  और  रूढ़ियों  तथा
 लगाया  अथवा

 और  व्याख्याओं  पर  ही  हिन्दू  विधि  आधारित
 प्रार्थना  अथवा  आयं समाज  के

 और  उच्चतम  न्यायालय  भी  इसी  के
 अनुयायी  भी  आ  जाते  हैं  प

 आधार  पर  अपना  न्याय  करता  था  |  परन्तु  य
 इस  परिभाषा  में  अनेक  दोष  |  इसमें

 इस  विधेयक  के  आधार  पर  उन  सभी  पतत्र
 जैनियों  और  सिखों  को  वाक्यों  से

 को  त्याग  दिया  जायेगा  ।  यह
 अलग  क्यों  रखा  गया  है  ?  इसी  प्रकार  से

 तो  वेदों  की  पवित्रता  पर  सीधा  आक्रमण
 ब्रह्मा  समाजों  और  आर्य  समाजी  भी  अपने

 |
 आप  को  हिन्दुओं  से  पुथल  नहीं  मानते  |

 इस  हिन्दू  अवयस्कता  तथा  संरक्षक ता
 तो  फिर  यह  भेद  क्यों  किया  गया  है  ?

 विधेयक  में  कौन  सी  बात  क्रान्तिकारी  तथा

 मं गतिशील  है  ?  क्या  आज  नारियों  को  हिन्दू  कोड  विधेयक  तो  हिन्दुओं  की

 कोड़ा  जा  रहा  क्या  बच्चों  को  त्यागा  व्यक्तिगत  विधियों  के  प्रति  एक  हान

 हा  रहा  है  अथवा  विवाह  सम्बन्ध  तोड़े  षड्यंत्र  है  ।  हमारी  सरकार  इन  सभी

 जा  रहे  हैं
 ?

 हो  सकता  है  कि  इस  का  कुछ  are  कार्रवाइयों  का  सर्वप्रथम  परीक्षण

 ्य  विवाह  पर  अच्छा  प्रभाव  परन्तु  हिन्दू  समाज  पर  ही  करती  ह  और  जब  हम
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 इस  का  विरोध  करते  तो  हमें  है  ।  विश्व  की  अर्थ  प्रणाली  में  अविभाजित

 दायिक  तथा  प्रतिक्रियावादी  कहा  जाता  है  ।  हिन्दू  परिवार  पद्धति  का  बहुत  बड़ा  अंशदान

 परन्तु  मेरा  प्रदान  तो  यह  ह  कि  इस  धर्म
 निरपेक्ष  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  बड़ा  धक्का  पहुंचा  कि

 केवल  पिता  और  उस  के  बाद  माता  को राज्य  में  केवल  हिन्दुओं  की  व्यक्तिगत

 विधि  पर  इतना  कुठाराघात  क्यों  किया  संरक्षक  नियुक्त  किया  जा  सकता  हूं
 ।

 मेरा

 जा  रहा  है  जबकि  हमारा  संविधान  हम  कथन  यह  है  fe  या  या  नाना

 सभी  को  भाव  रहित  एक  समान  अधिकार  क्यों  संरक्षक  नियुक्त  नहीं  किये
 सकते

 प्रदान  करता  है  ।  सब  से  बड़ी  बात  जो  हम  उस  परम्परा  में  पले  हुए  हे  जहां

 हमारे  राज्य  द्वारा  और  देश  के  तथाकथित  माता  से  कहीं  अधिक  बढ़  ज्येष्ठ  भाता

 प्रगतिशील  तत्वों  द्वारा  की  जा  रही  है  वह  संरक्षक  हो  सकता  है  ।  हम  उसे  पितालुल्य

 यह  हं  कि  कितने  ही  महीने  और  दिन  निहित  समझते हें  और  वह  भी  उसी  प्रेम  ब्य वहा पर

 हितों  और  सम्पत्ति  सम्बन्धी  हितों  के  मामलों  करता र्थी  जानता  हुं
 कि

 कुछ
 संरक्षण

 पर  व्यर्थ  नष्ट  किये  जा  रहे  हे  ।  इन्हीं  विषयों  आवश्यक  हो  सकते  1  जब  आप  उन  सभी

 के  लिये  ये  सारी  विधियां  प्रस्तुत  की  गयी  हैँ  ।  विचारधाराओं  की  उपेक्षा  करने  की  सोचते

 इस  विधेयक  से  मेरा  विरोध

 fTTHT  हमने  शताब्दियों  से  पालन

 किया  हैं  तो  मुझे  अवद्य  अपना  विरोध  व्यक्त

 उस  मूलभूत  सिद्धान्त  पर  है  जिसके  आधार
 करना  चाहिये  ।

 पर  ये  भाग  सभा  में  इतनी  उदारता  लाये

 जा  रहे  हें  ।  हमें  आशंका  हैं  कि  जब  ये  दो  इस  विधेयक  के  विरोध  का  तीसरा

 भाग  उपस्थित  किये  गये  हें  और  अन्य  भागों  कारण  यह  हे  कि  हमारी  व्यक्तिगत  विधियों

 के  उपस्थित  किये  जाने  की  संभावना  तो  में  इसਂ  प्रकार  के  हस्तक्षेप  को  हम  सहन  नहीं

 हमें  इसी  समय  इस  के  विरुद्ध  आवाज़  उठानी  कर
 सकते  हे  ।  यह  कहने  से  कोई  लाभ  नहीं

 चाहियें  ।  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  उस  हैं  कि  पिछले ६,  ७  या  १०  वर्षों  सें  वह  हमारे

 प्रत्येक  बात  के
 विरोधी  हें  जो  हिन्दुओं  के  समक्ष  है  ।  राव  समिति  नियुक्त  कीਂ

 गई
 थी

 सम्बन्ध  से  सम्बन्ध  रखती  हें  ।  हिन्दुओं  की  ae  उसने  रायें  एकत्र  की  थीं  ।  तब  वह

 व्यक्तिगत  विधियों  में  बाधा  पहुंचाने  के
 संसद्  के  समक्ष  आया  ।  सरकार  उसे  प्रस्तुत

 अतिरिक्त  प्रत्येक  उस  चीज  से  जो  हिन्दू  न  कर  सकी  जैसाकि  कुछ  लोग  कहते

 दूर  रहने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  हें  स्वयं  कांग्रेस  के  अन्दर
 भी

 विरोध  था

 मेरी  पहली  आपत्ति  यह  है  कि  जो  कांग्रेस  दल  के  ag  सम्मान  और  निन्दा

 राज्य  एक  ay  निरपेक्ष  और  साम्प्रदायिक  दोनों का  कारण  है  ।  सम्मान  इस  अर्थ में

 राज्य  होने  की  घोषणा  करता  साइबर  fe  कांग्रेस  दल  में  होते  हुए  भी
 अनेक

 सदस्य  तथ्य  को  देखते  हैं  और  अच्छे  सिद्धान्तों दायिकता  के  विरुद्ध  धमंयुद्ध  चालू  करने  की

 कल्पना  सेਂ  पीड़ित  हैं  ae  स्वयं  इस  प्रकार  पर  अटल  रहते हैं
 ।

 यह  का
 कारण

 की  साम्प्रदायिकता लिप्त  है  ।  इस  इसलिये है  कि  हिन्दू  समाज  के  प्रति  इतना

 से  किसी  विशेष  जाति  के  प्रति  अन्याय  किया  घोर  अन्याय  होता  देखते  हुए  उनमें

 जाਂ  रहा  है  ।  इतना  साहस  नहीं  वे  इस  विधेयक  का

 प्रत्यक्ष  विरोध  करें  ।  कभी  कभी  में  ग्रह  देखता मेरी  दूसरी  आपत्ति  यह  है  ।  अवयस्कता

 तथा  संरक्षक ता  अधिनियम  परिवार  हूं
 कि  उनका  विरोध  sat

 पद्धति
 की

 हमारी  कल्पना  से  बहुत  ही  संबंधित
 क्षेत्रों  कीं  विचारधारा  पर  अवलम्बित

 544  L.S.D.
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 वी०  जी०

 होता  हैं  ।  जब  वे  निर्वाचन  क्षेत्रों  में  जाते  हैं  इसलिये  प्रस्तावित  नहीं  किया  गया  क्योंकि

 तो  यह  देखते  हें  कि  जनता  इस  विधेयक  के  दल  में  प्रतिक्रिया  थी  किन्तु  मेरा  कहना

 विरुद्ध  है  ।  पिछले  संसदीय  निर्वाचनों  में  यह  हैं  कि  उसे  इसलिये  रोक  दिया  गया  क्योंकि

 इसे  विशिष्ट  विषय  नहीं  बनाया  गया  था  ।  निर्वाचन  समीप  आ  रहे  थे  ।  निर्वाचन  समाप्त

 कांग्रेस  दल  के  विरुद्ध  मेरा  अभियोग  यह  होने  पर  उसे  पारित  करने  की  उन्हें  शीघ्रता

 है  कि  उसको  विवाह  विधेयक  के  इस  विषय
 हुई  है  क्योंकि  अगले  निर्वाचन  के  निकट

 पर  निर्वाचकों  से  आदेश  नहीं  प्राप्त  हुआ  आने  पर  वे  उसे  पारित  करना  नहीं  चाहते

 वे  दोनों  के  बीच  उसे  पारित  करना हू  ।  निर्वाचन  सम्बन्धी  प्रचार  में  वह  उसे

 विशिष्ट  विषय  बनाता  या  उसे  निर्वाचन  चाहते  हैं  ।  यही  कारण  है  कि  ये  विधेयक

 घोषणापत्र  में  सम्मिलित  किया  जाता  और  इतनी  शीघ्रता  में  पारित  किये  जा  रहे  हें  ।  चर्चा

 तब  निर्वाचन  लड़े  जाते  ।  ऐसा  करने  में  के  लिये  उचित  क्षेत्र  नहीं  दिया  जा  रहा  है  |

 कॉंग्रेस  दल  केवल  असमथ  ही  नहीं  रहा  प्रारम्भ  में  मेरा  यह  विचार  था  कि

 वरन्  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  ने  अपने  भाषण  यद्यपि  इस  विधेयक  के  जनता  के  समक्ष

 में  यह  कहा  कि  विधेयक  संसद  के  समक्ष  १०  वर्ष  रहने  पर  इस  सामाजिक  विधान

 यदि  वह  उसे  स्वीकार  करे  तो  वह  पारित  पर  समुचित  विचार  नहीं  किया  गया

 किया  जायगा  अन्यथा  नहीं  ।  हजारों  वर्षों  से  इस  देश  में  चलती  आयी

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  विधियों  को  आप  बदलना  चाहते  हें  ।  यह

 आप  का  कथन  गलत प्रतापगढ़--पूवे  )  में  समझता  हुं  कि  जनता  कों  यह  कहने  का

 आप  जो कुछ  कह  रहे  हें  उस  से  उनका
 पूरा  पुरा  अधिकार  है  कि  वह  विधि  में

 इलाहाबाद  का  वक्तव्य  बिलकुल  fra  है  ।  वर्तन  करना  चाहती  यद्यपि  मुझे  विश्वास

 श्री  पाटनकर  यह  एक  सामाजिक  है  कि  ऐसी  कोई  विधियां  नहीं  जिनमें

 विधेयक  है  और  उसी  दृष्टिकोण  से  इस  परिवर्तन  किया  जाना  चाहिये  ।

 कौ  देखा  जाना  चाहिये  ।  उस  की  आलोचन
 उपाध्यक्ष महोदय  :  इस  प्रस्ताव

 पर

 की  जा  सकती  किन्तु  प्रधान
 विचार  करने  के  लिये  पांच  घंट  निश्चित  किये

 मंत्री  अथवा  किसी  के  कथन  का  उद्धरण
 गये  थे  ।  माननीय  सदस्य  जिस  तरह  समय

 देना  यहां  संगत  नहीं  है  ।
 ले  रह ेहें  उस  हिसाब  से  तो  मं  अन्य  सदस्यों

 शी  वी०  जी०  देशपांडे  :  मं
 जो  कुछ  कौ  न  बुला  सकूंगा  |  सभा  की  सम्मति

 कहता  हुं  वह  बिलकुल  ठीक  है  ।  मुझे  अपने  से  मैं  किसी  भी  सदस्य  के  लिये  आध  घंटा

 तथ्यों  के  बारे  में  पूरा  विश्वास  है  ।  निर्वाचकों  निर्धारित  करने  की  प्रस्थापना  करता  हूं  ।

 को  गुमराह  किया  गया  है  ।  मेरा  कथन  है  किन्तु  यह  दलों  के  नेताओं  अथवा  प्रतिनिधियों

 कि  ये  इतने  व्यापक  महत्व  के  विधेयक  हैं  के  लिये  होगा  ।  अन्य  सदस्य  अधिर्क  से  अधिक

 cant  या  २०  मिनट  का  समय  ले  सकते हैं
 । fe  इनसे  हमारे  सम्पूर्ण  सामाजिक  ढांचे  पर

 गहरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इन  परिस्थितियों  में  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  इन  सभी

 में  आज  इस  सभा  में  हिन्दू  कोड  विधेयक  सामाजिक  विधेयकों  के  सम्बन्ध  हें  मेरी

 के  न  सभी  भागों  जिन्हें  आप  निर्वाचन
 यह  प्रस्थापना  है  कि  यदि  देश  में  इस  विधेयक

 होने  के  बाद  पारित  कर  रहे  के  पक्ष  में  बहुत  अधिक  रायें  हो  तो  भी  देश

 के  एक  बहुत  बड़े  भाग  की  राय  ve  के  विपक्ष
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 मेंभी  तो  हम  इस  विधेयक  को
 लेकर

 विधि  मंत्री  उन्हें  स्वीकार  कर  सकते  हें  ।

 अभी  निर्वाचकों  के  पास  गये  हैं  और  न  हम
 मेरी  धारणा  यह  हैं  कि  वे  केवल  एक  ही  बात

 ने  इस  प्रदान  पर  कभी  जनमत  ज्ञात  ही  किया  पर
 जोर  दे  रहे  हें  कि  हिन्दुओं

 की
 व्यक्तिगत

 अब  आप  कोई  सामाजिक विधान  बनायें  विधियां  पुरी  तरह  से  मिंटा  दी  जानी  चाहियें  ।

 तो  आप  को  यह  सिद्ध  करना  चाहिये  कि  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  हमारी  सभी  विधियां

 ऐसे  सामाजिक  विधान  की  आवश्यकता
 मूलभूत  मानवीय  प्रवृत्तियों  पर  आधारित  हैं  ।

 और  इसलिये  मेरा  इस  सरकार  के  प्रति
 मेरा  मुख्य  अभियोग  यह  है  कि  यह  सेब

 यह  अभियोग  है  कि  उसी  विधेयक  को  बार
 जिंक  विधान  बहुत  मामूली  तौर  पर  किया  जा

 बार  प्रस्तुत  करके १०  वर्ष का  समय
 रहा  है  और  हिन्दू  धर्मे  अथवा  जिसे  वे

 पहले  ही  नष्ट  कर  चुके  हैं  किन्तु  हमने  आंकड़े
 दायिकता  कहते  हें  उस  सब  के  विरुद्ध  उमपद्ध च्

 एकत्र  करने  की  कभी  परवाह  नहीं  की  है  ।
 जारी  करने  की  भावना  से  किया  जा  रहा  है  ।

 उदाहरण  के  बहुविवाह  के  प्रदान  पर  इसलिये में  यहीं  इसका  विरोध  करता  हुं  कि

 हमारे  पास  आंकड़े  नहीं  हूं  ।  यद्यपि  इस  प्रकार  के  विधान  में  यदि  शीघ्रता  की  गई

 गणना  प्रतिवेदन  से  यह  ज्ञात  होता  हैं  कि
 तो  पांच  ae  के  अन्दर  ही  इस  देश  में  हजारों

 इस  देश  में  बहुविवाह  शायद  ही  कहीं  होता  वर्षो  में  सभी  सामाजिक

 फिर  भी  हम  यहां  इतना  अधिक  समय  जेसे  संयुक्त  तथा  अविभाजित  हन्
 इस

 पर  नष्ट  कर  रहे  हे  मानों  बहुविवाह  परिवार की  सुन्दर  नष्ट  हो  जायगा

 इस  देवा  में  एक  बहुत  बड़ी  बुराई  और  ख़तरा

 हैं  ।  इसी  प्रकार  प्रत्येक  समस्या  पर  कुछ  श्री  पाटनकर
 :

 इस  का  संयुक्त  हिन्दु

 प्रयोग  किये  जाने  कुछ  आंकड़े  एकत्र
 परिवार  से  बिलकुल  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 जाने  चाहियें  और  समाजशास्त्रीय
 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  किन्तु

 विषयों  में  कुछ  गवेषणा  की  जानी  चाहिये
 ।

 संरक्षक  नियुक्त  करके  तथा  उन्हें  माता
 उसके  बाद  बड़े  बड़े  समाजशास्त्री  और

 और  पिता  तक  ही  सीमित  कर  आप
 धार्मिक  पंडित  एकत्र  होकर  देश  के  विभिन्न

 प्रान्तों  में  विमान  स्थिति  का  विचार  कर
 संयुक्त  हिन्दू  परिवार  की  हमारी  कल्पनाओं

 और  विचारों  पर  आक्रमण  कर  रहे  हें
 ।

 के  तब  कोई  निर्णय  करें  ।  यह  सब  किये  बिना
 एक  दिन  आयेगा  और  आप  वह  स्थिति

 ही  हम  विधियों  को  अधिनियमित  करते
 उत्पन्न  करेंगे  जब  सभी  विधान  निर्माताओं

 जा  रहे  हें  केवल  इसलिये  कि  वे  पाश्चात्य
 जिन्होंने  विधेयक  का  समर्थन  किया

 देशों  के  नमूने  पर  हैं
 ।

 पश्चाताप करना  पड़ेगा

 सामाजिक  सुधार  और  प्रगति  के  बारे

 में  अनेक  लोगों  ने  कहा  है  किन्तु  मेरा
 श्री  टेक  चन्द  )

 यह  विधेयक  सूक्ष्म  परीक्षण  के  योग्य  हे  और
 कोण  यह  हैं  कि  इस  हिन्दू  अवयस्कता  तथा

 संरक्षकता  विधेयक  में  कुछ  उपबन्ध  तो  अवद्य  इस  में  कुछ  दोष  बहुत  स्पष्ट  दिखाई  पढ़ते

 ही  बहुत  ख़तरनाक  हैं  और  मेरी  आपत्ति  हूं  ।  खंड
 ३

 में  यह  उपबन्ध  है  कि  वास्तविक

 संरक्षक  समाप्त  कर  दिये  गये  हें  ।

 केवल  उन  खतरनाक  उपबन्धों  के  बारे  में

 ही  नहीं  है  क्योंकि  माननीय  मंत्री  यह  कह  खों गमन  पीठासीन

 मेरी  इच्छा  थी  कि  वास्तविक  संरक्षक सकते  @  fe  यदि  कोई  उपयुक्त  सुझाव  हों

 तो  प्रवर  समिति
 उसे

 सुधार  सकती  और  fafa  द्वारा  स्वीकार  किये  गये  क्योंकि
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 टेक

 उस  -&  यह  कठिनाई  उत्पन्न  होती  &  कि  अनेक  ऐसे  कारण  होते  हैं  जिस  से  अवयस्क

 बहुत  निकट  सम्बन्धियों  को  भी  इस  विषय  को  धन  की  अतिशय  आवश्यकता  होती

 में  कुछ  कहने  का  अधिकार  नहीं  रह  जाता
 है

 ।
 अनेक  ऐसे  अवसर  आते  हैँ  जिन

 का

 है  ।  यदि  विधि  नेशन  को  मान  लिया  होता  सामना  करने  के  लिये  सम्पत्ति  का  कुछ  भाग

 तो  जहां  वे  संरक्षक
 के

 में  बेचना  आवश्यक  हो  जाता  है  ।  खंड
 ७

 कार्य  कर  रहे  हें  वहां  उस  रूप  में  उन्हें  माना  विक  संरक्षकों  के  अधिकार  तक  ही  सीमित

 जा  सकेगा  ।.  विधेयक  में  स्वाभाविक  संरक्षक  é  और  उस  के  द्वारा
 आप

 स्वाभाविक  संरक्षकों

 की  श्रेणी  में  पिता  अथवा  उस  के  बाद  माता  के  अधिकार छीन  एकेह  धन की की
 आवश्यकता

 का  स्थान हूँ  |  किन्तु कोई कारण  नहीं  है  कि  बहुत  तीब्र  हो  सकती  हैं  और  विलम्ब  असह्य

 या  बड़ा  भाई  या  जिस  के  जीवन  हो  सकता  है  और  न्यायालय  से  ga  अनुज्ञा

 काल  में  dt  पुत्र-की  मृत्य  हो  गई  हो  और  प्राप्त करने  में  बहुत
 अधिक

 देर  लगने  की

 उस  का  पौत्र  जीवित  canarias  संरक्षक  संभावना हो  सकती  है  ।

 न  माने  जायें  ।  मेरे  विचार  से  यह  गंभीर

 दोष  है  |  उस  के  पहचान  में  आप  कहते  हें

 {a  न  तो  लड़के  का  बाप  और  न  लड़के
 की

 अपरिचित  व्यक्तियों के  सम्बन्ध  में  भी  सा  किसी  कों  पांच  ae  से  अधिक  के  लियें

 बहुत  खतरनाक  है
 ।

 ऐसे  अनेक  उदार
 सम्पत्ति  का  पट्टा  दे  सकते  हैं

 ।
 इन  दोनों

 व्यक्ति  हें  जो  अनाथ  बच्चों  पालन  करते
 उपबन्धों

 से
 जान  पड़ता  हैं  कि

 आप
 के  मन

 हैं
 उन

 से  उन
 का

 कोई  विशेष  सम्बन्ध

 नहीं  होता  हैं
 ।

 में  मां  और  बाप  के  विरुद्ध  एक  अनावश्यक

 सा  सन्देह  घर  कर  गया  है
 ।

 इन  उपबन्धों
 से

 श्री  पाकर  :  संरक्षक  तथा  प्रतिपाद्य  अवयस्क  का  कोई  हित  होने  के  स्थान  पर

 अधिनियम  के  अधीन  अपने  को  नियुक्त  करा  अहित  ही  अधिक  होगा  |

 लेने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  है  ।

 खण्ड  ७  के  उपखण्ड  (४)  में  एक

 श्री  टेक  चन्द  :  वास्तविक  संरक्षकता  और  त्रुटि  आ  गई  है  जो  शब्दावली

 के  विधि  द्वारा  अमान्य  किये  जाने  के
 के  कारण  है

 |
 अवयस्क  के  लाम  के

 साथ

 जैसाकि हम  करने  जा  रहे  कुछ  कठिनाई  =  (  प्रकट  )  का

 wae  होगी
 ।

 अतः  मेरा  निवेदन  है  कि  हार  बहुत  ही  आपत्तिजनक हैं
 |  वह

 वास्तविक  संरक्षक ता  को  मान्यता  दी  जानी  अवयस्क  के  लाभ  के  लिये  हैਂ  शब्द
 पर्याप्त

 चाहिये  »
 इस  से  अधिक  आप  को

 पर

 छोड़
 न्यायालय

 यह
 समझ

 इस  के  अवयस्क  की  दृष्टि  से
 सकता  है  कि

 किस
 बात  में  अवयस्क

 का

 खंड
 ७

 age  आपत्तिजनक है  ।  उपखंड
 लाभ  है  और  किस  में  नहीं  हैं

 ।

 (२)  अवयस्क  की  सम्पत्ति  अपने

 कार  में  हस्तान्तरित  करने  का  स्वाभाविक  खंड  ९  ब  उपबन्ध  एक  प्रकार

 नागरिकों  का
 अधिकार  stat  लियां  गया  है  का  उपबन्ध  है  जो  ऊपर  से  तो  बहुत

 बदा तें खि  उसने  न्यायालय  से  पूर्व  अनुज्ञा  न  संगत  जान  पड़ता  हैं  परन्तु  वास्तव  में  बहुत

 कर  ली  हो  ।  अब  स्थिति यह  हैं  |  आपत्तिजनक हूँ  ।  वसीयत  के  द्वारा  नियुक्त
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 किये  जाने  वाले  संरक्षक  के  सम्बन्ध  में  आप  खण्ड  २  के  द्वारा  आप  ने  हिन्दुओं की

 तीन  श्रेणियां  कर  दी  हें  ।  इस  के  उपखण्ड का  कहना  है  कि  उस  को  अधिकार  है  कि

 वह  किसी  भी  व्यक्ति  को  संरक्षक  नियुक्त  में  आपने  हिन्दुओं  का  उल्लेख  करने

 करे  परन्तु  यदि  बच्चे  की  माता  जीवित  है  के  पश्चात्  कहा  है  कि  उन  में

 तो  उस  के  जीवन  काल  में  वह  किसी  व्यक्ति  प्रार्थना  तथा  आयं समाजों  के  व्यक्ति

 को  संरक्षक  नियुक्त  नहीं  कर  सकता  है
 |  भी  सम्मिलित  होंगे  ।  आप  को  इन  सम्प्रदायों

 मान  लीजिये  कि  बच्चे  की  माता  विवाह
 के  सम्बन्ध  में  ऐसा  कहने  का  अधिकार  नहीं

 विच्छेद  द्वारा  अलग  हो  जाती  हैं  या  विधवा  है  क्योंकि  इसका  अर्थ  यह  है  कि  वे  हिन्द

 हो  जाती है  और  पुनःविवाह  कर  लेगाड़े  नहीं  परन्तु  उन  को  इस  विधान  के  द्वारा

 या  विवाह-विच्छेद  के  बाद  पुर्नाविवाह  कर
 हिन्दुओं  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।

 लेती  इतने  पर  भी  यदि
 आप

 चाहते  हैं  ऐसा  खण्ड  नहीं  रखा  जाना  चाहिये  ।

 कि  बच्चे  के  पितामह  अथवा  ज्येष्ठ  भ्राता  खण्ड  में  आप  ने  जेन  तथा  सिक्ख  धर्म

 के  होते  हुए  अपने  पहले  पति  के  अवयस्क  के  मानने  वालों  का  उल्लेख  अलग  से  किया

 पुत्र  की  संरक्षक  वहीं  रहे  तो  यह  aga  ही  है  जिस
 से

 जान
 पड़ता  है  कि  वे  हिन्दू  नहीं

 अनुचित  हैं  ।  हो  सफलता  है  कि  उस  ने  किसी  हूं  वरन्  उन  पर  हिन्दू  विधि  लागू  कर  दी

 निधन  के  प्रेम  में  फंस  कर  विवाह  कर  लिया  गई  है
 ।  में

 समझता  हूं  कि  कोई  भी  जैन  या

 हो  और  उस  पति  से  उसके  तीन  और  बच्चे  बौद्ध  अपने  को  हिन्दू  कहने  में  गव॑  का  अनुभव
 हो  चुके  हों  ऐसी  दशा  में  यह  महिला  अनिवार्य  करेगा  ।

 इसलिये
 मेरा  gara  हे  कि  उपखण्ड

 रूप  से  यही  चाहेगी  कि  अपने  दूसरे  पति  के  और  निकाल  दिये  जायें  ।

 बच्चों
 को

 पहले  पति  की  सम्पत्ति  का  कुछ  खण्ड  (7)  में  शब्द  हिन्दू  की  जो  परिभाषा

 भाग  अवद्य  मिल  जाये  ।  इसलिये  ऐसा

 उपबन्ध
 बनाने  के  पहले  बहुत  सोच  विचार

 की  गई  हैं  वही
 पर्याप्त  होगो  ।

 एक  और  कठिनाई  व्याख्या  .  के  भाग करना  आवश्यक  ।

 एक  और  त्रुटि  यह  है  कि  खण्ड  ३  तथा
 ध्यान  नहीं  रखा  गया  हे  जिस  के  पालन

 पोषण
 के  सम्बन्ध  में  न  तो  यह  कहा  जा खण्ड  ११  में  विरोधाभास हैं  ।  खण्ड  ३  में

 चार  प्रकार  के  संरक्षकों  का  उल्लेख  किया
 सकता  हैं  कि  यह  हिन्दू  रीति  का  पालन

 गया  हूं  जिस  में  वास्तविक  संरक्षकों  को  पोषण  है  और  न  यह  कि  यह  ales  रीति

 कोई  स्थान  नहीं  दिया  गया  हें
 ।

 परन्तु  खण्ड
 का  पालन  पोषण  हैे  ।  जैसे  कोई  बच्चा

 ११  में  यह  कहने  से  कि  वास्तविक  संरक्षकों
 जनक  स्कूल  में  रह  कर  बड़ा  हुआ  हो  जहां

 हिन्दुओं  तथा  मुसलमानों  के  सभी  के  बच्चों को  अवयस्क  की  सम्पत्ति  के  साथ  किसी

 प्रकार  का  व्यवहार  करने  का  अधिकार  नहीं
 का  समान  स्प  से  पालन  पोषण  किया  जाता

 इसलिये  इस  खण्ड  को  फिर  से  तैयार
 होगा  एक  प्रकार  से  विधि  में  ही  वास्तविक

 किया  जाना  चाहिये  ।  में  आदा  करता संरक्षकीं  को  मान्यता  प्रदान  की
 गई  है

 |  दोनों

 बातें  परस्पर  विरोधी  हें  ।  यदि  आप  वास्तविक
 हूं  कि  जब  प्रवर  समिति  अपना  प्रतिवेदन

 भेजेंगी  तो  इस  विधेयक  के  सभी  आपत्तिजनक
 संरक्षकों  के  सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  स्वीकार

 करें तब  तो  खण्ड  ११  सें  कोई  कठिनाई नहीं
 पहलुओं  को  दूर  करने  का  पुरा  प्रयत्न  करेगी  १

 होगी  नहीं  तो  आप  को  खण्ड  ११  में  परिवर्तन  श्री  ato  सी०  दास  :

 करना  पड़ेगा  |  इस  विधेयक  के  seer  की  घोषणा  खण्ड  १३
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 श्री  बी०  सी०

 में  की
 गई

 हूं
 |

 उस  में  कहा  गया  है
 कि

 अवयस्क  एक  तो  यह  किਂ  अब  स्वाभाविक  संरक्षकों

 का  कल्याण  ही  सब  बातों  में  सार्वभौमिक  को  कोई  अधिकार  नहीं  होंगे  ।  दूसरा  यह

 उद्देश्य  होना  चाहिये  |  कि  हिन्दू  पिता  को  अब  यह  पहले  जैसा

 अधिकार  नहीं  होगा  जिस  के  द्वारा  वह
 इरा  दृष्टिकोण  से  सब  से  महत्वपूर्ण  अपने  बाद  अवयस्क  बच्चे  की  संरक्षकता  से

 प्रदान  यह  कि  अवयस्क  बच्चों  के  कल्याण
 माता  को  वर्जित  कर  सकता  हैं  ।  इसी  के  ATT

 के  लिये  सब  से  अधिक  कौन  कर  सकता
 कुछ  बहुत  ही  प्रतिगामी  उपबन्ध  भी  रखे

 स्वाभाविक  संरक्षक  होने  के  लिये  सब  से

 गये  हैं
 ।  उन

 में  से  एक  यह  है
 कि

 यदि  कोई
 अधिक  उपयुक्त  कौन  हैं  ।  साथ  ही  साथ

 हिन्दू  पिता  या  स्वाभाविक  संरक्षक  अपना

 यह  भी  विचार  करने  का  विषय  हैं  कि  क्या
 धर्म  छोड़  दे  तो  वह  स्वाभाविक  संरक्षक

 हम  यह  मानने  को  तैयार  हैं  कि  स्त्रियों  में
 नहीं  रहेगा  ।  अभी  ऐसा  नहीं  है  ।  वर्तमान

 सम्पत्ति  की  देखभाल  करने  की  क्षमता  है  ।

 यदि  हमਂ  समझते  हें  कि  स्त्रियों  को  समान
 विधि  में  कोई  ऐसी  शर्त  नहीं  रखी  गई  है

 कि  हिन्दू  अवयस्क  के  अभिभाविक  को  उस

 अधिकार  प्राप्त  है  और  उन  में  भी  वह  क्षमता
 का

 पालन  पोषण  हिन्दू  के  रूप  में  ही  करना

 है  जो  पुरुषों  में  है  तो  हम  इस  विधेयक  के  होगा  |  परन्तु  इस  बार  इस  प्रकार  का  भी

 कुछ  उपबन्धों  के  साथ  सहमत  नहीं  हो  सकते
 एक  खण्ड  रखा  गया  हैं  ।

 हैं  ।  यदि  हम  मानते  हैं  कि  माता  ही  अपने

 बच्चे  के  लिये  सब  से  अधिक  त्याग  कर  सकती
 जैसा  कि  में  कह  चुका  हूं  इस  frase

 का  सब  से  प्रमुख  उद्देश्य  हूँ  अवयस्क  FT

 है
 तो

 हमें  यह  भी  स्वीकार  करना  होगा
 कि

 माता  का  स्थान  पिता  से  ऊंचा  होना  चाहिये  ।
 कल्याण  ।  यह  दो  ऐसे  उपबन्ध  गये

 हैं  जो  प्रतिगामी  हैं  और  साथ  ही  साथ  इस

 हिन्दू  शास्त्रों
 की  दुहाई  देने  वालों  को  यह

 नहीं  भूलना  चाहिये  कि  शास्त्रों  में  भी  माता
 विधेयक  के  मुख्य  उद्देश्य  से  इन  का  कोई

 सम्बन्ध  नही ंहैं  ।  स्त्रियों  के  विरुद्ध  पूरे  निश्चित
 को  उच्चतर  स्थान  दिया  गया  हूँ  क्योंकि

 धारणाओं  को  ध्यान  में  रख  कर  हदी  इस
 जब  हमਂ  पिण्ड  दान  करते  हें  तो  हम  माता

 के  लिये  दो  या  तीन  पिण्ड  दान  करते  हैं
 विधेयक  का  प्रारूप  तैयार  किया  गया  है  |

 इसी  लिये  इस  विधेयक  का  जो  प्रमुख  उद्देश्य
 जबकि  पिता  के  लिये  केवल  एक  ।  इस  विधेयक

 मे ंभी  एक  उपबन्ध  है  कि  तीन  वर्ष  को  आयु
 है  उसको  गौण  स्थान  दिया  गया  है  ।

 खण्ड  ५  कहता  है  कि  पिता  की  मृत्यु
 तक  HT  बच्चा  माता  की  ही  देखभाल  में  रखा

 जायेगा  ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  आप
 भी  के  परचात् च्च्  माता  अवयस्क  की  संरक्षक  तो

 स्वीकार  करते  हैं  कि  माता  से  अधिक  बच्चे  होगी  परन्तु  अवयस्क  की  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध

 में  उसे  कोई  अधिकार  प्राप्त  नहीं  होंगे  ।
 का  कल्याण  चाहने  वाला  पिता  भी  नहीं

 होता  है
 ।

 परन्तु  जब  बच्चा  बड़ा  हो  जाता
 अवयस्क  की  सम्पत्ति  का  वसीयत  द्वारा

 कोई  संरक्षक  नियुक्त  करने  का  उसे  अधिकार
 है

 तो
 पुरुष  की  सर्वोपरिता  के  नशे  में  आप

 स्वयं  अपने  ही  तक  को  भूल  जाते  हैं  ।  नहीं  है  ।  यदि  पिता  ने  अवय॑स्क  के  लिये

 कोई  संरक्षक  वसीयत  ढारा  नियुक्त  कर

 दिया  है  तो  वह  अवयस्क  के  लिये  कोई  संरक्षक «.
 इसਂ  विधेयक  में  कोई  नई  नहीं

 हू  ।  केवल  एक  दो  बातों  के  सम्बन्ध में  कुछ  नियुक्त  नहीं  कर  सकती  है  ।  इस  से  स्पष्ट

 परिवर्तन  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  हँ  कि  आपਂ  समझते  हैं  कि  स्त्री  स्व  की  अपेक्षा
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 कम  क्षमता शील है  ।  पुराने  विचारों का  हमें  लीजिये ऐसा  न  कर  के  वह  अपन  बच्चे

 इतना  मोह  नहीं  होना  चाहिये  ।  जब  हम  को  भी  अपना  ही  जैसा  बनाने  का  प्रयत्न  करता

 सामाजिक  विधान  बनायें  तो  हमारा  हू  तो  क्या  आप  कहेंगे  कि  उस  ने  संरक्षक  के

 मेरी कौन  वैज्ञानिक  होना  चाहिये  और  हम  को  दायित्व  को  पूरा  नहीं  किया  है  ?

 इस  बात  का  डर  नहीं  होना  चाहिये  कि  तो  यह  धारणा  है  कि  जो  पिता  अपना  धर्मं

 क्रिया वादी  हम  से  वोटरों  को  छीन  ले  जायेंगे  ।  बदलता  है  उसे  अपने  पुत्र  से  ऐसा  कराने  का

 एक  ओर  तो  अन्य  विधानों  में  हम  अधिकार  नहीं  होगा  |  जब  बालक  वयस्क

 पत्नियों  आदि  को  सम्पत्ति  सम्बन्धी  अधिकार  हो  जाय  तब  वह  अपनी  इच्छानुसार  धर्मं

 दे  रहे  हें  दूसरी  ओर  उसी  समय  हम  यह  भी  बदल  सकता  है
 ।

 यह  एक  युक्तियुक्त बात

 कर  रहे  हैं  कि  स्त्रियों  में  इतनी  क्षमता  नहीं  है  हैं  किन्तु  इस  का  यह  अर्थ  नहीं  हे  कि  उसे

 कि  वे  बच्चे  की  सम्पत्ति  की  देखभाल  कर  सकें  |  अपने  पुत्र  का  संरक्षक  बनने  के  अधिकार  से

 में  कितने  ही  ऐसे  उदाहरण  दे  सकता हुं  जिन  से  वंचित  रखा  जाय  ।  सामाजिक  सुधार  करते

 यह  प्रमाणित  हो  चुका  है  कि  स्त्रियों  में  आशिक  समय  हमें  किसी  से  भयभीत  होने  की

 मामलों  का  प्रबन्ध  करने  की  क्षमता  पुरुषों  दयकता  नहीं  चाहे  हिन्दू  महासभा  वाले

 से  अधिक  होती  है  ।  मनीपुर  तथा  अन्य  धर्म  को  आपत्ति  में  बतायें  किन्तु  जो  धम

 स्थानों  में  सम्पत्ति  का  प्रबन्ध  स्त्रियां  ही  करती
 युग  के  साथ

 साथ
 नहीं  चलता  ह  वह

 हूं  ।  पुरुषों  की  उपेक्षा  को  भी  हमें  भुलाना  नहीं  प्राय  हू  ।  अतः  में  प्रस्तुत  विधेयक  का  सेन

 चाहिये  ।  जैसा  कि  बहुधा  देखा  जाता  है  कि  करता  हुं  ।  यद्यपि  इस  में  अभी  अनेक  त्रुटियां

 दूसरा  विवाह  करने  पर  पुरुष  अपनी  पहली  हें  किन्तु  मुझे  आशा  है  कि  प्रवर  समिति

 पत्नी  के  बच्चों  की  ओर  कोई  ध्यान  नहीं  प्रत्येक  खंड  पर  ध्यान पु वंक  विचार  करेगी

 देते  हें  ।  और  उन  त्रुटियों  को  दूर  करेगी  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  क्या  aa  परिवर्तन
 श्रीमती  जयश्री

 के  पिता  पिता  नहीं  रहता  ह  ।  तब

 फिर  उस  को  अपने  बच्चे  की  संरक्षकता
 इस  प्रगतिशील  विधेयक  के  लिये  में  माननीय

 के  अधिकार  से  क्यों  वंचित  किया  जाता  मंत्री  को  बधाई  देती  हुं  ।  जैसा  कि  ge  विधेयक

 में  उपबन्धित  में  भी  इसी  पक्ष  में  हूं
 कि

 हूँ
 ?  आप

 चाहते  क्या  a—arifer at या

 हिन्दू
 ?

 अवयस्क  के  कल्याण  में  पिता  के
 पिता  की  अपेक्षा  माता  को  बच्चों  का  संरक्षक

 समझा  जाय  ।  आधुनिक  न्यायालयों  ने  भी

 घं
 परिवर्तन  से  कैसे  बाधा  पहुंच  सकती

 ह
 ?  यही  निणंय  दिये  हें  कि  बच्चों  की  संरक्षा

 का  अधिकार  माता  को  दिया  साथ  जब  तक
 आप

 ay  परिवर्तन  का  विरोध  करते  कि  बच्चे  वयस्क  न  हो  जायें
 |

 वयस्क  मानने
 ह्  हिन्दू  के  रूप  में  बच्चे  का  पाठन  पोषण

 के  लिये  लड़के
 की

 अवस्था  १८  वर्ष
 और

 करने का  क्या  are  है  ?  मान  लीजिये
 लड़की की  अवस्था  १४  वर्ष  उचित है  ।

 किसी
 व्यक्ति को  हिन्दू  धर्म  में  आस्था  नहीं

 मुसलमान  तथा  ईसाई  धर्म  में  भी

 वहू  अनीश्वरवादी हो  गया  है  या  उस  ने  लगभग  इसी  प्रकार  का  विधान  है  ।

 विज्ञापन  दृष्टिकोण  अपना  लिया  तो  क्या

 आप  चाहते  हें  कि  वह  रोज़  बच्चे  को  मन्दिर  दूसरी  बात  मुझे  खंड  ९  के  विषय  एं

 ले
 उस  से  कहे  कि  मुती  के  आगे

 गागा
 कहनी  हूँ  जिस  में  यह

 उ
 सबन्ध  है  कि  पिता

 मस्तक  हो  या  मंत्रों  का  उच्चारण  करे ?
 वसीयत  के  द्वारा  मां  को  संरक्षक
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 जीती

 ने  बनाये  जाने  का  आदेश  नहीं  दे  सकता  हमारे  यहां  अनेक  संस्थायें  हें  जो  शुद्धि  करती

 हूं  और  हम  इस  प्रकार  के  सुधारों  के  fea है  ।  यह  एक  बहुत  अच्छा  उपबन्ध  है  ।

 बम्बई  के  एक  मामले  में  भी  वहां  के

 a
 हे  ।

 अवयस्कों  के  विषय  में  में  कहूंगा न्यायालय  ने  यहीं  निश्चय  किया  था  कि

 बालक  के  लिये  मां  से  अच्छा  संरक्षक  कोई
 कि  इस  विधेयक  में  संरक्षकों की  जो  तीन

 श्रेणियां  बताई  गई  हें  वे  बहुत  सुन्दर  हूँ
 ॥

 नहीं हो  सकता  |  अतएव मुझे  आदा  है

 की  प्रवर  समिति  भी  इस  उपबन्ध  को  बनाये  कुछ  लोगों  ने  यह  कहा  है  कि  अस्थायी  सं  रक्षकों

 रखेगी  और  अवयस्क  बच्चे  की  आयु-सीमा  में  के  साथ  न्याय  नहीं  किया  गया  किन्तु

 भी  वृद्धि  करेगी  ।  अनुभव  के  अनुसार  ऐसे  संरक्षक  अनुपयुक्त

 सिद्ध  हुए  हों  ।  स्वाभाविक  संरक्षक  वे  ही
 at  डी०  ato  wat  :

 हू  जो  उपबन्ध  में  दिये गये  अर्थात्  पिता

 इस  विधेयक  पर  अनेक  दृष्टिकोणों  से  भाषण
 माता  और  दस्तावेज़ी  जो  मनुष्य

 दिये  जा  चके  ह  ।  धर्म  की  दृष्टि  विधि
 झपने  बच्चों  के  संरक्षण  के  सम्बन्ध  में

 की  दृष्टि  से  और  प्रगति  की  दृष्टि  से  बहुत
 वेज  लिखता  है  वह  जानता  है  कि  कौन  उस

 कुछ  कहा  गया  हूं
 ।  में  अपनी  सामान्य  बुद्धि

 का  शत्रु  हे  और  कौन  उस  का  मित्र  है
 ।

 अतः
 के  अनुसार  इस  पर  कुछ  प्रकाशन  डालूंगा  |

 दस्तावेज़ी  संरक्षक  मान्य  है  ।  इस  के
 इस  विधेयक  में  तीन  बातें  मुख्य  ह  ।  यह

 रिक्त  अदालत  जिसे  संरक्षक  घोषित  करें

 हिन्दू  धर्म  के  सम्बन्ध  में  अवयस्कों  के
 वह  भी  विधि  के  भय  से  अपना  कत्तव्य  निभा

 सम्बन्ध  में  है  और  संरक्षण  के  सम्बन्ध  ७ पह
 सकेगा  |  उक्त  संरक्षकों  के  अतिरिक्त  अन्य

 यह  बताया  गया  है  कि  ag  विधेयक
 को  मान्यता  नहीं  दी  जानी  चाहिये  क्योंकि

 वे  अवयस्कों  की  देखभाल  उतनी  अच्छी  नहीं
 हिन्दू  धर्म  के  विपरीत  हूँ

 ।
 किन्तु  हिन्दू  इतना

 व्यापक  शब्द  है  कि  उस  के  अंतगर्त सब
 कर  सकते हें  ।

 प्रकार के  लोग  आ  जाते  हें  चाहे  वे  आस्तिक
 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 हों  या  नास्तिक  ।  मुझे  बड़ी  प्रसन्नता है
 कि

 माननीय  मंत्री  ने  दाऊद  हिन्द  की  व्याख्या
 आज  दस  मिनिट  बोल  चुके  हें  और  वह  पांच

 मिनिट  कल  बोल  सकते  हें  ।
 के  अन्तरगत  प्रार्थना  तथा

 आयं समाजों  को  भी  लिया  क्योंकि  एक
 सभा  के  सन्मुख  रखे  गये  प्रस्ताव  के

 अनुसार  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  के  स्थान
 समय  था  जबकि  ये  भी  अपने  वर्गों  के  लिये

 fads  विवाह  अधिनियम  बनवाने  का  प्रयत्न
 पर  श्री  alo  कानावडे

 पाटिल

 करते  थे  ।  वास्तव  में  हिन्दू  धर्म  का  एक  विस्तृत
 wart  प्रवर  समिति  के  तेरहवें  सदस्य

 होंग े।
 क्षेत्र  बना  कर  इस  विधेयक  ने  इस  धम  की

 अच्छी  सेवा  की  है  ।  हिन्दू  धर्म  के  लिये  यह  इसके  पश्चात्  ग्रीवा

 ९  दिस कहा  जाता  है  कि  उस  में  अन्य  धर्मावलम्बियों

 श  य

 +  १९५४ के  ग्यारह  बजे  तक

 तह  |  |
 के

 लिये  य है  है  ग  छन  q

 कौ

 हिन्दू  बनाने  की  व्यवस्था  नहीं  परन्तु

 ee
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